
ФИНАНСЫ Где стали брать 
больше денег на покупку 
квартир

Метр с размахом

Ирина Жандарова

Самое большое количество кредитов берут жители Мо-
сквы и Подмосковья. А меньше всего покупка квартиры 
на заемные средства интересует жителей Ингушетии.

В столице за прошлый год было выдано 88 тысяч ипо-
течных кредитов. А в Ингушетии в 452 раза меньше — все-
го 195 кредитов, свидетельствует исследование 
FinExpertiza (есть в «Российской газете»). 

Также в число лидеров по количеству выдачи креди-
тов вошли Санкт-Петербург, Татарстан и Башкортостан. 
Среди аутсайдеров по числу кредитов числятся Ненец-
кий и Чукотский автономные округа, а также Чеченская 
Республика. Кстати, среди регионов с наименьшим инте-
ресом к ипотечному кредитованию много территорий, в 
которых люди предпочитают жить в частных домах, поэ-
тому покупка квартиры их просто не интересует. 

Всего в 2018 году количество выданных кредитов уве-
личилось на 35 процентов (с 1,08 до 1,47 миллиона). 
А общий объем выданных ипотечных займов вырос на 
49 процентов, достигнув отметки в 3,012 триллиона ру-
блей против 2,021 триллиона годом ранее. Самые боль-
шие кредиты вполне предсказуемо берут в Мо-
скве и Московской области — 4,4 миллиона ру-
блей и 3,1 миллиона рублей соответственно. 

ТРАНСПОРТ Скоростная 
магистраль между Европой 
и Азией выведет Россию 
на новые позиции в мире

На рельсах — 
болид 

Юрий Медведев  

Одним из главных приоритетов России, который даст 
мощный импульс развитию ее экономики, кардинально 
изменит положение в мире, должен стать проект тран-
спортных коридоров «Восток — Запад» и «Север — Юг». 
Прежде чем приступать к решению столь масштабной 
задачи, необходимо выявить все плюсы и минусы, оце-
нить экономические эффекты. «РГ» беседует с одним из  
авторов такого исследования, академиком Аскаром Ака-
евым.   

Аскар Акаевич расскажите, пожалуйста, в чем суть 
этой работы?

АСКАР АКАЕВ: Помимо огромных сырьевых богатств Россия 
обладает еще одним уникальным и пока недостаточно 
освоенным ресурсом — это ее географическое положе-
ние. У страны огромная территория, но немало регио-
нов, которые слабо связаны между собой. Эта проблема 
всегда считалась одной из важнейших, но она столь мас-
штабна и сложна, что решение откладывалось на буду-
щее. И вот сейчас такое время пришло. Речь идет о созда-
нии транспортного моста между Европой и Азией, а, по 
сути, эффективном использовании нашего уни-
кального географического положения. Эта цель 
поставлена в майском указе президента страны.

ДЕНЬГИ Хакеры украли 
у граждан больше, 
чем у банков и компаний

Ваша карта бита

Игорь Зубков

Новый тренд: основной объем потерь от деятельности ки-
бермошенников приходится на граждан. В отличие от бан-
ков, они так и не научились защищаться даже от самых 
простых форм обмана.

Объем несанкционированных операций с использова-
нием платежных карт в 2018 году вырос на 44 процента, 
до 1,38 миллиарда рублей, количество таких операций 
увеличилось почти на треть: преступникам 417 тысяч раз 
удавалось разными способами получать деньги физлиц. 

Это следует из доклада Центра мониторинга и реагиро-
вания на компьютерные атаки в кредитно-финансовой 
сфере (ФинЦЕРТ) Банка России. Его представил зампред 
ЦБ РФ Дмитрий Скобелкин на Уральском форуме «Ин-
формационная безопасность финансовой сферы». 

В подавляющем большинстве случаев потери денег с 
карт — следствие мошеннических рассылок и особенно 
звонков: люди сами отдают реквизиты карт или прямо пе-
реводят преступникам деньги. «Основная наша озабочен-
ность — не технические атаки и распространение вредоно-
сного программного обеспечения — с ними мы понимаем, 
как бороться, а социальная инженерия», — сказал первый 
замдиректора департамента информационной безопа-
сности Банка России Артем Сычев. Отчасти решить про-
блему должно предоставление ЦБ права досудебной бло-
кировки сайтов, которые являются источниками 
вредоносных и мошеннических рассылок (зако-
нопроект об этом принят в первом чтении). 

СКОРО Человеку предстоит конкурировать за рабочие места 
с искусственным разумом. Кто победит?

Шибко умный

Владислав Куликов

С
амарская губернская Дума 
предложила законопроект, 
вводящий новое наказание 

за появление на людях в нетрез-
вом непотребном виде. 

Граждан, которые не сумели 
сохранить после рюмки челове-
ческое достоинство, предлагает-
ся отправлять на обязательные 
работы. В качестве наказания на-
рушителям предстоит до 50 ча-
сов заниматься общественно-по-
лезным трудом в свободное вре-
мя.

Сейчас идет сбор отзывов на 
законопроект. По мнению разра-
ботчиков проекта, действующих 
санкций для не умеющих пить 
тихо и прилично граждан явно 
недостаточно.

Напомним, в КоАП есть статья 
20.21, наказывающая за появле-
ние в общественных местах в со-

стоянии опьянения. Выпившему 
человеку, чей вид и поведение 
оскорбляют человеческое досто-
инство и общественную нравст-
венность, грозит либо штраф от 
500 до 1,5 тысячи рублей, либо 
арест до 15 суток. 

Со штрафами проблема в том, 
что их часто не платят, так как у 
многих фигурантов пьяных дел в 
карманах гуляет ветер. А для тех, 
кто заплатил, сумма слишком 
мелкая, чтобы почувствовать 

раскаяние. Что же касается аре-
ста, камеры не делают людей луч-
ше. 

Между тем наказанные выпи-
вохи вместо того, чтобы сидеть 
по темным камерам, могут при-
нести реальную пользу общест-
ву, и это важный довод, по мне-
нию сторонников инициативы. 
Место, где должен работать нака-
занный, согласно зако-
ну определяют местные 
власти.

Марина Гусенко

Э
ксперты все чаще за-
являют, что часть про-
фессий исчезнет, или 
они так изменятся, 
что только искусст-
венный разум будет 
способен освоить но-
вые компетенции. На-
сколько оправданны 

эти опасения? Об этом и об ожи-
даниях самих работников рас-
сказал в интервью «Российской 
газете» генеральный директор 
ВНИИ труда Минтруда России 
Дмитрий Платыгин.

В основу интервью легла эк-
склюзивная информация об 
итогах совместного исследова-
ния ВНИИ и Санкт-Петербург-
ского государственного универ-
ситета, которое они провели, 
чтобы узнать, как сами работ-
ники оценивают происходящие 

изменения, чувствуют ли угро-
зу своей занятости в связи с 
масштабным внедрением циф-
ровых технологий.

Дмитрий Николаевич, гово-
рят, через 10 лет не будет так-
систов, а будут беспилотные 
автомобили, а всех охранников 
заменят видеокамеры. Прогно-
зируют «исчезновение» юри-
стов, экономистов, менедже-
ров, бухгалтеров и админи-

страторов. Или это не так? 
И слухи сильно преувеличены?

ДМИТРИЙ ПЛАТЫГИН: Наверное, исти-
на где-то посередине. Есть стра-
ны, которые находятся на грани-
цах технологического развития, 
и они, возможно, быстрее подой-
дут к тому, что людей в опреде-
ленных сферах будут заменять 
роботы. Например, зоны паспор-
тного контроля в европейских 
странах — там уже нет погранич-
ников. Можно просто приложить 

паспорт к автоматизированной 
системе, она его отсканирует, по-
смотреть в камеру и пройти че-
рез границу.

Другой пример — сферы бан-
ковская и страхования, где для 
клиентов предлагают все больше 
онлайн-сервисов. Теперь искусст-
венный интеллект может мгно-
венно оценить вашу кредитоспо-
собность. В банковской сфере и 
страховании долгое время число 
занятых росло. А с 2015 года тренд 
изменился — началось снижение. 
Убывает количество людей, кото-
рые были заняты вспомогатель-
ными обеспечительными работа-
ми, их заменяют онлайн-сервисы.

И когда этот процесс завер-
шится?

ДМИТРИЙ ПЛАТЫГИН: В 1930-е годы 
прошлого столетия вышло эссе 
Джона Мейнарда Кейнса «Эконо-
мические возможности наших 

внуков». Автор предсказывал, 
что к концу столетия рабочая не-
деля будет длиться 15 часов, по-
тому что всех рабочих заменят 
механизированные устройства. 

Но прошло больше 80 лет, а 
15-часовой рабочей недели нет. 
Это к вопросу об исчезновении 
профессий — у нас нет фиксиро-
ванного набора профессий в «за-
фиксированной» структуре эко-
номики. Что-то уходит, но посто-
янно и очень быстрыми темпами 
появляются новые виды деятель-
ности, новые товары, новые 
услуги. Идет постепенное перете-
кание занятости из одной отра-
сли в другую. И этот механизм 
бесконечен. Иначе, если бы ниче-
го не менялось, сколько 
у нас сейчас было бы 
безработных? 

ПРОЕКТ За появление в общественном месте в нетрезвом виде предлагается отправлять 
на обязательные работы
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В этом году 
откроется 
рекордное 
число аутлетов

Роботы смогут заменить представи-
телей многих профессий, но не 
работников социальной сферы. 

Трудовое наказание грозит тем, кто не просто выпил, а непотребно вел себя на людях.

А К Ц Е Н Т

Россияне сегодня все чаще вынуждены 
задерживаться на работе допоздна, 
поскольку к их труду начали предъявлять 
новые требования 

ДОКУМЕНТЫ

В НОМЕРЕ

Индивидуальный предприниматель 
не должен нести административ-
ную ответственность дважды за 
одно и то же административное 
правонарушение и тем самым 
находиться в худшем положении 
по сравнению с другими катего-
риями страхователей 
— стр. 14

Австралийский доллар 47,1492
Азербайджанский манат 39,0228
Армянский драм** 13,5730
Белорусский рубль 30,7246
Болгарский лев 38,3115
Бразильский реал 17,7334

Венгерский форинт** 23,5490
Вон Республики Корея*** 58,7196
Гонконгский доллар* 84,3469
Датская крона 10,0420
Доллар США 66,2022
Евро 74,8151

Индийская рупия** 92,5368
Казахстанский тенге** 17,5472
Канадский доллар 49,9564
Киргизский сом** 94,9135
Китайский юань* 97,8194
Молдавский лей* 38,6695

Новый туркменский манат 18,9420
Норвежская крона* 76,9390
Польский злотый 17,3105
Румынский лей 15,7914
СДР   91,7940
Сингапурский доллар 48,7965

Таджикский сомони* 70,2038
Турецкая лира 12,4597
Узбекский сум**** 78,8910
Украинская гривна* 24,3670
Фунт стерлингов   85,6127
Чешская крона* 29,1261

Шведская крона* 71,4888
Швейцарский франк 65,9122
Южноафриканский рэнд* 46,7127
Японская иена** 59,7924

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.02.19

Рекордные 
13 миллиардов 
рублей составили 
сборы от отечественных 
фильмов в 2018 году
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Человек, который появился на людях 
в пьяном непотребном виде, 
будет в свободное время отрабатывать 
до 50 часов на общественных работах
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Тяжелобольные 
будут получать 
всю необходимую 
медицинскую 
помощь на дому
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Михаил Швыдкой: 
Арестуют ли в США 
картины, если они 
приедут из России 
на выставку?

96 процентов жителей 
Курил высказались 
категорически против 
передачи островов 
Японии
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ОПРОС 96 процентов жителей Курил против передачи островов Японии

Лишних островов у нас нет
Татьяна Дмитракова,
«Российская газета», 
Южно-Сахалинск

Д
ве трети постоянно про-
живающих на Курилах со-
вершеннолетних граждан 

приняли участие в соцопросе и 
практически единодушно вы-
сказались против передачи Япо-
нии островов Курильской гря-
ды.

Результаты исследования, про-
веденного на Курилах с 11 по 17 
февраля, представил на внеоче-
редном заседании Сахалинской 
облдумы генеральный директор  
ВЦИОМ Константин Абрамов. По 
его словам, специалисты фонда 
посетили большинство населен-
ных пунктов, включая маленькие 

поселки с численностью до 50 жи-
телей. 

Курильчане отвечали активно: 
к социологам выстраивались оче-
реди из желающих высказать свое 
мнение, звонили даже с судов, на-
ходящихся в море, а в одном из сел 
специалисты ВЦИОМ поработали 
на льду, где рыбачили местные жи-
тели. 

— 96 процентов респондентов 
однозначно ответили, что все 
острова Курильской гряды долж-
ны оставаться под юрисдикцией 
России. Это редкий случай консо-
лидированного голосования, ког-
да мнения практически не отлича-
лись, — констатировал Абрамов. — 
Результат подтверждается и дан-
ными телефонного опроса, прове-
денного в конце января: однознач-

ное отношение к курильскому во-
просу устойчиво как на разных 
островах, так и в различных воз-
растных категориях.

Результаты социологического 
исследования, проведенного фе-
деральным агентством «Регнум» 
во всей России, близки к этим 
цифрам и показывают: 89 процен-

тов населения нашей страны про-
тив территориальных уступок 
Японии.

Жители области тут же отклик-
нулись на «курильскую тему». 
«Нельзя вообще ставить вопрос о 
самой возможности передачи, 
ведь это госизмена», «Есть усто-
явшиеся границы, пусть они и не 
нравятся соседям, повода их ме-
нять нет», «Я абсолютно согласен 
с большинством курильчан о при-
надлежности Курил. Усилить эту 
позицию можно, опросив и саха-
линцев», «Лучший ответ всему 
миру, чьи Курилы, — это наладить 
туда регулярное транспортное со-
общение и развивать острова», — 
пишут островитяне в сетях. 

— Курилы — российская земля, 
— говорит рыбовод с Итурупа На-
талья Ремезовская.

 Кстати, именно этот краткий, 
но емкий слоган корреспондент 
«РГ» видел лет десять назад на фа-
саде одного из курильских рыбо-
водных заводов.  

— В силу данных нам полномо-
чий представлять и защищать ин-
тересы жителей Сахалина и Ку-
рил, поддерживая политику пре-
зидента РФ Владимира Путина, 
направленную на сохранение тер-
риториальной целостности Рос-
сии, заявляем: любые территори-

альные изменения, касающиеся 
Курильских островов, недопусти-
мы, все домыслы по этому поводу 
необоснованны. Курильские 
острова — наши и останутся наши-
ми навсегда! Жители высказали 
свою однозначную позицию, и Са-
халинская областная Дума полно-
стью ее поддерживает,—- подчер-
кнул председатель Думы Андрей 
Хапочкин. 

В официальном заявлении де-
путаты в очередной раз указали, 
что Курильские острова являются 
неотъемлемой частью Россий-
ской Федерации и ее субъекта — 
Сахалинской области. 

Депутат Сахалинской облду-
мы, председатель Сахалинского 
отделения Русского географиче-
ского общества Сергей Понома-
рев напомнил, что на протяжении 
всего XXI века законодательная 
власть региона выступает против 
продолжения переговоров с япон-
ской стороной по так называемой 
«проблеме мирного договора».

— В заявлении от 19 апреля 
2001 года Дума справедливо ука-
зала, что «любые инициативы по 
заключению мирного договора 
путем пересмотра позиции Рос-
сии по уже решенному вопросу о 
принадлежности островов Иту-
руп, Кунашир и Малой Куриль-
ской гряды представляют угрозу 
территориальной целостности и 
суверенитету России, — рассказал 
он «РГ». — В заявлении 29 июня 
2001 года говорится: «Попытки 
ведения закулисных переговоров 
с целью передачи российских тер-
риторий иностранному государ-
ству в ущерб стратегическим, обо-
ронным, экономическим интере-
сам России являются уголовно на-
казуемыми деяниями». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал не допустить 
необоснованного роста тарифов на вывоз отходов

Мусор без переплаты 

Владимир Кузьмин

В 
рамках реформы обра-
щения с твердыми ком-
мунальными отходами 
(ТКО) регионы должны 
стремиться к тому, что-
бы граждане не пере-
плачивали за вывоз му-
сора, заявил премьер-
м и н и с т р  Д м и т р и й 

Медведев.  
Вчера глава правительства 

провел очередное совещание о пе-
реходе на новую систему обраще-
ния с твердыми коммунальными 
отходами. В связи с особым значе-
нием реформы в нем через режим 
видеоконференции приняли учас-
тие все руководители регионов 
страны. В целом, считает премьер, 
процесс идет без серьезных сбоев. 
Субъекты Федерации сейчас про-
должают внедрять у себя меха-
низм, запущенный в начале года. 
Это сделали более 80 процентов 
регионов, хотя правительство 
дало возможность сдвинуть срок 
до 1 января 2020 года, а для горо-
дов федерального значения — до 1 
января 2022 года. В министерстве 
природных ресурсов ожидают, 
что 90 процентов субъектов РФ 
подключатся к преобразованиям 
в течение текущего года.

Но Дмитрий Медведев посове-
товал всем поторопиться. «Всяко-
го рода решения, направленные 
на то, чтобы все это отсрочить в 
непонятном направлении, ни к 
чему хорошему не приведут, даже 

если тому или иному руководите-
лю в какой-то момент это кажется 
целесообразным по каким-то по-
литическим причинам», — заме-
тил глава кабмина. Выслушав вы-
ступления с мест, Медведев по-
просил подумать об изменении 
законодательства. Нужно сделать 
так, чтобы администрации, затя-

гивающие процесс, понимали: 
когда наступит крайний срок, 
никто в правительстве уже не ста-
нет слушать оправдания и объя-
снения. Дальше губернаторов 
ждет ответственность.

Отсрочка была только одной 
из мер, которые правительство 
предприняло, чтобы смягчить ре-
форму для населения. К другим 
задействованным стимулам отно-
сится, например, право региона 
устанавливать нулевую ставку по 
налогу на добавленную стои-
мость и налогу на прибыль для 
местных операторов по обраще-
нию с отходами.

Координировать работу реги-
ональных операторов будет пу-

блично-правовая компания «Рос-
сийский экологический опера-
тор». Ее генеральным директором 
назначен Денис Буцаев, которого 
премьер-министр представил 
всем тут же на совещании.

Правительство также пошло 
на фиксацию платы за негативное 
воздействие на окружающую сре-

ду. Размер платежа на период 
2019—2023 годов останется на 
уровне 2018 года — 95 рублей за 
одну тонну ТКО. «Рассчитываю, 
что это позволит снизить тарифы 
для людей», — подчеркнул Медве-
дев, сообщив о подписанном до-
кументе.

В этом и заключается общая 
задача реформы — не только пере-
строить отрасль, но и не допу-
стить резкого и необоснованного 
роста платы за вывоз мусора, ука-
зал глава кабинета министров. 
Важно также, чтобы жители реги-
она оплачивали вывоз мусора из 
фактического объема, который 
накоплен в контейнерах. 

— Для этого региональные и 

муниципальные власти должны 
внимательно пересмотреть нор-
мативы накопления отходов. 
Этим нужно заняться немедлен-
но, а в скором будущем вообще 
перейти на оплату услуг по сбору 
и вывозу мусора исходя из его 
фактического объема, — обрисо-
вал Медведев перспективу.

В минприроды считают, что 
принятых мер вполне достаточно 
для существенного снижения та-
рифов за вывоз и утилизацию му-
сора. «Предварительные расчеты 
регионов показывают, что эти 
нормы позволят снизить тариф до 
30 процентов от утвержденных на 
настоящее время значений», — за-
явил глава ведомства Дмитрий 
Кобылкин. Больше сейчас мини-
стерство волнуют те проблемы, 
что способны негативно повлиять 
на ход реформы. К ним относятся 
необоснованный пересмотр мест-
ными администрациями тарифов 
и нормативов накопления, пере-
нос срока начала работы регио-
нального оператора путем изме-
нения соглашения между субъек-
тами и компаниями, отсутствие 
дифференцированного подхода 
при определении нормативов для 
жителей сельских территорий и 
мегаполисов. «Также есть риск 
низкой собираемости платы за 
ТКО», — добавил глава минприро-
ды.

В ряд регионов проверку Гене-
ральной прокуратуры направлял 
сам Дмитрий Медведев. Генпро-
курор Юрий Чайка, специально 

приглашенный на совещание, 
рассказал, что после вмешатель-
ства его ведомства в отдельных 
субъектах Федерации из тарифов 
по вывозу мусора исключены нео-
боснованные, завышенные расхо-
ды по аренде автотранспорта, 
строительству перерабатываю-
щих комплексов и другие вопро-
сы. «В 2018 году в сфере оборота 
отходов выявлено 124 тысячи на-
рушений закона», — сообщил Чай-
ка. Для их устранения внесено 32 
тысячи представлений, в суды 
предъявлено 9 тысяч исков на 
сумму 368 миллионов рублей, в 
92 случаях дело дошло до уголов-
ного. Генпрокурор предупредил, 
что законы в сфере сбора и утили-
зации мусора находятся на осо-
бом контроле ведомства.

Председатель правительства 
потребовал губернаторов дер-
жать у себя реформу под таким же 
контролем. «Самым худшим ре-
зультатом этой работы, просто ее 
дискредитацией, будет ситуация, 
когда тариф вырос, пусть даже не 
очень значительно — значительно 
расти просто не должен, — а ника-
ких изменений не видно. Вот это 
категорически недопустимо», — 
заявил Медведев. «Хочу, чтобы 
все это осознали как свою инди-
видуальную ответственность в ка-
честве главы субъекта Федера-
ции», — обратился он к губернато-
рам. 

Курилы — российская земля! Так по результатам исследования, проведенного на Курилах с 11 по 17 февраля, считает 
абсолютное большинство опрошенных.

А К Ц Е Н Т

В этом и заключается общая задача рефор-
мы — не только перестроить отрасль, но и 
не допустить резкого и необоснованного 
роста платы за вывоз мусора

А К Ц Е Н Т

Курильчане отвечали активно: к социоло-
гам выстраивались очереди из желающих 
высказать свое мнение, звонили даже 
с судов, находящихся в море

ДУМА Законопроект 
о помощи тяжелобольным 
прошел второе чтение

Патронаж 
на дому

Татьяна Замахина

Тяжелобольные смогут рассчитывать на комплексную 
помощь от государства не только в больнице, но и в усло-
виях дневного стационара, а также на дому. Причем их 
право на обезболивание будет закреплено в законе. За-
конопроект о регулировании оказания паллиативной 
помощи Госдума приняла во втором чтении.

Нововведения, предложенные по поручению прези-
дента, призваны защитить тяжелобольных людей, дать 
им возможность в последние годы жизни находиться 
дома, а не в больнице. Предусматривается большой 
спектр помощи — от избавления от боли (для этого смо-
гут применяться и наркотические препараты) до психо-
логической поддержки и необходимого ухода. Для того 
чтобы люди смогли получать полноценную помощь на 
дому, специально будут созданы выездные патронажные 
службы.

В ходе обсужде-
ния с экспертами и 
кабмином в Госдуме 
нашли решения по 
ключевым нормам 
законопроекта. Как 
рассказал журнали-
стам спикер Госду-
мы Вячеслав Воло-
дин, вводится обя-
занность врачей ока-
зать медицинскую 
помощь находяще-
муся без сознания 
человеку в отсутствие законных представителей. «Реше-
ние об этом будет приниматься врачебной комиссией, 
консилиумом или дежурным врачом», — уточнил спикер. 
«Граждане, находящиеся в тяжелом состоянии, не долж-
ны страдать от бюрократических преград», — считает он.

Допускается также возможность взаимодействия 
паллиативных врачей с представителями конфессий. 
Кроме того, поправками прописывается «возможность 
предоставления за счет государства медицинских изде-
лий, необходимых для пациентов», отметил Володин. 
«Это значит, что больные на искусственной вентиляции 
легких смогут, не находясь в больнице, получать все не-
обходимое лечение дома, с родными», — сказал он.

Пациенту будут предоставляться для использования 
на дому медицинские изделия, предназначенные для 
поддержания функций органов и систем организма чело-
века, уточнил глава Комитета ГД по охране здоровья 
Дмитрий Морозов. Речь о дыхательных аппаратах, отса-
сывателях, расточниках и других изделиях, перечень ко-
торых уточнит минздрав.

Ко второму чтению также четче прописаны формули-
ровки, в том числе и по поводу обезболивания.

Эксперты просили прописать в законе и психологиче-
скую помощь членам семей паллиативных больных. В 
итоге это все же осталось за рамками документа. Однако 
близкие пациента смогут получать необходимую под-
держку в рамках ОМС, сообщил Морозов. По его словам, 
на это будет даваться госзадание. 

ВИЗИТ 
Валентина Матвиенко 
посетила Бруней

Султан 
и инвесторы

Галина Мисливская, Бандар-Сери-Бегаван

Султан Брунея Хассанал Болкиах передал приглашение 
президенту России Владимиру Путину посетить страну, 
а также выразил желание побывать с визитом в России. 
Об этом сообщила спикер Совета Федерации Валентина 
Матвиенко, подводя итоги визита в Бруней. 

Программа официального визита российских сенато-
ров утром во вторник началась с переговоров с членами 
Законодательного совета Брунея, а по их итогам был под-
писан меморандум о взаимопонимании. Затем Валенти-
на Матвиенко отправилась на встречу с султаном Брунея 
Хассаналом Болкиахом, которая продлилась около часа. 
«Как сказала шеф протокола его величества, «Госпожа 
председатель, вы побили все рекорды по времени беседы 
с зарубежными го-
стями нашего султа-
на», — рассказала 
журналистам глава 
Совфеда. «Действи-
тельно, была заинте-
ресованность с его 
стороны услышать 
наши подходы, наше 
видение, наши пла-
ны развития двусто-
роннего взаимодей-
ствия», — отметила 
она. По словам Матвиенко, монарх охарактеризовал от-
ношения России и Брунея словом excellent (превосход-
но) и разделил стремление Москвы к развитию сотруд-
ничества. Одно из наиболее перспективных направле-
ний — взаимные инвестиции. «Идут рабочие контакты 
между российским Фондом прямых инвестиций и Инве-
стиционным агентством Брунея, но пока они не вышли 
на подписание соглашения. Я обратилась с просьбой к 
его величеству дать поручение для ускорения подписа-
ния такого соглашения и проинформировала о том, ка-
кие возможности для брунейских инвесторов открыва-
ются на Дальнем Востоке и в Сибири в рамках го-
спрограммы ускоренного развития», — рассказала Мат-
виенко.

Ранее в беседе с главой парламента Абдулом Рахма-
ном бин Таибом она заявила о готовности России поде-
литься своими наработками в сфере нефтедобычи. В том 
числе предоставить технологии и оборудование для ути-
лизации попутного газа.

Глава Совфеда также выполнила поручение президен-
та России Владимира Путина и передала султану Брунея 
устное послание от российского лидера. По ее словам, 
Владимир Путин обозначил перспективы двустороннего 
сотрудничества и заявил о том, что в России ценят взве-
шенную, неангажированную позицию Брунея по основ-
ным региональным и международным вопросам. «Его 
величество султан выразил желание вновь посетить с ви-
зитом Российскую Федерацию, я передам его пожелание, 
по дипломатическим каналам будут определены сроки 
такого визита», — рассказала Матвиенко. Кроме того, мо-
нарх попросил еще раз передать президенту РФ пригла-
шение посетить с официальным визитом Бруней. 

Россия готова 
поделиться с 
Брунеем техноло-
гиями в сфере 
добычи нефти

Чтобы люди смогли 
получать помощь 
на дому, специаль-
но будут созданы 
выездные патро-
нажные службы
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Губернаторы должны держать рефор-
му под личным контролем, потребо-
вал премьер.
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В России 
собираются 
снизить 
муниципальный 
фильтр

НА ПУТИ 
В КАНДИДАТЫ
Айсель Герейханова

Партия «Единая Россия» согла-
силась с необходимостью сни-
жения муниципального филь-
тра. Такая договоренность до-
стигнута на заседании рабочей 
группы по изменению избира-
тельного законодательства при 
администрации президента.

Встреча проходил с участием 
лидеров всех фракций, парла-
ментариев и членов ЦИК.

По итогам заседания первый 
замсекретаря генсовета «Еди-
ной России», депутат Госдумы 
Ольга Баталина рассказала, что 
«Единая Россия» согласилась с 
позицией других фракций о не-
обходимости уменьшения му-
ниципального фильтра. «Это со-
храняет устойчивость и про-
зрачность существующей си-
стемы отбора кандидатов и од-
новременно будет содейство-
вать развитию политической 
конкуренции», — сказала она. 

По мнению «Единой Рос-
сии», количество подписей му-
ниципальных депутатов, кото-
рое потребуется кандидатам в 
губернаторы, может быть сни-
жено в два раза — до 5%, а коли-
чество подписей глав районов и 
депутатов городских округов — 
до 7%.

Напомним, что сейчас все 
кандидаты на губернаторских 
выборах должны проходить че-
рез муниципальный фильтр, со-
бирая от 5% до 10% подписей. 
Конкретный показатель опреде-
ляется региональным законода-
тельством.

О том, что договоренность по 
снижению муниципального 
фильтра достигнута, подтвер-
дил и другой участник заседа-
ния — председатель Комитета 

Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и 
госстроительству Андрей Кли-
шас. Он также рассказал, что 
еще одной темой обсуждения 
стала необходимость расшире-
ния возможностей наблюдате-
лей на региональных и муници-
пальных выборах.

«Участники рабочей группы 
согласились с необходимостью 
дальнейшего совершенствова-
ния института наблюдателей. 
Так, предлагается исключить 
требования о предварительном 
представлении сведений о на-
блюдателях и ограничение на 
назначение одного гражданина 
наблюдателем только в одну 
участковую избирательную ко-
миссию по аналогии с порядком 
проведения выборов президен-
та РФ», — пояснил он.

В свою очередь зампредседа-
теля ЦИК Николай Булаев рас-
сказал о новых возможностях 
на предстоящих выборах в Мос-
гордуму. Так, по его словам, ра-
бочая группа и Центризбирком 
поддержали инициативу мо-
сковских властей провести эк-
спериментальное электронное 
голосование в одном из одно-
мандатных округов на выборах 
в Мосгордуму 8 сентября.  «Из-
биратель через московский пор-
тал mos.ru перепишет себя со 
своего участка на электронный 
избирательный участок. Там 
сформируется список избирате-
лей, который будет закрыт за 
три дня до выборов», — пояснил 
он.

По итогам заседания рабочей 
группы также решено оставить 
без изменений дату Единого дня 
голосования — второе воскресе-
нье сентября. Напомним, ранее 
ЦИК предлагал сдвинуть день 
голосования на третье воскре-
сенье сентября, а представите-
ли оппозиционных партий — на 
весну. 

ЦИФРА

5
ПРОЦЕНТОВ

подписей муниципальных 

депутатов потребуется 

кандидатам в губернаторы

Снижение 
муниципального 
фильтра будет 
содействовать 
развитию 
политической 
конкуренции
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ПАРЛАМЕНТ Военным 
запретили смартфоны 
и соцсети на службе

Прощай, гаджет

Татьяна Замахина

Госдума в окончательном чтении приняла закон, кото-
рый запрещает военнослужащим и призывникам иметь 
при себе на службе телефоны и другие устройства с под-
ключением к интернету. Кроме того, им нельзя будет де-
литься в соцсетях информацией, имеющей отношение к 
их службе.

Военнные не смогут распространять ни в СМИ, ни в 
интернете сведения, позволяющие определить свою при-
надлежность к Вооруженным силам РФ, воинским фор-
мированиям и органам. Нельзя будет делиться информа-
цией и о других военнослужащих, а также призывниках 
и гражданах, уволенных с военной службы, членах семей 
или их родителях. В том числе нельзя будет распростра-
нять сведения, позволяющие определить место нахожде-
ния указанных лиц в определенный период. Также под 
грифом «секретно» будут сведения о деятельности, ди-
слокации воинских частей и т.п. Запрещенная информа-
ция может быть 
оформлена не толь-
ко в виде сообщений, 
но и фото или видео, 
а также данных гео-
локации. При этом 
запрет, естественно, 
не коснется сотруд-
ников по работе со 
СМИ.

Поправки также 
запрещают военным 
иметь при себе теле-
фоны, планшеты и другие гаджеты с функцией хранения 
информации и подключением к интернету. Это ограни-
чение, отметим, распространяется только на период ис-
полнения отдельных обязанностей военной службы, на-
пример, при ведении боевых действий и несении боевого 
дежурства, при нахождении на территории воинской ча-
сти. Обычные кнопочные телефоны старого образца без 
фотокамеры военным не будут запрещены. А смартфона-
ми и другими устройствами с интернетом можно будет 
продолжать пользоваться не на службе, а в бытовых 
условиях.

Как заявил первый зампред думского Комитета по 
обороне Андрей Красов, законопроект направлен на 
обеспечение безопасности военных, в том числе уволен-
ных в запас, а также членов их семей. Еще одна цель — 
противодействие информационному и психологическо-
му воздействию со стороны западных спецслужб и тер-
рористических организаций. А лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский призвал дать военным «компенсацию», 
создав внутриармейский интернет, чтобы «они хотя бы 
со своими сослуживцами могли общаться». 

За нарушение запрета предполагается применять дис-
циплинарные меры (какие — решит командир), а контрак-
тникам будет грозить досрочное увольнение. 

Айсель Герейханова

В
торой полуфинал Всерос-
сийского конкурса управ-
ленцев «Лидеры России» по 

Центральному федеральному 
округу стартовал во вторник в 
Подмосковье. Участникам пред-
стоит решить реальные бизнес-
кейсы, которые ведущие россий-
ские компании взяли из жизни. 
Это последний региональный по-
луфинал, и дальше в финал выйдут 
300 самых перспективных участ-
ников со всей страны. Всего же на 
конкурс подали заявки больше 
200 тысяч человек. 

На церемонии открытия мэр 
Москвы Сергей Собянин, кото-
рый уже второй год выступает в 
качестве наставника конкурса, 
рассказал о своем опыте форми-
рования команды. «На что бы я 
ориентировался, когда выбираю 
себе единомышленников, сторон-
ников. Во-первых, главная про-
блема, с которой сталкиваются и 
ощущают молодые люди, молодые 
управленцы — ощущение, что у 
них нет возможностей. Вот у Ива-
нова, Петрова так сложилось, что 
просто «зеленая дорога»: все ему 
везет, раз за разом он делает ка-
рьеру без всяких усилий», — заме-
тил Собянин. Но, по его словам, 
жизнь многогранна и каждому че-
ловеку дает возможность. «Глав-
ное — увидеть эту возможность и 
использовать», — заметил мэр. 

Сергей Собянин призвал 
участников погружаться в то дело, 
которым занимаешься. «До глуби-
ны прочувствовать его, понять 
его. И на основе этого, возможно, 
переосмыслить процессы. И про-
ложить прямую линию к цели», — 
дал совет он и отметил, что это 
тоже огромный риск, потому что 
многие могут быть против. «Но 
это единственный путь к успеху», 
— подчеркнул мэр. Как глава сто-
лицы он добавил, что Москва се-

годня дает все возможности лиде-
рам. «Это огромный город, в кото-
ром, кажется, что можно поте-
ряться, что тебя не заметят. Но на 
самом деле современные города 
сосредотачивают в себе возмож-
ности для талантливых людей», — 
сказал он. 

В свою очередь, глава РЖД и 
тоже наставник конкурса Олег Бе-
лозеров подчеркнул, что сегодня 

для руководителей предприятия — 
самое главное это хорошее управ-
ление. «Все делают люди, а не ма-
шины», — отметил он. Белозеров 
также подчеркнул, что лидерские 
качества — это не только «я», но и 
умение работать в команде и чем-
то отличаться от других участни-
ков.  

Некоторые полуфиналисты 
участвуют в конкурсе уже во вто-

рой раз. Так, Ирина Просвирякова 
рассказала «РГ», что в прошлом 
году также выходила в полуфинал, 
но до финала дойти не смогла. «Од-
ного балла не хватило. Вот приеха-
ла его добирать. Хочу дойти до фи-
нала, чтобы посмотреть, насколь-
ко я нужна своей стране, могу 
быть востребована, получить 
предложения», — поясняет она. По 
ее словам, сейчас она работает в 
Лондоне и рассматривает вариант 
возвращения в Россию. «Я рабо-
таю в сфере человеческих ресур-
сов и рассматриваю возможность 
перейти на госслужбу, например, 
в министерство образования», — 
рассказала она. 

Другой полуфиналист из Мо-

сквы Сергей Рощин подчеркнул, 
что получить предложения по ра-
боте — это для него не самое глав-
ное в конкурсе. «Главное — полу-
чить наставника для себя и воз-
можность развиваться, доказать 
себе, что могу добиться успеха», — 
пояснил он. Сергей также расска-
зал, что до полуфинала добраться 
было сложно: «На очных тестах 
были непредсказуемые вопросы, 
потом ретест». Уже сейчас Сергей 
работает в банке директором про-
ектного офиса. Кроме того он — 
ментор студенческого проекта 
«Наставничество для студентов».

Одно из главных требований к 
участникам второго конкурса в 
этом году — обязательная реализа-
ция социального проекта  в рам-
ках задания «Сердце лидера». 
Участники уже представили боль-
ше 200 проектов. Они направлены 
на решение вопросов и проблем 
экологии, образования, детей из 
детдомов, пожилых людей. 

У Сергея Рощина проект связан 
с наставничеством. «Среди мен-
торского проекта оказалось не-
сколько полуфиналистов, и мы 
вместе организовали форум на-
ставнических проектов, который 
должен стать точкой объединения 
и получения синергии для разных 
проектов», — рассказал он.  

Результаты второго полуфина-
ла по ЦФО станут известны уже в 
четверг. Финал конкурса пройдет 
в Сочи с 13 по 17 марта. Триста фи-
налистов конкурса получат гран-
ты в размере 1 миллиона рублей, 
которые помогут повысить квали-
фикацию на лучших программах 
для управленцев. А победителей 
ждет целый год личных карьерных 
консультаций от топ-менеджеров 
крупнейших компаний и госслу-
жащих. 

Сусанна Альперина

Л
идеры отечественной 
киноиндустрии со-
брались в Министер-
стве  культуры на 
встречу с Владими-
ром Мединским. Ко-
манда сильнейших ки-
нопродюсеров — де-
вять человек — Федор 

Бондарчук, Анатолий Максимов, 
Сергей Сельянов, Александр Род-
нянский, Алексей Учитель, Эдуард 
Илоян, Леонид Верещагин, Вадим 
Верещагин, Тимур Бекмамбетов. А 
также — заместитель министра, 
курирующий направление кине-
матографии Павел Степанов, ди-
ректор департамента кинематог-
рафии Ольга Любимова и испол-
нительный директор Фонда кино 
Вячеслав Тельнов. Тема встречи — 
подвести итоги и «сверить часы» 
— все ли в порядке в кинопроизвод-
стве, что изменить, чтобы качест-
во российского кино улучшилось, 
а цифры, которые и так уже дости-
гли рекордных показателей, стали 
еще более впечатляющими.

Однако накануне официальной 
встречи появилась новость о том, 
что посольство Украины в Вашинг-
тоне призвало бойкотировать рос-
сийский фильм «Т-34» (подробнее 
смотрите на с. 7). Пост об этом 
украинская дипмиссия опублико-
вала в социальной сети Facebook. 
По мнению дипломатов, фильм 
«открыто распространяет и попу-
ляризирует современную агрес-
сию Российской Федерации в 
мире, жертвой которой стала и Ук-
раина, используя для этого исто-
рическую память о героях Второй 
мировой войны». Дипломаты зая-
вили, что обратились в кинотеа-
тры с просьбой отменить прокат 
ленты, и опубликовали список из 
14 кинотеатров. Однако караван 
нашего кино «идет» — только что 
на Берлинском кинофестивале в 
рамках крупнейшего международ-
ного рынка EFM именно фильм «Т-
34» был флагманом на стенде рос-
сийского кино. Эту картину от-
дельно представляла зарубежным 
партнерам на специальном меро-
приятии, организованном РО-
СКИНО совместно с Российским 
экспортным центром (РЭЦ) под 
брендом Made in Russia, извест-
ный продюсер Мила Розанова, и к 
ней проявляли интерес закупщики 
и партнеры во многих странах. 

Российское кино давно уже 
стало не только искусством, но и 
серьезным прибыльным бизне-
сом. На той же презентации про-
дюсер Сабина Еремеева рассказа-
ла о том, что фильм «Кислота» де-
бютанта Александра Горчилина, 
который вошел в программу «Бер-
линале» «Панорама», кроме того, 
что заработал деньги в России, 

был продан в Японию, Польшу и 
Испанию. Представитель компа-
нии Wizart Владимир Николаев 
подчеркнул, что предыдущая 
часть анимационного фильма 
«Снежная королева» -  «Снежная 
королева 3: Огонь и лед» - собрала  
в иностранном прокате более  14 
млн долларов, а сам фильм  посмо-
трели более трех миллионов чело-
век. «От следующей картины 
«Снежная королева: Зазеркалье» 
ожидаем  сборов в два раза боль-
ше», — сказал спикер. 

Вопрос продвижения россий-
ского кино на зарубежных рынках 
стал одним из ключевых на встрече 
в министерстве культуры. Не все 
были довольны работой РОСКИНО 
и поступили предложения выби-
рать оператора для продвижения 
российского контента на конкур-
сной основе. Еще одна наболевшая 
проблема — это кинофестивали. По 
словам министра, сегодня мини-
стерство культуры поддерживает 
более 50 фестивалей на террито-
рии Российской Федерации и 60 

международных, в том числе и Не-
дель российского кино. Настало 
время пересмотреть количество 
киносмотров и оставить самые 
важные. Третья проблема — Интер-
нет. Все больше зрителей предпо-
читает смотреть кино на сетевых 
ресурсах. Сам Владимир Медин-
ский во время недавней пресс-кон-
ференции, на которой представлял 
итоги работы киноотрасли в 2018 
году, признался, что смотрит сери-
алы и фильмы на таком ресурсе, 
как ТНТ Premier, платит за подпи-
ску 129 рублей в месяц, и призыва-
ет и других зрителей легально смо-
треть сетевой контент.

Совещание в министерстве 
Владимир Мединский начал с 
того, что привел впечатляющую 
статистику (цифры — в конце это-
го материала), затем заседание 
проходило за закрытыми дверя-
ми. Однако, выходя после встречи, 
продюсеры поделились мнениями 
с журналистами. Тимур Бекмам-
бетов сказал обозревателю «РГ», 
что сейчас в российском кино, к 

счастью, «нет революций, есть 
эволюция». Его, как продюсера, 
особо интересовал вопрос, свя-
занный с продвижением кино на 
интернет-ресурсах. Александр 
Роднянский, глава крупнейшего 
фестиваля российского кино «Ки-
нотавр», отметил важность фести-
валей. Он сказал журналистам, 
что обязательно нужно искать но-
вые формы, связанные с фести-
вальным движением. 

Федор Бондарчук сделал ак-
цент на продвижении российско-
го кино за рубежом, отметив, что 
здесь важен синтез — помощь госу-
дарства и расширение возможно-
стей компаний самостоятельно 
продвигать свою продукцию на 
зарубежных рынках.

Алексей Учитель, как и Сергей 
Сельянов, снова напомнили о не-
обходимости увеличения финан-
сирования киноотрасли. И конеч-
но же, речь шла о том, как сотруд-
ничают крупнейшие компании, 
распределяясь по датам выхода 
фильмов в прокат. В интервью 
продюсеры отметили, что, к сча-
стью, в этом плане лидеры разо-
брались между собой и у них кон-

фликтов не возникает. Если смо-
треть со стороны на сегодняшнюю 
встречу, то можно, подводя итог, 
сказать, что министр выступил, 
как регулировщик кинорынка, и 
его «сигналы» были встречены 
конструктивными предложения-
ми по развитию отечественного 
кинематографа. На вопрос обо-
зревателя «РГ», может ли сло-
житься такая ситуация, что ком-
паний-лидеров на российском 
рынке прибавится, Анатолий 
Максимов напомнил, что есть си-
стема ЕАИС, которая вполне чет-
ко показывает, какой фильм пред-
почитают зрители. На чье кино 
пойдут — тот и попадет в лидеры. 
Кстати в системе ЕАИС также 
ожидаются изменения и дополне-
ния — об этом также говорили про-
дюсеры. Какие — вскоре узнаем. 

КАДР ЗА КАДРОМ Министр культуры обсудил будущее 
российского кинематографа с руководителями компаний-лидеров

Кино будет. Какое?

Министр культуры Владимир 
Мединский провел встречу с силь-
нейшими кинопродюсерами России.

А К Ц Е Н Т

Участники конкурса «Лидеры России» 
запустили более 200 социальных проектов

А К Ц Е Н Т

Сегодня Минкульт поддерживает 50 
фестивалей в России и 60 — за рубежом. 
Настало время пересмотреть и оставить 
важнейшие

Сергей Собянин призвал участников до глубины погружаться в дело и напрямую, не боясь риска, идти к цели.

Законопроект 
направлен на обес-
печение безопа-
сности военных 
и членов их семей

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ЦИФРЫ

В прокат в 2018 году вышло 142 отечественных фильма. 35 картин из них 

были созданы при поддержке министерства культуры, 39 при поддержке 

Фонда кино. 13 млрд рублей составили сборы российских фильмов — это 

27% от общих сборов в России. В 2018 году финансовая поддержка была 

оказана 130 новым игровым фильмам, 340 — анимационным, 241 — доку-

ментальным. 787 новых кинозалов открыто по программе кинофикации, 

половина из них открыта в прошлом году.

Рабочая группа 
по лекарствам

Вчера в Государственной 
Думе состоялось первое заседа-
ние межфракционной рабочей 
группы по совершенствованию 
законодательства в сфере лекар-
ственного обеспечения граждан 
и обращения лекарственных 
средств. В нее вошли депутаты 
всех парламентских фракций. В 
качестве экспертов к работе 
были привлечены представите-
ли федеральных органов испол-
нительной власти, Совета Феде-
рации, общественных организа-
ций, ученые. В кратчайшие сро-
ки группа должна подготовить 
предложения о внесении изме-
нений в целый ряд законов, что-
бы повысить доступность ле-
карств для населения и облег-
чить регистрацию новых лекар-
ственных средств.

На первом заседании было 
принято решение о создании 
подгрупп, которые будут вести 
работу по разным направлени-
ям.

Одна из них займется подго-
товкой предложений по совер-
шенствованию процедуры реги-
страции лекарственных препа-
ратов. Сегодня эта процедура, на 
наш взгляд, излишне усложнена.

Так, например, существует 
норма о необходимости реги-
страции импортной субстанции, 
используемой для производства 
лекарств, при ее ввозе в нашу 
страну. А после изготовления из 
этой субстанции лекарственно-
го препарата требуется ее по-
вторная регистрация, хотя все 
данные о ней уже имеются в ми-
нистерстве здравоохранения. Та-
кая дублирующая норма, с на-
шей точки зрения, является из-
быточной, ее нужно пересмо-
треть.

Также надо определить еди-
ные четкие критерии для реги-
страции лекарств, аналогичных 
тем, которые находятся в обра-
щении на российском рынке. 
Сегодня официальные эксперты 
могут запросить только литера-
турный отчет о практике ис-
пользования нового препарата, 
а могут потребовать дополни-
тельно провести долгие и доро-
гостоящие доклинические и 
клинические испытания. Мы 
считаем, что разных подходов в 
этом вопросе быть не должно.

Кроме того, не должно быть 
разных сроков регистрации ле-
карственных средств. Напомню, 
что сегодня для детских ле-
карств и для препаратов, кото-
рыми лечат орфанные заболева-
ния, установлен срок регистра-
ции до 60 дней, а для всех 
остальных лекарств — до 110 
дней. Такое затягивание процес-
са регистрации почти в два раза 
нам представляется необосно-
ванным.

Вторая подгруппа будет ра-
ботать над совершенствовани-
ем порядка торговли лекарст-
венными препаратами.

В первую очередь необходи-
мо урегулировать взаимоотно-
шения между аптечными сетя-
ми и производителями ле-
карств. Помимо этого, надо рас-
смотреть возможность, с одной 
стороны, дать право торговым 
сетям продавать безрецептур-
ные медицинские препараты 
(бинты, йод, зеленку и прочее), 
а с другой стороны, расширить 
нелекарственный ассортимент 
аптечных организаций: напри-
мер, разрешить продажу обыч-
ной столовой воды в аптеках.

Третья подгруппа займется 
вопросом повышения доступно-
сти лекарственных препаратов, 
предоставляемых за счет бюд-
жетов всех уровней.

Особое внимание она уделит 
проблеме вторичного появле-
ния лекарств на рынке. Дело в 
том, что иногда медикаменты, 
которые должны быть бесплат-
но доведены до больных, оказы-
ваются на прилавках аптек и 
продаются за деньги. Отчасти 
эту проблему сможет решить 
маркировка лекарств. Но пре-
жде чем ставить контрольные 
идентификационные знаки аб-
солютно на все лекарственные 
препараты, необходимо тща-
тельно изучить результаты эк-
сперимента по маркировке. 
Сейчас к этой системе остаются 
вопросы.

Наконец, еще одна подгруппа 
сосредоточится на вопросах ре-
гулирования рекламы лекарст-
венных средств и на теме прода-
жи лекарств через интернет.

Уверен, что в результате сов-
местной работы нам удастся 
найти наиболее эффективные 
законодательные решения для 
улучшения ситуации в сфере ле-
карственного обеспечения насе-
ления. 

— Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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КОНКУРС Будущих управленцев призвали не бояться риска

Путь в лидеры

БЮДЖЕТ Россия снизила 
зависимость от нефтяных 
цен и теперь ищет рецепт 
стабильного развития

О росте спорят

Евгений Гайва

В России за прошлый год впервые с кризисного 2014-го 
сложился профицит бюджета, но выйти на ожидаемое 
развитие экономики пока не удалось, рассказал журна-
листам глава Счетной палаты (СП) Алексей Кудрин. 

Доходы федерального бюджета за прошлый год на 2,8 
триллиона рублей превысили расходы, а также на 2,7 
процента оказались выше прогнозов. Это самый высо-
кий показатель за последние шесть лет. 

Бюджет исполнялся в более благоприятных условиях, 
чем годом раньше. «Цены на нефть выросли на 32 про-
цента. Но это существенно не увеличивает экономиче-
ский рост. По многим признакам он составил чуть боль-
ше 1,5 процента», — сказал Кудрин. Это не тот стабиль-
ный рост, на который мы рассчитываем, добавил он. 

К тому же о пока-
зателях роста анали-
тики ведут споры. 
По данным Росстата, 
ВВП в прошлом году 
увеличился на 2,3 
процента с учетом 
уточненной стати-
стики по строитель-
ству. Такие расхо-
ждения в оценках го-
ворят о том, что 
рост, как минимум, 
нестабильный, заме-
тил Кудрин. 

В стране мало 
внимания уделяется 
развитию инфра-
структуры. Требует-
ся увеличить расхо-
ды также на образо-
вание, здравоохранение. Но бюджетного маневра в поль-
зу этих сфер нет и на ближайшие три года не планирует-
ся, заметил глава Счетной палаты. Тормозят развитие 
также санкции. Россия приспособилась, но их влияние 
«не нулевое, оно отрицательное», добавил Кудрин. Но-
вые санкции вызовут новые шоки и необходимость но-
вой адаптации, заметил он. 

Однако в непростой ситуации есть успехи. Прежде 
всего Россия существенно снизила зависимость от не-
фтегазовых доходов, поскольку дефицит доходов от всех 
других сфер снизился до 6 процентов ВВП. То есть сниже-
ние цен на нефть до 40 долларов за баррель уже не будет 
оказывать существенного влияния на финансовую си-
стему страны, отметил глава СП. 

Стабилизировать ситуацию также удалось за счет со-
кращения расходов бюджета. За 2018 год потратили 16,7 
триллиона рублей. Это один из самых низких уровней 
расходов, подчеркнул Кудрин. Причем значительная 
часть сокращений произошла за счет обороны. В России 
уже провели модернизацию вооруженных сил, и теперь 
можно поддерживать расходы на эту сферу на уровне 2,7 
процента ВВП. Также сократились расходы на  безопа-
сность и правоохранительную деятельность. Снизились 
и социальные расходы, но в основном за счет снижения 
дефицита Пенсионного фонда. 

Теперь нужно сосредоточиться на достижении нацио-
нальных целей — выходе России в пятерку ведущих эконо-
мик мира, снижении уровня бедности. Пока зарплаты рас-
тут очень медленно, за три квартала 2018 года в стране на-
считывалось 19,6 миллиона человек (13,3 процента) с до-
ходами ниже величины прожиточного минимума. 

Теперь нужно сос-
редоточиться на 
достижении нацио-
нальных целей — 
выходе России 
в пятерку ведущих 
экономик мира, 
снижении уровня 
бедности

— Все о кино читайте на сайте: 
премьеры, интервью со 
звездами, трейлеры фильмов 
rg.ru/tema/kultura/kino
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СТАТИСТИКА В России 
снизилось число свадеб

Брак по расчету

Владислав Куликов

Министерство юстиции опубликовало свежую статисти-
ку ЗАГСов. Печальные вести: снизилось число свадеб. В 
прошлом году слова «горько» прозвучали для 967 тысяч 
пар. Годом ранее было сыграно более миллиона свадеб.

Зато меньше стало и разводов. По данным ведомства, 
в прошлом году штамп о расторжении брака поставили 
613 тысяч пар.

Другая любопытная тенденция: все чаще россияне 
обращаются в ЗАГС, чтобы изменить имя. Некоторые де-
лают это не по одному разу. В результате в прошлом году 
87,5 тысячи человек обновили свои инициалы.  Тогда как 
в 2017 сменили имя 85,8 тысячи человек.

Возможно, рост покажется небольшим, но цифры рас-
тут уже несколько лет. В 2016 году новые имена получи-
ли 82,9 тысячи человек, в 2015-м — 81,2 тысячи.

Для смены имени достаточно просто желания совер-
шеннолетнего человека. Есть только определенные огра-
ничения: ЗАГС вправе отказать, если человек хочет взять 
себе или дать ребенку какое-то слишком экзотическое 
имя, например цифровой код. В 2017 году был принят за-
кон, запрещающий при регистрации имени ребенка ис-
пользовать цифры, бранные слова, знаки препинания и 
должности.

При этом смена имени не поможет гражданину зате-
ряться в толпе, когда он нужен государству. Военкомат 
получает данные о смене имени военнообязанных, так 
что спрятаться от воинской службы под чужой фами-
лией не получится. 

А судебные приставы найдут должника, сменившего 
имя, такие случаи на практике происходят регулярно. 
Например, в Челябинской области как-то пыталась при-
крыться новым именем 77-летняя должница по банков-
скому кредиту. Пенсионерка задолжала 250 тысяч ру-
блей, и вместо Нины К. стала Марией Б. Но это ей не по-
могло, приставы все равно разыскали женщину.

Кстати, осенью прошлого года начал действовать еди-
ный электронный реестр ЗАГС, так что ключевые факты 
биографии граждан (рождение—свадьба—смена имени и 
т.п.) зафиксированы в базе данных. 

ПРАВО КС РФ убрал двойное наказание 
за нарушение требований Пенсионного фонда

Индивидуальный 
подход
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ за-
претил штрафовать инди-
видуальных предпринима-

телей дважды за одно и то же на-
рушение, связанное с предостав-
лением сведений в Пенсионный 
фонд РФ. Соответствующее по-
становление «РГ» публикует се-
годня на 14-й странице.

Коллизия, в которую попала 
индивидуальный предпринима-
тель из Карачаево-Черкесской 
республики Ульмесхан Эркено-
ва, стала возможна в результате 
дублирования одних и тех же по-
ложений в разных нормативных 
актах. Так, Закон «Об индивиду-
альном (персонифицирован-
ном) учете в системе обязатель-
ного пенсионного страхования» 
устанавливает ответственность 
страхователей за предоставле-
ние сведений в ПФР. В то же вре-
мя существует статья 15.33.2 
КоАП РФ «Нарушение установ-
ленных законодательством РФ 
об индивидуальном (персонифи-
цированном) учете в системе 
обязательного пенсионного 
страхования порядка и сроков 
представления сведений (доку-
ментов) в органы ПФР», которая 
предусматривает ответствен-
ность для должностных лиц. По-
этому Эркенову оштрафовали 
дважды — в соответствии с раз-
ными нормативными актами. 
Довод женщины о том, что в со-
ответствии с Конституцией РФ 
«никто не может быть повторно 
осужден за одно и то же преступ-

ление», суды общей юрисдик-
ции во внимание не приняли.

Общая сумма наложенных 
взысканий — меньше тысячи ру-
блей. Но предприниматель, что 
называется, пошла на принцип и 
обратилась в высшую юридиче-
скую инстанцию страны. А судьи 
КС встали на ее сторону: статья 
15.33.2 КоАП признана не соот-
ветствующей Конституции. 

Как поясняется в официаль-
ном решении, судьи усмотрели в 
ситуации Эркеновой не только 
нарушение 50-й статьи Основно-
го Закона страны, но и конститу-
ционного принципа равенства 
перед законом и судом. Ведь в 
случае, если в подобной ситуа-
ции оказывается юридическое 
лицо, за нарушение закона мо-
жет быть наказана и компания, и 
отдельный ответственный со-
трудник. А индивидуальный 
предприниматель, который сов-
мещает в одном лице два разных 
статуса, оказывается в худшем 
положении, поскольку рискует 
быть подвергнутым наказанию 
дважды.

Судьи КС также отметили, что 
действующее правовое регули-
рование не содержит специаль-
ных норм, определяющих соот-
ношение мер ответственности, 

когда нарушение требований, 
связанных с представлением све-
дений в органы ПФР, допущено 
индивидуальным предпринима-
телем. Между тем в аналогичных 
ситуациях — например, в разделе 
«Административные правонару-
шения в области финансов, нало-
гов и сборов, страхования, рынка 
ценных бумаг» или в случае пре-
доставления сведений в террито-
риальные органы Фонда соци-
ального страхования РФ — в зако-
не есть примечания, направлен-
ные на недопущение привлече-
ния субъекта правонарушения к 
двойной ответственности за одно 
и то же деяние. 

В то же время «каких-либо 
специальных исключений в том, 
что касается привлечения к от-
ветственности за совершение ин-
дивидуальным предпринимате-
лем правонарушения, предусмо-
тренного статьей 15.33.2, не сде-
лано». Поэтому федеральному 
законодателю предписано вне-
сти изменения в действующее 
правовое регулирование, с тем 
чтобы «обеспечивались сораз-
мерность и пропорциональность 
ответственности конкретному 
правонарушению». 

Дело Ульмесхан Эркеновой 
подлежит пересмотру. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Патрушев 
назвал причины 
подростковой 
преступности

ТРЕВОЖНАЯ 
КНОПКА 
В ШКОЛЕ
Иван Егоров

В образовательных учреждениях 
России растет число чрезвычай-
ных ситуаций, которые связаны 
с ростом агрессии среди учащих-
ся. Об этом на выездном совеща-
нии в Тюмени заявил секретарь 
Совета безопасности России Ни-
колай Патрушев.

По его данным, в 2017–2018 
годах в 18 регионах ученики со-
вершили 24 резонансных пре-
ступления с использованием 
оружия и взрывных устройств, в 
результате погибли и были ране-
ны учителя и другие ученики.

По мнению Патрушева, среди 
причин этой тревожной ситуа-
ции — недостатки в воспитатель-
ной и профилактической работе, 
недостаточная пропаганда се-
мейных ценностей и коллекти-
визма, которая ведет к индиви-
дуализму среди подростков, их 
нетерпимости и пренебрежению 
правами других. 

В свою очередь, на самих уче-
ников, как отметил секретарь СБ 
РФ, влияет та негативная инфор-
мация, которая активно распро-
страняется в интернете. Это и 
идеи культа насилия, и личного 
обогащения, национализма, экс-
тремизма, суицида, а также кри-
минальной субкультуры. Погру-
жение в этот негативный инфор-
мационный поток провоцирует 
агрессию у подростков и подтал-
кивает к нападениям на свер-
стников и преподавателей. Как 
считает Николай Патрушев, 
надо внимательно изучить при-
чины таких случаев, а также уси-
лить работу школьных психоло-
гов и повысить профилактику 
подросткового экстремизма. 
Также, по его словам, необходи-
мо активизировать работу реги-
ональных СМИ и педагогиче-
ских коллективов по противо-
действию пропаганде насилия. 

При этом Патрушев назвал 
тревожной тенденцией расту-
щий во многих российских реги-
онах уровень подростковой пре-
ступности. Например, в Ураль-
ском федеральном округе в 2018 
году число особо тяжких престу-
плений, совершенных несовер-
шеннолетними, возросло пра-
ктически на четверть. В Челя-
бинской и Тюменской областях 
они увеличились более чем на 55 
процентов. При этом почти каж-
дый третий подросток, совер-
шивший преступление, ранее 
уже имел криминальный опыт. 
То есть, по сути, в стране растет 
число малолетних рецидиви-
стов. А это уже прямая угроза на-
циональной безопасности Рос-
сии. Чтобы переломить ситуа-
цию, по мнению секретаря Сов-
беза, «важно оказывать положи-
тельное воздействие на массовое 
сознание детей, повышать уро-
вень их правосознания, приви-
вать российские духовно-нрав-
ственные ценности».

Кроме того, по мнению заме-
стителя секретаря Совбеза Сер-
гея Вахрукова, который перед 
совещанием проинспектировал 
одну из тюменских гимназий, 
школам нужно вести психологи-
ческую работу с «трудными» 
учащимися. А также усиливать 
взаимодействие с инспекциями 
по делам несовершеннолетних 
для выявления и профилактики 
потенциально преступных наме-
рений подростков.

По словам Вахрукова, прин-
ципиально важно минимизиро-
вать риски чрезвычайных ситуа-
ций, и для этого нужно сделать 
выводы из ранее произошедших 
трагедий. В частности, он заявил, 
что сейчас обсуждается ввод 
определенных стандартов, тре-
бований и методик, которые по-
зволят обеспечить школы всей 
первичной возможностью охра-
ны периметра специальными 
ЧОПами либо сотрудниками 
Росгвардии. Кроме того, как от-
метил замсекретаря Совбеза, не-
обходимо разработать четкую 
систему квалификации и отбора 
сотрудников ЧОПов в школах, а 
также жесткого контроля за их 
работой. При этом все россий-
ские школы должны быть осна-
щены современными системами 
пожаротушения, видеокамерами 
и «тревожными кнопками». 

А К Ц Е Н Т

Индивидуальный предприниматель, кото-
рый совмещает в одном лице два разных 
статуса, оказывается в худшем положении

В 2017–2018 годах 
ученики соверши-
ли 24 резонансных 
преступления 
с использованием 
оружия

МИНОБОРОНЫ Фейк о «не той» 
российской ракете придумала 
американская разведка

На ком 
шапка горит

Юрий Гаврилов

Вчера официальный представи-
тель Минобороны России Игорь 
Конашенков опроверг сообщения 
западных СМИ, что на брифинге в 
Москве 23 января наши генералы 
показали зарубежным военным 
атташе и журналистам не наруша-
ющее Договор РСМД изделие под 
индексом 9М729, а совершенно 
другую ракету. 

Это, в частности, утверждала со 
ссылкой на американскую развед-
ку газета Daily Beast. Тот факт, что 
публикация там появилась спустя 
почти месяц после брифинга, по 
мнению Конашенкова, четко пока-
зывает, на ком «шапка горит».

Генерал напомнил, что предста-
вители США, руководствуясь дан-
ными спецслужб, официально 
приписывали российской ракете 
сверхъестественную дальность, 
якобы нарушающую договор. Поэ-
тому Минобороны России пошло 
на беспрецедентный шаг — пригла-
сило на брифинг всех иностран-
ных военных атташе в Москве, а 
также ведущие зарубежные и рос-
сийские СМИ. «На брифинге мы 
показали модернизированную пу-
сковую установку ОТРК «Искан-
дер» и транспортно-пусковые кон-
тейнеры с ракетой 9М728, а также 
ее модификации с увеличенной 
боевой частью — 9М729, доказав, 
что приписываемые данной раке-
те характеристики недостижи-
мы», — отметил Конашенков. И 
подчеркнул: на этот брифинг пред-
ставители военного атташата при 
посольстве США и по странному 
совпадению всех стран НАТО в по-
следний момент не приехали.

Он отметил, что в ходе пред-
шествовавших брифингу кон-
сультаций представителям США 
предлагали в закрытом формате 
получить подробную информа-
цию о ракете 9М729. В Минобо-
роны России надеялись, что это 
поможет снять озабоченности 
американцев и сохранить Дого-
вор РСМД. Однако это предложе-
ние осталось без ответа.

— Теперь, когда Россия пред-
ставила неопровержимые дока-
зательства прямых нарушений 
договора РСМД со стороны 
США, начиная с размещения в 
Европе наземных пусковых 
установок Мк-41, способных за-
п ус к а т ь  к р ы л а т ы е  р а к е т ы 
Tomahawk, до развернутого еще 
два года назад строительства за-
вода по производству ракет сред-
ней дальности в Тусоне, к амери-
канским спецслужбам появи-
лись вопросы, — заявил Кона-
шенков. — Все, что им теперь 
остается, — пытаться найти но-
вый повод перевести стрелки на 
Россию и докопаться хоть до те-
леграфного столба. Потому что 
совершенно очевидно: все обви-
нения России в создании ракеты 
9М729, якобы нарушающей До-
говор РСМД, построены только 
на сфабрикованных «разведдан-
ных» ЦРУ и агентства геопро-
странственной разведки США.

Появившиеся спустя месяц 
«вбросы» в западные СМИ о яко-
бы существовании какой-то 
«другой» российской ракеты, по 
мнению генерала, являются 
лишь попытками американских 
спецслужб избежать дальнейшей 
ответственности за свою ложь. 

ПРОЕКТ В России откроется 
«Ржевский мемориал» 

16-этажный 
рядовой 

Владимир Емельяненко 

Создание «Ржевского мемориала» и акция «Исторический 
диктант» станут ключевыми проектами РВИО в 2019—
2020 годах, заявил министр культуры России Владимир 
Мединский. На мемориал или памятник «Бронзовому сол-
дату» у деревни Хорошево в Тверской области собрано бо-
лее 100 миллионов 400 тысяч рублей народных денег. Об-
щий бюджет составит около 650 миллионов рублей. Идея и 
образ монумента — солдат размером с 16-этажный дом, па-
рящий над постаментом на 10-метровом холме. Памятник 
установят на месте «Ржевского котла» — военной операции 
1941—1942 годов. Как ожидается, мемориал будет открыт 
9 мая 2020 года.

Также Мединский поддержал идею оборудовать под-
светку на мемориале в Трептов-парке в Берлине. 

— Мы полчаса подсвечивали дорогу к мемориалу теле-
фонами, — сообщил член Общественной палаты Александр 
Малькевич. — Увидели темный монумент.   

Решение РВИО — к 75-летию Великой Победы оборудо-
вать подсветку памятника советскому воину в берлин-
ском Трептов-парке. 

РАКУРС В Подмосковье 
за год построят 105 
соцобъектов 

Для учения 
и лечения

Ирина Рыбникова

Более 100 объектов социальной инфраструктуры будет 
построено в Подмосковье в этом году. «В прошлом году 
мы сдали 111 таких объектов и в этом будем двигаться 
такими же темпами», — сообщил вчера на заседании пра-
вительства Московской области губернатор Андрей Во-
робьев. 

Как уточнил министр стройкомплекса Руслан Тагиев, в 
2018-м в области, в частности, появились 66 новых фель-
дшерско-акушерских пунктов, 6 поликлиник и 1 больни-
ца, 5 школ, 4 детских сада, 18 спортивных и 2 культурных 
объекта. «А с января этого года мы начали работать в рам-
ках новой семилетней государственной программы бюд-
жетного строительства с общим объемом финансирова-
ния более 155,8 миллиарда рублей», — уточнил Тагиев. На 
эти деньги должны быть построены 318 социальных объ-
ектов, причем 105 из них — уже в этом году. Среди знако-
вых строек министр назвал лечебный корпус на 190 коек 
в Дубне, который введут в эксплуатацию в июне, детскую 
поликлинику на 200 посещений в смену в Химках — она 
откроется в ноябре, комплексную поликлинику для детей 
и взрослых в Мытищах и реконструированную поликли-
нику Одинцовской районной больницы. Два последних 
объекта здравоохранения планируют открыть перед но-
вым годом. В общей сложности за год власти обещают по-
дарить жителям Подмосковья 33 новых объекта здравоох-
ранения, 16 школ, 13 детсадов, 18 спортивных сооруже-
ний и 11 очагов культуры. 

А еще в этом году в Подмосковье приступят к проек-
тированию объектов, которые должны быть построены в 
рамках национального проекта по развитию здравоох-
ранения. Это новый стационар и хирургический корпус 
онкологического диспансера в Балашихе, многопро-
фильная клиника и отдельный детский стационар там 
же, а также московская областная детская больница в 
Красногорске. Их спроектируют в этом, а введут в строй 
в 2022—2023 годах. 

Будет создан хороший задел и по строительству учре-
ждений образования. «В Подмосковье реализуется са-
мая большая программа в стране по строительству 
школ: только в марте—апреле мы заложим фундаменты 
49 новых объектов. Это школы, которые будут построе-
ны в ближайшие два года», — уточнил Руслан Тагиев. Все-
го, напомним, в области в ближайшие пять лет должны 
быть построены 128 школ, именно столько нужно, чтобы 
ликвидировать вторую смену и не допустить ее появле-
ния в дальнейшем. 

РЕГИОН Сергей Шойгу и Александр Беглов обсудили 
новостройки военно-морского кластера Северной столицы

Балтийский вальс
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Юрий Гаврилов

В
чера врио губернато-
ра Санкт-Петербурга 
Александр Беглов и 
м и н и с т р  о б о р о н ы 
Сергей Шойгу вместе 
решали, как в Кронш-
тадте будет создавать-
ся современный воен-
но-морской кластер. 

По словам главы города, сей-
час идет формирование так на-
зываемой дорожной карты про-
екта. Беглов не скрывал: для его 
реализации потребуются уси-
лия не только региональных чи-
новников, но и и федерального 
центра. Стройка на самом деле 
предстоит грандиозная. Ведь в 
Кронштадт планируют переве-
сти все военно-морские вузы Пе-
тербурга и Ленинградской обла-
сти. На их основе в течение ше-
сти лет будет создан центр учеб-
ной, научной и боевой подготов-
ки ВМФ. 

Городские власти с особым 
вниманиям относятся к таким 
проектам. Ведь речь идет не 
просто о новых военно-образова-
тельных объектах, а о развитии 
учебной и научной инфраструк-
туры крупного российского ре-

гиона. От этого выиграет не толь-
ко минобороны, сам Кронштадт, 
Северная столица и Ленинград-
ская область. Данный проект 
имеет общероссийское значение.

Беглов и Шойгу также гово-
рили о строительстве на острове 

Бычий филиала Пансиона вос-
питанниц минобороны. Он дол-
жен стать для кадетов, суворов-
цев и нахимовцев культурным 
и спортивным центром. Такую 
задачу поставил глава военного 
ведомства РФ.

Министру показали несколь-
ко вариантов дизайна строя-
щихся на острове столовой, 
спортзала, бассейна и жилых 
помещений будущего пансиона. 
Шойгу все это внимательно по-
смотрел и посоветовал авторам 

проекта заложить туда еще и от-
дельный многофункциональ-
ный зал. По замыслу министра, 
он должен быть своего рода 
трансформером — с мобильной 
сценой и технологическим ок-
ном, через которое будет пода-
ваться и спортивный инвентарь, 
и оборудование для зрительного 
зала.

Шойгу также рекомендовал 
строителям при выборе цвето-
вой гаммы учитывать, что в пан-
сионе предстоит жить девчатам. 
Разрисовывать стены ромашка-
ми здесь вряд ли станут. Но от 
«казарменных» коричнево-зе-
леных тонов наверняка откажут-
ся. Вообще, по мнению Шойгу, 
этот филиал вполне может стать 
одним из лучших учебных заве-
дений для девочек в России. Ми-
нистр распорядился использо-
вать здесь только самые качест-
венные и современные строи-
тельные и отделочные материа-
лы. «К августу инфраструктура 

должна быть полностью готова к 
приему девочек», — приказал он.

О решении создать в Питере 
филиал пансиона воспитанниц 
минобороны Шойгу объявил в де-
кабре. А 1 сентября 2019-го учеб-
ное заведение уже распахнет 
свои двери. Известно, что на 
острове Бычий возведут учебно-
административный и спальный 
корпуса на 560 мест, бассейн, иг-
ровой спортивный и бальный 
залы, библиотеку и медпункт. 
Программа обучения воспитан-
ниц не будет отличаться от той, 
что используют в московском 
пансионе. Девочек возьмут на 
полное гособеспечение. Помимо 
общеобразовательного курса они 
получат музыкальную подготов-
ку, изучат несколько иностран-
ных языков, станут заниматься 
бальными танцами и спортом. 

А К Ц Е Н Т

Александр Беглов и Сергей Шойгу говори-
ли о строительстве в Санкт-Петербурге 
филиала Пансиона воспитанниц минобо-
роны. Он откроется 1 сентября

По решению Сергея Шойгу и 
Александра Беглова кроме кадетов   
в Питере будут учиться и воспитанни-
цы минобороны.
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ПРАВО КС РФ согласен 
на конфискацию 
автомобилей, перевозящих 
незаконный алкоголь

Под градусом

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ поручил изучить вопрос о на-
казании для владельцев автотранспорта, чьи автомоби-
ли были задействованы в процессе незаконного оборота 
алкоголя. В настоящее время, полагают судьи, положе-
ния ФЗ «О государственном регулировании производст-
ва и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосо-
держащей продукции и об ограничении потребления 
(распития) алкогольной продукции» не позволяют кон-
фисковывать автомобиль, если его владелец не признан 
виновным в подобном правонарушении.

С жалобой на нарушение конституционного права 
частной собственности обратился менеджер петербург-
ской фирмы «Партнер» Орхан Валех оглы Довлатли. Муж-
чина лишился фургона, в котором нашли поддельный 
маркированный алкоголь. Происхождение партии право-
охранители доказать не смогли, и дело Довлатли было за-
крыто, однако машину ему так и не вернули, поскольку за-
кон предусматривает изъятие автотранспорта, использо-
ванного при перевозке контрафактного алкоголя.  

КС обосновал свое решение ранее обнародованными 
правовыми позициями и вынес его без публичных слу-
шаний. Судьи напомнили, что цель КоАП — установление 
обстоятельств правонарушения и вины гражданина, фи-
гурирующего в деле. В то же время «в существующей мо-
дели правового регулирования не предполагается выя-
снение того, какое отношение собственник орудия со-
вершения правонарушения имеет к этому правонаруше-
нию», поэтому изъятие транспортного средства в случае 
Довлатли приводит к несоразмерному ограничению 
прав собственника. На этом основании положения ста-
тьи 25 оспоренного закона признаны не противоречащи-
ми Конституции, поскольку «они не могут рассматри-
ваться как допускающие реализацию изъятого автотран-
спорта в случае, когда собственником является лицо, не 
привлеченное к ответственности за административное 
правонарушение и не признанное судом виновным». 
Дело Довлатли подлежит пересмотру. Однако законода-
тель «не лишен возможности установить администра-
тивную ответственность собственника транспортного 
средства за предоставление его другому лицу для заведо-
мо противоправной деятельности, включая конфиска-
цию такого транспортного средства», указал КС. 

Ваша карта бита 

Компрометация карт в банкоматах и торговых 
точках на территории России практически сошла 
на нет, однако при использовании карт россий-

ских банков в других странах, где эта проблема не решена, 
злоумышленники похитили этим путем 307 миллионов.

В предыдущие два года, напротив, ЦБ фиксировал со-
кращение хищений с карт (в 2017 году на 10,6%, до 961 
млн рублей). Перелом тренда Артем Сычев объясняет 
улучшением качества отчетности: с июля банки обязаны 
предоставлять ее, тогда как ранее делали это добровольно. 
Статистика по хищениям объясняется и ростом более чем 
на треть количества операций по картам. В итоге доля в 
них несанкционированных транзакций повысилась незна-
чительно (с 0,0016% до 0,0018%), оставшись далеко от 
установленного ЦБ «внутреннего» ориентира — 5 копеек 
на 1000 рублей переводов, отметил Скобелкин.

Основную часть похищенного банки сами возмещают 
клиентам в рамках статьи 9 Закона «О национальной пла-
тежной системе» (если клиент сообщил о хищении не позд-
нее следующего дня и сам не передавал никому реквизиты 
карты). Ранее Скобелкин рассказал «РГ», что в III квартале 
(первый период, за который собраны такие данные) банки 
возместили 230 миллионов — это около 75% похищенных 
средств с карт (учтены частично хищения и до III квартала 
из-за длинных сроков рассмотрения претензий). 

На счета юрлиц кибермошенники совершили свыше 
6,1 тысячи покушений на 1,47 миллиарда рублей, но сюда 
входят и остановленные операции, когда деньги были спа-
сены (около 60%).  В 2017 году банки сообщили о 841 по-
пытке вывести деньги юрлиц на 1,57 миллиарда рублей. 

До середины 2018 года количество несанкционирован-
ных операций по счетам юрлиц держалось на уровне около 
200 в квартал, однако во II и III кварталах 2018 года выро-
сло до 838 и 4870 соответственно. На фоне некоторого сни-
жения ущерба Банк России объясняет это также техниче-
скими причинами — банки стали сообщать не только о се-
рьезных инцидентах, но и о менее значительных атаках.

Потери самого банковского сектора в 2018 году оказа-
лись рекордно скромными, хотя довольно чувствительны-
ми для отдельных банков. Совершены 4 успешные атаки на 
процессинговые центры, и в результате изменения остатка 
средств, снятия или повышения лимитов злоумышленни-
ки получили 58 миллионов рублей (в 16 раз меньше, чем в 
2017 году, когда банки потрепала группировка Cobalt). 

Метр с размахом

Меньше всего денег на 
решение жилищного во-
проса требуется жите-

лям Республики Алтай (1,4 мил-
лиона рублей), Челябинской об-
ласти (1,4 миллиона рублей) и 
Алтайского края (1,4 миллиона 
рублей).    

При этом снижение ставок по-
зволило многим заемщикам 
оформить кредит большего раз-
мера. Так жители Ингушетии ста-
ли брать суммы на 34,63 процен-
та больше, Дагестана — на 15,54 
процента, Ивановской области — 
на 14,36 процента. 

Надо отметить, что в регионах 
с самыми большими объемами и 
суммами ипотечных кредитов 
размер займов рос не так сильно: 
в Москве на 7,68 процента, в Мо-
сковской области на 9,35 про-
цента. Хотя увеличение сумм 
кредитов наблюдалось и тут. А 
вот регионов, в которых размер 
кредита снизился, в стране вооб-
ще нет.    

Эксперты не раз отмечали, 
что снижение ставок позволило 
людям вести себя смелее на рын-
ке недвижимости: покупать 
квартиры просторнее или доро-
же, в более престижных районах, 
с лучшей транспортной доступ-
ностью.  В среднем снижение 
ставки на один процент делает 
ежемесячный платеж на тысячу 
рублей «легче». Эту выгоду за-

емщики и трансформируют в до-
полнительный комфорт или пло-
щадь.   

По динамике жилищного кре-
дитования лидерами стали Ре-
спублика Крым и Севастополь. 
Количество ипотечных займов в 
Крыму выросло более чем в два 
раза, а объем выданных средств 
увеличился на рекордные 134 
процента. Хорошую динамику 
показал и ипотечный рынок Се-
вастополя, где количество выдан-
ных кредитов выросло на 92 про-
цента, а объем на 113 процентов. 

«Тот факт, что самая высокая 
динамика роста ипотечного рын-
ка в минувшем году была отмече-
на в Крыму и Севастополе, заслу-
живает внимания еще и потому, 
что ставки по кредитам здесь са-
мые высокие в стране — в среднем 
10,3 процента», — отмечает пре-
зидент сети FinExpertiza Нина 
Козлова. Главная причина бы-
строго роста ипотеки в этих реги-
онах — низкий базовый уровень 
объемов ипотечного кредитова-

ния. Но есть и другие причины, 
говорит эксперт: «Драйверами 
роста рынка ипотеки также стали 
последовательно выстраиваемые 
взаимоотношения между за-
стройщиками, покупателями и 
банками. Помогло и то, что рос-
сияне из других регионов охотно 
приобретали жилье на полуо-
строве, как в качестве инвести-
ций, так и для личного прожива-
ния».

Третье место по росту ипоте-
ки занимает Ненецкий АО, кото-
рый находится в самом конце 
рейтинга по количеству выдан-
ных кредитов. Драйвером стали 
низкие ставки. Здесь кредит мож-
но было получить под 6,82 про-
цента. За год ставка упала на 3,61 
процента. В остальных регионах 
в среднем она составляла 9,5 про-
цента, а снижение за год было 
около одного процента. 

ЗДОРОВЬЕ 

За неделю 
новых 
заболевших 
стало меньше

ГРИПП НАЧАЛ 
ОТСТУПАТЬ
Ольга Игнатова

По последней информации Рос-
потребнадзора, эпидемический 
порог по гриппу сейчас превы-
шен в 38 регионах России.

Еще неделю назад охват забо-
леваемостью составлял 48 реги-
онов. То есть можно сказать, что 
грипп начал отступать. Но что 
касается структуры заболевших, 
то по-прежнему чаще всего зара-
жаются дети в возрасте трех-ше-
сти и семи-четырнадцати лет, ко-
торые посещают детские сады и 
школы.

Среди детей в возрасте до 
двух лет превышение недельных 
эпидемических порогов заболе-
ваемости вирусными инфекция-
ми и гриппом зарегистрировано 
в семнадцати регионах, в воз-
растной группе трех-шести лет — 
в 32 регионах, в группе семи-че-
тырнадцати лет — в 27 россий-
ских регионах. 

Среди подростков старше 15 
лет превышение недельных по-
рогов заболеваемости ОРВИ и 
гриппом отмечено в сорока ре-
гионах.

Чаще всего россияне заража-
ются вирусом А(H1N1)09. Про-
должают циркулировать и ре-
спираторные вирусы негриппоз-
ной этиологии (вирусы параг-
риппа, аденовирусы, РС-вирусы 
и другие), но доля их очень мала.

По словам руководителя Рос-
потребнадзора Анны Поповой, 
достигнут верхний уровень эпид-
ситуации и дальше ожидается 
снижение уровня заболеваемо-
сти. Но полностью грипп отсту-
пит только в апреле, когда уста-
новится  теплая весенняя погода.

Ранее в интервью «Россий-
ской газете» Анна Попова на-
помнила, что в России сегодня 
привиты почти 50 процентов на-
селения. Это более 70 миллио-
нов человек. 

По ее словам, в нашей стране 
действует отлаженная система 
мероприятий по профилактике 
гриппа. Это и прививки, и ин-
формационные компании, и ра-
бота в детских образовательных 
учреждениях, когда ребенка с 
признаками заболевания не до-
пускают в детский коллектив и 
предлагают обратиться за меди-
цинской помощью.

 «Для того чтобы прервать 
эпидемический процесс, разо-
бщают детей в школах и детских 
садах, приостанавливая их рабо-
ту и переводя школьников на ди-
станционные формы обучения. 
Организованная работа системы 
здравоохранения и системы об-
разования снижают риски рас-
пространения вирусных инфек-
ций», — отметила глава Роспо-
требнадзора.

И посоветовала, что нужно 
делать, чтобы в простудный се-
зон не оказаться на больничной 
койке.

Первое. Людям с ослаблен-
ным здоровьем, детям и пожи-
лым нужно стараться не посе-
щать места массового скопления 
людей. Не пользоваться общест-
венным транспортом без острой 
необходимости.

Второе. Если человек вынуж-
ден находиться в этот период в 
общественных местах, нужно 
обязательно пользоваться за-
щитными масками.

Третье. Заболевание разви-
вается, когда вирус попадает на 
слизистые оболочки, поэтому 
руки нужно всегда держать в чи-
стоте и периодически обрабаты-
вать. Дезинфицировать все пред-
меты, которыми человек пользу-
ется, держит в руках. Придя до-
мой, тщательно умываться, про-
мывать глаза, нос, полоскать рот.

Четвертое. За детьми нужно 
следить особенно тщательно. В 
их руки и тем более в рот не 
должны попасть никакие загряз-
ненные предметы.

Пятое. Грипп опасен как тече-
нием, так и последующими 
осложнениями. Нужно поста-
раться не заболеть. Если же все-
таки человек заболел, следует 
остаться дома, сохранив здоро-
вье своих товарищей по работе. 
И вызвать врача, предотвратив 
развитие осложнений.

Шестое. Побольше есть фрук-
тов, ягод, богатых витамином С 
(это клюква, брусника, лимон, 
например). 

Накажут 
на трезвую голову

На практике нарушите-
лей отправляют рабо-
тать на благоустройст-

ве, разбивать газоны, красить 
заборы и т.п. 
«Обязательные работы — доста-
точно эффективная мера наказа-
ния, она применяется и в Уголов-
ном кодексе, и в КоАП,—  расска-
зал в беседе с корреспондентом 
«РГ» председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — По данным 
Верховного суда России, за год к 
обязательным работам были 
приговорены 120 тысяч осу-
жденных за преступления». 

Если суд отправил граждани-
на на общественные работы за 
административное правонару-
шение, то им занимаются судеб-
ные приставы.  Так что если ини-
циатива пройдет, то «алкоголи-

ки и тунеядцы» будут работать 
под присмотром судебных при-
ставов там, где скажут местные 
власти. 

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде, за 
шесть месяцев за появление в об-
щественном месте в пьяном виде 
были наказаны 200 тысяч чело-
век. Из них 70 тысяч получили 
штрафы, 130 тысяч отправлены 
под административный арест. 
При этом, по данным Самарской 
губернской Думы, реально с на-
рушителей удается взыскать 64 
процента штрафов. 

Адвокат Виктория Даниль-
ченко призывает осторожней 
относиться к подобным делам. 
Не получится ли, что из-за не-
счастной рюмки водки придется 
красить общественные заборы?

«Принимая подобную иници-
ативу, в первую очередь нужно 
разграничить понятие «человек 
в нетрезвом состоянии», — гово-
рит Виктория Данильченко. — На 

данный момент у нас нет четко-
го понимания, какого человека 
считать выпившим, а какого 
сильно выпившим. 

Поэтому под такие строгие, 
на мой взгляд, меры наказания, 
как обязательные работы, могут 
попасть люди, к примеру, выпив-
шие бокал вина и возвращающи-
еся домой на общественном 
транспорте, потому как на такси 
просто не хватило денег. При 
этом они не доставляют никому 
никаких неудобств и не наруша-
ют общественного порядка. Но 
по факту при проверке на алко-
гольное опьянение будут при-
знаны нетрезвыми. В отношении 
таких граждан обязательные ра-
боты естественно не должны 
применяться. 

Но если речь идет о пьяном 
дебошире, который кричит, ру-

гается, ведет себя неподобаю-
щим образом, то введение по-
добных мер будет оправданно».

На практике, по словам эк-
спертов, проверок пешеходов на 
трезвость не проводится,  и 
просто за то, что в крови челове-
ка есть алкоголь, не наказывают. 
Под статью попадают лишь те, 
кто нарушает порядок. Напри-
мер, в пьяном виде ломился в чу-
жие двери. В Магадане недавно 
полицию вызвала местная жен-
щина, сообщив, что в дверь ее 
квартиры стучит неизвестный.

«Войдя в подъезд, полицей-
ские увидели на лестничной пло-
щадке мужчину, находящегося в 
состоянии опьянения», — рас-
сказали в пресс-службе УМВД 
России по Магаданской области. 
Мужчина вел себя агрессивно. 

В итоге ему вменили две ста-
тьи КоАП, по одной посадили на 
7 суток, по другой (как раз за не-
трезвый вид) оштрафовали на 
500 рублей. 

Лишняя бутылка может привести к тому, что человек получит штраф или административный арест. 
Если же инициатива пройдет, то за пьяные непотребства будут грозить и обязательные работы.

А К Ц Е Н Т

За полгода за появление в общественном 
месте в пьяном виде было наказано 
200 тысяч человек. 
Из них 70 тысяч получили штрафы

Дальше ожидается 
снижение заболе-
ваемости. 
Но полностью 
грипп отступит 
только в апреле

— Семьям продлят дешевую 
ипотеку — подробности на сайте
rg.ru/art/1653047

1

1

— Узнайте больше: Как защитить свои сбережения 
от киберпреступников
rg.ru/art/1479655

1

А К Ц Е Н Т

Самая низкая ставка по ипотеке — 
в Ненецком автономном округе, 6,82 про-
цента. За год она упала на 3,61 процента

РЫНКИ Минэкономразвития 
подсчитало ущерб от торговых 
ограничений других стран

С меры по нитке

Роман Маркелов

Ущерб от введенных другими 
странами торговых ограниче-
ний против России превысил 6 
миллиардов долларов, следует 
из материалов минэкономраз-
вития. Больше всего ограничи-
тельных мер ввели Евросоюз, 
Украина и Индия.

К концу 2018 года в отноше-
нии России действовало 159 ог-
раничительных мер, их приме-
нили 62 страны (включая Евро-
пейский союз и Совет сотрудни-
чества арабских государств 
Персидского залива), отмечает-
ся в презентации минэконо-
мразвития. Под такими мерами 
понимаются не только санкции, 
но и различные пошлины на рос-
сийские товары, а также нета-
рифные меры (лицензирование, 
квоты, технические барьеры, 
санитарные и фитосанитарные 
меры). 

Минэкономразвития оцени-
ло ущерб от всех этих ограниче-
ний примерно в 6,4 миллиарда 
долларов. В топ стран по количе-
ству ограничительных мер во-
шли Евросоюз (25), Украина 
(22) и Индия (16). Евросоюз на-
ходится на первом месте и в рей-
тинге ущерба от ограничений 
(больше 2,4 миллиарда долла-
ров). За ним следуют США (по-
чти 1,17 миллиарда долларов) и 
Украина (775 миллионов долла-
ров).

Больше половины всей вели-
чины ущерба в денежном выра-
жении распределилось на рос-
сийскую металлургическую 
промышленность — это почти че-

тыре миллиарда долларов. Боль-
ше миллиарда долларов ущерба 
нанесено сельскому хозяйству, 
еще 640 миллионов долларов по-
теряла химическая промышлен-
ность, говорится в материалах 
минэкономразвития. Менее зна-
чимо, но все же ощутимо торго-
вые ограничения повлияли на 
автомобильную, пищевую, дере-
вообрабатывающую промыш-
ленности, а также на производ-
ство стройматериалов.

При этом в 2018 году минэ-
кономразвития устранило и ли-
берализовало 32 торговых огра-
ничения (включая угрозу их 
введения), оказывающих нега-
тивное влияние на доступ рос-
сийских товаров на внешние 
рынки. По экспертным оценкам, 
ущерб от их действия превышал 
330 миллионов долларов в год, 
указывает ведомство. В том чи-
сле успешно для России завер-
шились антидемпинговые рас-
следования в Индии и Евросою-
зе, в Турции была либерализо-
вана одна из антидемпинговых 
пошлин, а Украина отказалась 
начинать компенсационное рас-
следование по автобусам и гру-
зовикам. 
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ОГРАНИЧЕНИЙ

в торговле в отношении России 

сейчас применяют 62 страны

Медиацентр сообщает

ПРОГНОЗ ВЕСЕННЕГО ПАВОДКА.  
ГИДРОЛОГИЧЕСКАЯ ОБСТАНОВКА НА РЕКЕ БУРЕЯ
21 февраля (четверг) в 13.00 состоится пресс-конференция 
Вадима Никандрова, врио руководителя Федерального 
агентства водных ресурсов и Юрия Варакина, начальника 
Ситуационного центра Росгидромета, на которой спикеры 
расскажут о гидрологической обстановке на реке Бурея по-
сле освобождения ее русла от оползня,  прогнозе весеннего 
паводка в этом регионе, а также о наполняемости водохра-
нилища Бурейской ГЭС.

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д.24, стр.4, 9-й этаж (м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.
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КОМПЕТЕНТНО Пенсионный фонд Чечни с помощью цифровизации делает поразительные успехи 
в избавлении от ручного труда и бюрократии

Слушаем и готовы помочь
Ян Гриневич

З
наковым стал для пен-
сионной системы Рос-
сии 2019 год. Измени-
лось законодательство, 
появилась новая льгот-
ная категория — пред-
пенсионеры. О том, как 
проходят процессы пен-
сионной реформы в 

Чечне, рассказал «РГ» руководи-
тель Отделения Пенсионного 
фонда России по Чеченской Ре-
спублике Мохмад-Эми Ахмадов.

Мохмад-Эми Исаевич, самая 
обсуждаемая на сегодня тема — 
это повышение пенсионного 
возраста. Как жители Чечен-
ской Республики восприняли 
это новшество?

МОХМАД-ЭМИ АХМАДОВ: С пониманием. 
Люди поняли, что новый закон в 
конечном счете является неотъ-
емлемой частью необходимых 
экономических реформ в стране. 
Самое главное, мы смогли доне-
сти до наших граждан, что ника-
ких резких перемен не будет, что 
все нововведения будут поэтап-
ными.

Цель закона — обеспечить 
устойчивый рост размера пенсии 
и высокую индексацию. Этим об-
условлено закрепление общеу-
становленного пенсионного воз-
раста на уровне 65 лет для муж-
чин и 60 лет для женщин (было 60 
и 55 лет соответственно). Изме-
нение возраста выхода на пен-
сию началось с 1 января 2019 
года и будет происходить посте-
пенно в течение переходного пе-
риода до 2028 года.

В переходный период выйдут 
на пенсию мужчины 1959—1963 
годов рождения и женщины 
1964—1968 годов рождения. Гра-
ждане, которым предстояло вы-
ходить на пенсию по старому за-
конодательству в 2019—2020 го-
дах, имеют право оформить пен-
сию на шесть месяцев раньше но-
вого пенсионного возраста.

Нынешним неработающим 
пенсионерам закон гарантирует 
долгосрочный рост размера пен-
сий, в том числе индексацию раз-
мера пенсии существенно выше 
уровня инфляции. При этом пен-
сионерам сохраняются все поло-
женные пенсионные и социаль-
ные выплаты в соответствии с 
приобретенными правами и 
льготами.

Закон предусматривает изме-
нения, связанные с возрастом 
выхода на социальную пенсию. 
Гражданам, которые не работали 
или не приобрели полноценного 
стажа, необходимого для получе-
ния страховой пенсии, социаль-
ная пенсия теперь будет назна-
чаться не в 60 (женщинам) и 65 
лет (мужчинам), а в 65 и 70 лет 
соответственно.

У граждан, имеющих значи-
тельные нарушения жизнедея-
тельности, имеется право обра-
титься за установлением инва-
лидности и при положительном 
решении получать пенсию по ин-
валидности независимо от возра-
ста.

Хочу подчеркнуть, что в дан-
ном законе установлены новые 
льготы по досрочному выходу на 
пенсию: женщины со страховым 
стажем 37 лет и мужчины со стра-
ховым стажем 42 года смогут 
выйти на пенсию на два года рань-
ше вновь установленного пенси-
онного возраста, но не ранее 55 
лет для женщин и 60 лет для муж-
чин. Многодетные матери с тремя 
и четырьмя детьми, например, по-
лучат право выйти на пенсию на 
три и четыре года раньше нового 
пенсионного возраста.

Уже начался переходный пе-
риод, устанавливающий новые 
параметры пенсионного возра-
ста, появилось понятие «пред-
пенсионер».

О грядущих изменениях нуж-
но говорить, разъяснять людям, 
отвечать на их вопросы. Их мно-
го, и это понятно. Например, еще 
до того, как был подписан Феде-
ральный закон «О внесении из-
менений в отдельные законода-
тельные акты Российской Феде-
рации по вопросам назначения и 
выплаты пенсий», мы начали ак-
тивную разъяснительную работу 
среди жителей Чеченской Респу-
блики. Я и мои коллеги выступа-
ли в СМИ, общались с граждана-
ми в соцсетях, ездили на пред-
приятия, встречались с трудовы-
ми коллективами.

Вся эта работа проводится и 
сейчас. Во всех клиентских служ-
бах Отделения Пенсионного фон-

да России по Чеченской Респу-
блике есть подробные стенды, 
разъясняющие суть нововведе-
ний, мы подготовили информа-
тивные буклеты, где пошагово 
расписаны все этапы переходно-
го периода. И я убежден, что та-
кая работа должна вестись посто-
янно, нельзя один раз озвучить и 
поставить точку, мы должны 
всегда быть готовы ответить на 
вопросы людей.

Хотелось бы поговорить про 
предпенсионеров и, конечно, про 
льготы, которые им полага-
ются.

МОХМАД-ЭМИ АХМАДОВ: Я думаю, что 
адаптироваться к изменениям 
гражданам помогут не только не-
большой шаг повышения пенси-
онного возраста, который в пер-
вые несколько лет составит толь-
ко полгода в год, но и сохранение 
для предпенсионеров различных 
льгот и мер социальной поддер-
жки, которые ранее предостав-
лялись только при достижении 
пенсионного возраста. Для жите-
лей нашей республики, напри-
мер, очень важно установление 
льгот по уплате имущественного 
и земельного налогов за пять лет 
до наступления нового пенсион-
ного возраста. Появились и но-
вые льготы, связанные с ежегод-
ной диспансеризацией, гаран-
тии трудовой занятости. Пяти-
летний срок также актуален и 
при назначении пенсии, когда 
учитываются одновременно до-
стижение определенного возра-
ста и выработка специального 
стажа. Это относится к работни-
кам опасных и тяжелых профес-
сий, есть так называемые Спи-
ски №1 и 2, а также малые спи-
ски и другие перечни, дающие 
право на досрочное пенсионное 
обеспечение.

Власти нашей республики 
традиционно проявляют заботу о 
многодетных матерях, придают 
большое значение мерам их со-
циальной защиты. Хочу заверить 
их, что предпенсионные льготы 
за пять лет до выхода на пенсию 
им будут предоставлены. Напри-
мер, многодетные матери с пя-
тью детьми смогут рассчитывать 
на льготы, начиная с 45 лет.

Исключением станут лишь на-
логовые льготы. Для их получе-
ния необходимо будет достиже-
ние пенсионного возраста, какой 
был до внесения изменений, то 

есть 55 лет для женщин и 60 для 
мужчин.

Поскольку отнесение граждан 
к категории предпенсионеров и 
все, что с этим связано, — новое в 
нашей жизни, этому направле-
нию мы уделяем особое внима-
ние. Пенсионным фондом разра-
ботан программный комплекс 
«Предпенсионеры», благодаря 
которому все органы власти, под-
ключенные к Единой государст-

венной информационной систе-
ме социального обеспечения 
(ЕГИССО), смогут получать ак-
туальную информацию по предо-
ставлению мер социальной под-
держки как в отношении отдель-
но взятого человека, так и в це-
лом по республике и стране.

Но как простому гражданину 
разобраться во всех этих новов-
ведениях, как ему не запутать-
ся в положенных льготах и во-
обще понять, на что он имеет 
право?

МОХМАД-ЭМИ АХМАДОВ: Вся информа-
ция, повторюсь, публикуется на 
сайте Единой государственной 
информационной системы соци-
ального обеспечения (ЕГИССО). 
Сам сервис появился в рамках 
реализации 388-го Федерального 
закона, который предусматрива-
ет совершенствование предо-
ставления мер социальной под-
держки. Главных критериев два — 
адресность и нуждаемость. Сер-
вис динамично развивается и на-
полняется информацией, там со 
временем будут отражены сведе-
ния обо всех мерах поддержки по 
линии федерального бюджета, 
региональных нормативов и му-
ниципальных правовых актов.

В а ж н о  п о н и м а т ь ,  ч т о 
ЕГИССО — это не электронный 
справочник правовых актов, а 
высокотехнологичный портал, 
пользоваться которым должно 
быть легко и просто, не зря его 
называют «социальным кальку-
лятором». По сути, использова-
ние ЕГИССО для гражданина за-
менит в будущем поход в органи-
зации для подачи важных для 
него заявлений и долгие запросы 
в профильные ведомства.

Опции сервиса запускаются 
постепенно. Сейчас мы отраба-
тываем взаимодействие с постав-
щиками информации в ЕГИССО, 
которые занимаются учетом 
услуг и льготных выплат. Таким 

образом, семье, где родился ре-
бенок, не придется долго и упор-
но выяснять, на какие льготы она 
имеет право. Проанализировав 
доход родителей, их имущество, 
система сама определит их мате-
риальное положение и предло-
жит пакет льгот, наиболее подхо-
дящий в конкретной жизненной 
ситуации.

Еще один ключевой электрон-
ный проект — Федеральный ре-
естр инвалидов, который непо-
средственно связан с Единой го-
сударственной системой соци-
ального обеспечения. Как идет 
его формирование в Чеченской 
Республике?

МОХМАД-ЭМИ АХМАДОВ: Для республи-
ки этот проект очень актуален. В 
регионе свыше 151 тысяч взро-
слых имеют инвалидность, во 
многом это последствие воору-
женных конфликтов. Также диаг-
нозы, влекущие за собой инва-
лидность, имеют порядка 66 ты-
сяч детей.

Федеральный реестр инвали-
дов — это общероссийская база 
данных о каждом человеке с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья. Она формируется из дан-
ных отдельных ведомств и позво-
ляет систематизировать всю ин-
формацию о льготах или услугах, 
в которых нуждается человек. 
Данный реестр содержит инфор-
мацию об установлении гражда-
нам инвалидности, о рекомендо-
ванных медико-социальной эк-
спертизой мероприятиях по про-
граммам реабилитации и абили-
тации, социальных выплатах лю-
дям с ограниченными возможно-
стями. Реестр позволяет избе-
жать многократного и разнона-
правленного документооборота 
между органами власти при не-
обходимости предоставления ин-
валидом документов для получе-
ния льгот.

Сервис важен для самих инва-
лидов, через «Личный кабинет» 
они могут оставлять запросы, на-
пример на медицинское оборудо-
вание, оценивать качество услуг. 
Чеченская Республика подклю-
чилась к этому проекту в 2017 
году. Ключевое значение сервис 
имеет и при назначении пенсий и 
ежемесячных денежных выплат 
(ЕДВ). Отделение ПФР по Чечен-
ской Республике участвовало в 
пилотном проекте по установле-
нию пенсий и ЕДВ и продлению 
сроков установленных пенсий и 
ежемесячных денежных выплат 
инвалидам на основе сведений из 
Федеральной государственной 
информационной системы — Фе-
дерального реестра инвалидов 
(ФГИС ФРИ), повторно прошед-
шим освидетельствование в орга-
нах медико-социальной экспер-
тизы. И хочу подчеркнуть, что 
все пенсии по инвалидности и 
ЕДВ с начала реализации проек-

та в республике назначаются 
именно по данным ФГИС ФРИ.

Хотелось бы отметить, что за-
пуск Федерального реестра ин-
валидов и Единой государствен-
ной системы социального обес-
печения позволяет учитывать 
весь комплекс социальных льгот 
по всем категориям граждан, ко-
торые получают государствен-
ную социальную поддержку из 
бюджетов всех уровней. Как ска-
зал председатель Правления 
ПФР Антон Дроздов: «Задача ре-
естра инвалидов и ЕГИССО — со-
здать модель «одного окна» для 
информирования граждан о всех 
льготах и возможностях… У каж-
дого гражданина будет свой вир-
туальный «Личный кабинет», 
через который он сможет обра-
щаться за той или иной феде-
ральной или региональной услу-
гой».

Из средств массовой информа-
ции мы знаем, что Пенсионный 
фонд России взял курс на цифро-
визацию пенсионного процесса. 
Могли бы вы рассказать, как 
цифровые технологии внедря-
ются в вашей республике?

МОХМАД-ЭМИ АХМАДОВ: Конечно, воз-
можность внедрения цифровой 
экономики в пенсионный про-
цесс в нашей республике имеет 
очень серьезный спрос. В первую 
очередь это важно для граждан — 
для них это возможность взаимо-
действия с государственными 
органами, получение услуг по-
средством использования гадже-
тов, не выходя из дома, качест-
венно и без лишних затрат вре-
мени. А для работодателей это от-
четность, передача данных на-
прямую с использованием Си-
стемы межведомственного элек-
т р о н н о го  в з а и м о д е й с т в и я 
(СМЭВ). Как подчеркнул глава 
Пенсионного фонда России, это 
будущее, и мы к нему идем.

Работа в этом направлении ве-
дется Пенсионным фондом Рос-
сии. Мы видим главную задачу 
развития цифровых технологий в 
систематизации всей норматив-
но-правовой базы и ее оцифров-
ке. То есть создать зеркальную 
копию, учитывающую все нормы 
взаимосвязи, чтобы, загрузив в 
оцифрованную базу данных пер-
сональную информацию, можно 
было использовать ее при обра-
ботке сведений не только при 
установлении пенсий и социаль-
ных выплат, но и в целом при об-
работке сведений в социальной 
сфере.

Скажем, если оцифровка за-
конодательства ведется центра-
лизованно, то основная задача 
регионов, в том числе и Отделе-
ния ПФР по Чеченской Республи-
ке, это переход на взаимодейст-
вие с партнерами через СМЭВ. В 
рамках СМЭВ мы получаем 
оцифрованные сведения, завизи-

рованные электронной цифро-
вой подписью.

Для цифровизации пенсион-
ного процесса также считаю пер-
востепенной и важной работу по 
наполнению индивидуальных 
лицевых счетов застрахованных 
лиц всеми необходимыми сведе-
ниями, в том числе и так называ-
емыми нестраховыми периода-
ми. 

Преимуществами цифровых 
технологий являются: роботиза-
ция производственных процес-
сов; сокращение сроков приня-
тия решений; снижение до мини-
мума человеческого фактора при 
принятии решений; расширение 
информационных возможностей 
в ЛКЗЛ и ЕПГУ; сокращение тру-
дозатрат; создание дополнитель-
ных условий для структурных 
преобразований.

Мохмад-Эми Исаевич, мы убе-
дились в преимуществах элек-
тронных услуг. Но готовы ли 
жители Чеченской Республики 
к тому, чтобы вместо похода в 
отделение ПФР пользоваться 
сервисами и реестрами?

МОХМАД-ЭМИ АХМАДОВ: Сегодня Отде-
ление Пенсионного фонда по Че-
ченской Республике стремится 

развивать формы взаимодейст-
вия с населением, обеспечиваю-
щие интерактивное, дистанцион-
ное, заочное и иное взаимодейст-
вие с получателями государст-
венных услуг без посещения кли-
ентских служб, исключающие 
временные, финансовые затраты.

В рамках оказания государст-
венных услуг в электронной 
форме по поручению главы Че-
ченской Республики, Героя Рос-
сии Рамзана Ахматовича Кады-
рова во всех управлениях Пен-
сионного фонда в городах и рай-
онах, а также в Отделении созда-
но 16 центров обслуживания 
ЕСИА, в которых в 2018 году 
подтверждение учетной записи 
получили более 61 тысячи поль-
зователей «Личных кабинетов» 
на Едином портале государст-
венных услуг.

Это способствует стремитель-
ному увеличению доли граждан, 
обратившихся за услугами в 
электронной форме. Так, за 2018 
год в электронной форме подано 
свыше 70 тысяч заявлений по во-
просам материнского (семейно-
го) капитала, назначения и до-
ставки пенсии и социальных вы-
плат. При том, что в предыдущие 

годы счет электронных обраще-
ний велся только в сотнях.

Электронные услуги — это 
просто и удобно. Когда мы только 
начинали эту работу в республи-
ке, то одна из целей была изба-
виться от очередей, чтобы в ожи-
дании приема человек проводил 
не более 15 минут. Сейчас такого 
явления, как очередь у нас нет в 
принципе, хотя количество обра-
щений в наш адрес возросло мно-
гократно.

Когда говорят об электронных 
услугах, часто звучит мнение, что 
эти опции в основном выбирает 
молодежь. Признаюсь, что, толь-
ко начиная работы по информа-
тизации, мы опасались, что люди 
старшего поколения не будут 
пользоваться новыми технологи-
ями. И в первые годы людям дей-
ствительно было проще прийти к 
нам и лично проконсультировать-
ся у специалиста. Сейчас какого-
то возрастного деления у нас нет, 
люди привыкли, да и мы стара-
лись помочь. Например, чтобы 
нашим пенсионерам было проще 
освоить все опции сервисов, мы 
организовали для них курсы 
компьютерной грамотности.

Интерес к новым технологиям 
в Чеченской Республике доста-
точно велик, и у нас есть серви-
сы, которые не имеют аналогов в 
других регионах страны. Напри-
мер, у нашего отделения ПФР 
есть электронный сервис «Вот-
сапп  — консультант». В республи-
ке очень популярен этот мессен-
джер, им пользуются и подрост-
ки, и люди пенсионного возраста. 
Принцип работы сервиса эле-
ментарен: любой желающий мо-
жет написать вопрос на номер 8 
(960) 440-00-14, и ему придет 
разъяснение от специалиста. 
Также можно получить и индиви-
дуальную консультацию, назвав 
кодовое слово.

Можно с уверенностью гово-
рить о том, что сервис эффекти-
вен. Гражданам удобно им поль-
зоваться, ведь им не нужно ни 
специального оборудования, ни 
специфических знаний. Важно, 
что ответ они получают в виде со-
общения, то есть информация не 
теряется, не забывается.

Еще один наш уникальный 
проект — это видеоприемная. 
Связаться можно как со мной, 
так и с первыми лицами район-
ных управлений фонда. Люди 
звонят по самым разным вопро-
сам: кто-то спрашивает про свою 
конкретную ситуацию, многие 
обращаются с предложениями, 
иногда жалуются, куда же без 
этого. Каждый сигнал тщательно 
отрабатывается.

Также мы активно общаемся с 
гражданами в социальных сетях. 
Наибольшим интересом пользу-
ется наша страница в сети «Ин-
стаграм», на нее подписаны по-
чти 37 тысяч человек. Такая от-
крытость дает свои результаты. 
Опросы показывают высокий 
уровень удовлетворенности на-

шей работой. Но, конечно, оста-
навливаться мы не собираемся, 
курс на информатизацию будет 
продолжен.

Как вы взаимодействуете с 
многофункциональным цен-
тром (МФЦ)?

МОХМАД-ЭМИ АХМАДОВ: Взаимодейст-
вуем очень плотно. В Чеченской 
Республике МФЦ оказывают те 
же услуги по принципу «едино-
го окна», что и в других субъек-
тах страны. У нас точно так же 
можно через МФЦ получить 
сертификат на материнский ка-
питал, справку о размере пен-
сии. Также в число наиболее во-
стребованных услуг входит 
оформление или замена страхо-
вого номера индивидуального 
лицевого счета (СНИЛС). Всего 
через МФЦ Чеченской Респу-
блики граждане могут получить 
13 услуг пенсионного фонда.

Надо отметить, что в Чечен-
ской Республике у МФЦ есть 
свои особенности. Помимо соб-
ственно МФЦ в регионе есть их 
филиалы и свыше полутора сотен 
территориально обособленных 
подразделений. Последние от-
крыты в небольших населенных 

пунктах и селах. Если граждани-
ну требуется какая-нибудь 
справка или документ, он может 
все оформить рядом с домом, ему 
не нужно ехать в управление 
Пенсионного фонда.

Мы стремимся к тому, чтобы 
взаимодействие с МФЦ полно-
стью осуществлялось по элек-
тронным каналам без дублирова-
ния материалов на бумажных но-
сителях.

А какова структура Отделе-
ния Пенсионного фонда РФ по 
Чеченской Республике? Много 
ли у вас пенсионеров в регионе, 
каков размер пенсий?

МОХМАД-ЭМИ АХМАДОВ: Отделение 
Пенсионного фонда РФ по Че-
ченской Республике — это 20 
клиентских служб в составе 14 
управлений Пенсионного фонда, 
которые функционируют на тер-
риториях 21 муниципального 
района. Всего в Чеченской Ре-
спублике получателями пенсии 
являются более 417 тысяч чело-
век, 267 тысяч граждан относят-
ся к льготным категориям, им 
положены ежемесячные денеж-
ные выплаты.

Средняя страховая пенсия в 
Чеченской Республике составля-
ет 13 065 рублей, по старости — 
14 232 рубля, по инвалидности — 
12 223 рубля. Прожиточный ми-
нимум пенсионера в регионе в 
2019 году составляет 8735 ру-
блей. В соответствии с действую-
щими нормами, 55 тысячам пен-
сионеров, чей суммарный доход 
не достигает уровня прожиточ-
ного минимума, установлена фе-
деральная социальная доплата.

Много ли в регионе получателей 
материнского капитала?

МОХМАД-ЭМИ АХМАДОВ: Чеченская Ре-
спублика традиционно занима-
ет лидирующие места по рожда-
емости, поэтому материнским 
капиталом у нас воспользова-
лось значительное количество 
семей. С начала действия про-
граммы в республике выдано 
свыше 158 тысяч сертификатов, 
распорядились ими порядка 
153,1 тысячи семей. Причем 
152,9 тысячи семей потратили 
материнский капитал на улуч-
шение жилищных условий. В це-
лом по стране статистика схо-
жая, правда, число сертифика-
тов, потраченных на жилье в 
других регионах, составляет по-
рядка 77,4 процента.

Каковы приоритетные задачи 
на 2019 год?

МОХМАД-ЭМИ АХМАДОВ: Приоритетны-
ми задачами развития Отделения 
являются: увеличение количест-
ва предоставляемых услуг в элек-
тронном виде, повышение их ка-
чества, сокращение времени 
предоставления государствен-
ных услуг, оказание пенсионных 
услуг по экстерриториальному 
принципу.

Хотелось бы отметить, что 
наше Отделение получает посто-
янную поддержку и понимание 
со стороны местных властей, 
что позволяет качественно и 
своевременно осуществлять 
весь комплекс государственных 
социальных гарантий. Глава ре-
спублики Рамзан Ахматович Ка-
дыров лично держит эти вопро-
сы под контролем и делает все 
возможное, чтобы окружить на-
ших пенсионеров вниманием и 
заботой. Благодаря его участию 
в судьбе Отделения сегодня ор-
ганы Пенсионного фонда России 
в Чеченской Республике пред-
ставляют собой крупнейшую го-
сударственную структуру, ока-
зывающую услуги в области со-
циального обеспечения населе-
ния. Мы понимаем, что, выпол-
няя задачи, поставленные гла-
вой региона, на протяжении 
всех этих лет мы делаем большое 
и нужное людям дело, обеспечи-
вая назначение и выплату пен-
сий, социальных пособий. Нам 
вверены судьбы самой уважае-
мой части населения — старшего 
поколения. Это накладывает на 
всех нас особую ответствен-
ность. 

Глава Чеченской Республики, Герой России Рамзан Кадыров является гарантом успешного развития пенсионной системы в Чеченской Республике — считает руководитель отделения Пенсионного фонда 
Мохмад-Эми Ахмадов (слева).
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КОРРУПЦИЯ Задержаны 
сотрудники таможни 

Обувь 
по дешевке

Владимир Богданов

В СЛУЖЕБНЫХ  ПОМЕЩЕНИЯХ  Федеральной таможен-
ной службы сотрудники Следственного комитета, сов-
местно с оперативниками подразделений службы эконо-
мической безопасности ФСБ и брянскими чекистами , 
провели обыски по  уголовным делам о взятке. Об этом 
сообщила представитель Московского межрегионально-
го следственного управления на транспорте СК Лариса 
Марковец.

 — Обыски прошли в кабинетах начальника отдела ор-
ганизации дознания Управления таможенных расследо-
ваний и дознания ФТС и его заместителя в рамках уго-
ловного дела о получении взятки в 140 тысяч долларов.  
В  деле  также фигурируют  двое москвичей и глава фир-
мы из Брянска, против которого уже возбуждено уголов-
ное дело за дачу взятки.   В отношении начальника отдела 
дознания ФТС возбуждено уголовное дело, по которому 
ему грозит  до 10 лет тюрьмы, — рассказала Марковец. 

По ее информации, эта история началась 8 февраля 
2017 года.  Тогда таможенный представитель одной фир-
мы подал на Александровский таможенный пост Брян-
ской таможни липовую декларацию на обувь. Таможен-
ники быстро разобрались, что  таможенные платежи 
были занижены и изъяли груз.  Чтобы избежать конфи-
скации товара и   возбуждения уголовного дела за неу-
плату платежей, владелец  компании передал высокопо-
ставленному таможеннику взятку.  

Напомним, в конце ноября прошлого года за взятку 
свыше 11 миллионов рублей был арестован заместитель 
начальника таможни Московской области. Уже в февра-
ле этого года  по подозрению в получении взятки в раз-
мере  340 тысяч рублей  был задержан глава отдела по 
борьбе с экономическими преступлениями Централь-
ной оперативной таможни Денис Афонин.  

ВООРУЖЕНИЕ Портфель заказов «Рособоронэкспорта» в Индии достиг рекордных 
10 миллиардов долларов

Истребитель на двоих
Иван Петров

П
ортфель заказов «Рособо-
ронэкспорта» в Индии до-
стиг 10 млрд. долларов.  

Это сообщение приурочено к 
стартующей сегодня в Индии ме-
ждународной авиационно-кос-
мической выставке Aero India 
2019. Салон пройдет в Бангалоре 
с 20 по 24 февраля. 

«Рособоронэкспорт» предста-
вит там лучшие разработки обо-
ронной промышленности. На 
объединенной российской эк-
спозиции продукцию покажут 11 
предприятий и холдинговых 
структур. Всего на стенде будет 
представлено более 200 образ-
цов военной продукции. 

«Из демонстрируемого на 
Aero India 2019 повышенный ин-
терес во всем мире и в Азиатско-
Тихоокеанском регионе вызыва-
ют новейшие российские самоле-
ты:  многофункциональный 
фронтовой истребитель МиГ-35, 

многоцелевой сверхманеврен-
ный истребитель Су-35, самолет-
заправщик Ил-78МК-90А, воен-
но-транспортный самолет Ил-
76МД-90А(Э), а также учебно-

тренировочный (учебно-боевой) 
самолет Як-130», — отметили в 
«Рособоронэкспорте». 

Кроме того, интерес вызвать 
может легкий многоцелевой вер-
толет круглосуточного примене-
ния Ка-226Т, в том числе кора-
бельного базирования. Покажут 
и вертолет радиолокационного 

дозора Ка-31, корабельный пои-
сково-спасательный вертолет Ка-
27ПС и боевой разведывательно-
ударный вертолет Ка-52 «Аллига-
тор». 

Эта машина имеет брониро-
ванную кабину экипажа. Ведение 
огня и управление вертолетом (в 
том числе одновременное) может 
осуществлять как командир эки-
пажа, так и оператор систем воо-
ружения. Катапультирование чле-
нов экипажа из кабины возможно 
на высотах от 0 до 4100 метров. 

В марте 2016 года несколько 
Ка-52 были переброшены в со-
став российского контингента в 
Сирии, где они использовались в 
различных операциях. 

Не меньший интерес у ино-
странных заказчиков должны 
вызвать средства ПВО: зенитный 
ракетно-пушечный комплекс 
«Панцирь-С1», зенитные ракет-
ные комплексы «Тор-М2Э», 
«Бук-М2Э» и переносной зенит-
но-ракетный комплекс «Игла-С». 

Особое внимание ожидается к 
антитеррористическим решени-
ям, системам охраны особо важ-
ных объектов, аэродромов, а так-
же к средствам радиоэлектрон-
ной борьбы и борьбы с беспилот-
ными летательными аппаратами 
российского производства. 

— В прошлом году Россия и Ин-
дия сделали очередные весьма се-
рьезные шаги навстречу друг дру-
гу, подписав рекордные по объему 
контракты на поставку россий-
ской военной техники и ее произ-

водство на национальных индий-
ских предприятиях, благодаря 
чему портфель заказов компании 
в Индии достиг 10 млрд долларов, 
— заявил гендиректор «Рособоро-
нэкспорта» Александр Михеев. — 
Мы не собираемся останавливать-
ся на этом и готовы наращивать 
сотрудничество, в том числе в 
рамках программы Make in India . 

Глава компании отметил, что 
Россия фактически стала первой 
страной, которая поддержала 
программу Make in India.  «Сов-
местно с корпорацией HAL в Ин-
дии по контракту «Рособоронэк-
спорта» собрано уже более двух-
сот самолетов Су-30МКИ, скоро 
мы начнем производство в Ин-
дии вертолетов Ка-226Т на со-
зданном в 2017 году российско-
индийском предприятии. 

СУД Отставной 
полковник ГРУ 
Владимир 
Квачков 
освободился 
из колонии 
в Мордовии 

ВЫШЕЛ 
ИЗ СТРОГОГО 
РЕЖИМА
Наталья Козлова

Вчера освобожденный по реше-
нию суда отставной полковник 
Владимир Квачков впервые пе-
реступил порог мордовской ко-
лонии и вышел к ожидавшим его 
родным, друзьям и прессе.   

Напомним, что до окончания 
срока заключения он не досидел 
совсем чуть-чуть — всего не-
сколько месяцев. 

Но вышел за ворота колонии  
Владимир Квачков в связи с де-
криминализацией 282-й статьи 
за экстремизм, по которой его 
осудили. 

Журналистов, которые встре-
чали вчера отставного полков-
ника на свободе, конечно, боль-
ше всего  интересовали его пла-
ны на будущее. 

Владимир Квачков рассказал, 
что «никаких противоправных 
действий» он не планирует. 

«У меня уже десять лет лежит 
почти готовая докторская дис-
сертация. Тема, конечно, закры-
тая: «Общая теория специаль-
ных операций вооруженных 
сил». 

Мне кажется, очень актуаль-
ная работа и не устарела. Надо 
только чуть-чуть обновить цита-
ты — и хочу защищаться. Даже 
монографии и статьи по этой 
диссертации опубликованы. Так 
что намерен соискать звание до-
ктора наук — кандидатом-то я 
давно стал», — рассказал Квач-
ков.

А еще Квачков добавил: «Ни 
в какую партию я вступать не 
буду, никакую партию организо-
вывать не буду». 

— Вся моя дальнейшая дея-
тельность будет направлена на 
пропаганду русского православ-
ного государства и на то, чтобы 
поспособствовать объединению 
церквей. На это потребуется еще 
лет 25—30, не меньше. Воцерков-
лять русский народ буду, — зая-
вил отставной полковник ГРУ.

Напомним, что имя отставно-
го полковника стало широко из-
вестно  после того, как его обви-
нили в покушении на Анатолия 
Чубайса. 

Примечательно, что в серьез-
ность обвинений тогда не пове-
рили ни средства массовой ин-
формации, ни два состава при-
сяжных заседателей. 

После того, как судьи из наро-
да дважды оправдали полковни-
ка, он физически не успел вос-
пользоваться плодами такого 
вердикта  суда. 

Его тут же, на выходе, обви-
нили по другой уголовной ста-
тье, более суровой.

Девять лет назад — в 2010 году  
Владимира  Квачкова с шумом  
вновь арестовали уже по обвине-
нию в содействии терроризму 
и попытке вооруженного мяте-
жа. Следствие работало долго. 

В 2013 году за то, что якобы 
несколько пенсионеров, воору-
женных арбалетом, под его руко-
водством отправились в поход, 
конечной целью которого было 
покорение столицы, Квачкова 
приговорили.

Он получил восемь лет в коло-
нии строгого режима. 

Когда срок близился к концу,  
повышенную бдительность про-
явили органы  Мордовии. 

По их версии, заключенный 
Владимир  Квачков сам записал 
некое видеообращение неиз-
вестно для кого, потом  неизвест-
ные граждане вынесли видео из 
колонии, передали другим неиз-
вестным, которые выложили его 
в сеть. 

За эту очень странную запись  
заключенному Квачкову в авгу-
сте 2017-го военный суд добавил 
полтора года колонии строгого 
режима по статье 282 Уголовно-
го кодекса РФ.

Полковника признали винов-
ным в возбуждении неизвестно 
у кого ненависти или вражды. 

СКАНДАЛ Почему США безропотно терпят попытки Украины 
ввести цензуру в американских кинотеатрах

Охота на «Т-34»
Игорь Дунаевский

В 
Киеве, похоже, вдохно-
вились примером укра-
инских активистов, ко-
торые запугали два 
американских кинотеа-
тра  и  вынудили их 
снять с проката россий-
ский фильм «Т-34». По-
сольство Украины в Ва-

шингтоне ни много ни мало — ре-
шило взяться за цензуру реперту-
ара кинозалов в США — страны, 
именующей себя оплотом демо-
кратических свобод.

Дипмиссия утверждает на 
странице в «Фейсбуке», что кон-
тактирует с американскими ки-
нотеатрами, где идет или плани-
руется показ «Т-34», и добивает-
ся отмены сеансов. При этом про-
звучала похвала в адрес живу-
щих в США украинских активи-
стов, которые недавно забомбар-
дировали звонками и письмами 
владельцев двух небольших ки-
нозалов в Бостоне (штат Масса-
чусетс) и Сан-Франциско (штат 
Калифорния), собиравшихся по-
казать «Т-34», но под давлением 
передумавших. Посольство при-
звало «всех иных активистов 
присоединиться и выходить на 
местные кинотеатры», требуя 
снять фильм с проката под пред-
логом того, что исторический 
фильм о событиях Второй миро-
вой войны, как примерещилось 
украинским дипломатам, про-
двигает внешнюю и оборонную 
политику современной России, 
в том числе в отношении Украи-
ны. Подноготная этой хитрости 
на поверхности. С позиций кине-
матографа к фильму не при-
драться, поэтому все надо пере-
водить в политическую пло-
скость и трубить о «российской 
агрессии», тогда могут прислу-
шаться. Как показала практика, 
это безотказно действует на аме-
риканских политиков.

Ситуация, с одной стороны, 
поразительная, а с другой — до-
вольно характерная. Проявление 
«двойных стандартов» США на-
гляднее некуда.

Зарубежное правительство че-
рез свою дипмиссию давит на ки-
нопрокатчиков в США и заявляет, 
что ему виднее, какие фильмы 
американцам дозволено смо-
треть, а какие нет. Попробуйте 
представить, какой вой поднялся 
бы в Вашингтоне, если бы так дей-
ствовало российское посольство. 
Пожалуй, уже шел бы разговор 
о новых санкциях. Ведь американ-

ская элита одержима поисками 
«российского влияния», которое 
мерещится местным политикам 
за каждым углом. В рамках охоты 
на ведьм за «руку Кремля» выда-
ются даже комментарии никому 
не известных пользователей к ста-
тьям или посты в «Фейсбук», не 
имеющие никакого отношения к 
официальной Москве.

В этом антироссийском угаре 
вашингтонские деятели случайно 
или умышленно отказываются 
видеть совершенно очевидные по-
пытки вмешательства во внутрен-

ние дела США со стороны других 
государств, в том числе Украины. 
Достаточно вспомнить, как Киев 
не хотел победы Дональда Трам-
па, ориентировавшегося на диа-
лог с Москвой, а потому всячески 
пытался вставить ему палки в ко-
леса. Информационный вброс из 
Украины в считанные дни пустил 
на дно Пола Манафорта — главу 
предвыборного штаба Трампа. 
Очевидная попытка влияния на 
избирательную кампанию в США, 
но ни расследований об украин-
ском влиянии, ни тем более сан-

кций против Киева никто в Ва-
шингтоне не потребовал.

Вот и сейчас, пока украинские 
посольство и активисты пытают-
ся заставить кинотеатры пойти 
против принципов свободы выра-
жения и слова, прописанных 
в конституции США, а ее главные 
стражи в лице американских вла-
стей и прессы безропотно молчат.

В телефонном разговоре с «РГ» 
представитель госдепартамента 

США всячески увиливал от ком-
ментария под тем предлогом, что 
заявление посольства Украины 
якобы не относится к компетен-
ции внешнеполитического ведом-
ства. При этом он затруднился 
сказать, кто в правительстве США 
мог бы дать оценку этим действи-
ям украинской дипмиссии. В лю-
бом случае отговорка выглядит 
сомнительной, поскольку на сай-
те госдепа указано, что работа с 
зарубежными посольствами в Ва-
шингтоне является одной из его 
обязанностей. А конкретно зани-
мается этим офис замгоссекрета-
ря США по политическим делам.

Все это показывает, сколь мно-
гое американская политическая 
элита готова прощать Киеву, лишь 
бы и дальше иметь возможность 
использовать его для сдержива-
ния России.

Алексей Пушков в своем 
«Твиттере» прокомментировал 
ситуацию: «Украина объявила 
России войну и на кинополях — 
всеми силами пытается сорвать 
показ фильма «Т-34» в Северной 
Америке. Гитлеровцы тоже пыта-
лись остановить Т-34 на фронтах 
Второй мировой — не остановили. 
И эти не остановят — ни фильм об 
одном из символов нашей побе-
ды, ни память о ней».

Остановить действительно не 
получается. Отказы двух упомя-
нутых кинотеатров стали позор-
ным для американской демокра-
тии исключением. «Т-34» уже 
идет или вскоре стартует в кино-
театрах в США, в том числе в Ат-
ланте, Денвере, Лос-Анджелесе, 
Майами, Нью-Йорке, Сан-Фран-
циско, Филадельфии, Хьюстоне, 
Чикаго. Среди прочих картину 
показывают в залах Regal — вто-
рой по размерам американской 
киносети.

Деятели, воодушевленные 
трусостью пары кинопрокатчи-
ков, предприняли было попытку 
настращать и руководство Regal, 
но получили отпор. Одна из укра-
инских активистов — некая Лари-
са Рэфферти, живущая в штате 
Калифорния, привела на своей 
странице ответ американской ки-
носети на запрос о снятии «Т-34» 
с проката: «Regal стремится за-
щищать свободу выражения 
и слова, но не регулирует содер-
жание фильмов. Факт показа ка-
кого-либо фильма в наших залах 
не означает выражения нашей 
позиции по отношению к содер-
жанию ленты. В конечном итоге 
зрители сами решают, какие 
фильмы им смотреть». 

А К Ц Е Н Т

Ка-52 «Аллигатор» — это российский верто-
лет нового поколения, представляющий 
дальнейшее развитие легендарного вер-
толета Ка-50 «Черная акула»

«У меня уже десять 
лет лежит почти 
готовая доктор-
ская диссертация. 
Тема закрытая: 
«Теория специаль-
ных операций воо-
руженных сил», 
сказал Квачков

— Читайте также: В США оценили 
«смертоносный» российский танк 
Т-90МС 
rg.ru/art/1654973
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Такими плакатами американцев 
извещали о предстоящем прокате 
в США фильма «Т-34».

ПРОЕКТ Животных в России 
промаркируют

Чип спешит 
на помощь

Алена Узбекова 

Минсельхоз внес в правительство законопроект о мар-
кировке и учете животных.

Владельцы животных обязаны будут наносить на них 
татуировки, прикреплять бирки, чипировать и затем 
предоставлять информацию в организации, которые за-
нимаются учетом живности. О каких именно животных 
идет речь, пока не сказано. Но учитывая, что законопро-
ект призван обеспечить ветеринарную безопасность, ве-
роятно, речь пойдет о свиньях, коровах, овцах, кроликах, 
птицах. «Ветеринары смогут оперативно выявлять 
источники, негативно повлиявшие на эпизоотическую 
ситуацию. А владельцы животных смогут сократить рас-
ходы, связанные с лечением и гибелью животных», — со-
общили в министерстве.

«Безусловно, маркировка нужна. Молоко, например, с 
разных подворий сливается в один молоковоз. И при ны-
нешней системе очень сложно отследить, какое именно 
животное оказалось больным и заразило всю партию. 
Кстати, домашние питомцы также переносят опасные ин-
фекции», — сказал «РГ» президент консалтинговой компа-
нии Agrifood Strategies Альберт Давлеев. И добавил, что 
некоторые владельцы личных подсобных хозяйств прячут 
животных от учета. Но это чревато вспышками той же аф-
риканской чумы свиней. Неточность учета сельхозживот-
ных делает непрозрачной и систему использования анти-
биотиков в произ-
водстве мяса и дру-
гих товаров. Кроме 
того, говорит Аль-
берт Давлеев, без 
прозрачной системы 
учета и маркировки 
сельхозсырья Рос-
сию не пустят на 
внешние рынки и за-
дача удвоить агроэк-
спорт к 2024 году 
останется невыпол-
нимой.

В документе ска-
зано, что учитывать 
животных будут без-
возмездно специалисты ветеринарных служб, а информа-
цию вносить в федеральную государственную информа-
ционную систему в области ветеринарии. Но пока откры-
тым остается вопрос, кто оплатит расходы по маркировке 
животных. Если это крупный агрохолдинг, то, вероятно, 
ему будет проще промаркировать свое поголовье. 

А если речь идет условно о бабушке, которая держит 
двух свиней, маркировка может оказаться накладной. «С 
малотоварными хозяйствами самый большой вопрос. По-
хорошему, их надо не трогать вообще либо им помогать. 
Есть программы государственной поддержки таких хо-
зяйств, по которым можно было бы предусмотреть деньги 
на маркировку. Но в любом случае к маркировке отно-
шусь хорошо. Сейчас данные сельхозпереписи не соответ-
ствуют реальной картине», — сказал «РГ» аналитик аграр-
ного рынка, доктор экономических наук Леонид Холод.

Эксперт добавил, что в развитых странах маркируют 
всех животных, в том числе кошек и собак. В среднем 
маркировка собаки в частной клинике Подмосковья сто-
ит около тысячи рублей. «Им вживляют под кожу чип, 
это не больно», — отметил Холод.

По данным Министерства сельского хозяйства, сей-
час маркировка и учет животных проходит в рамках пи-
лотного проекта в Башкортостане, Саратовской, Ниже-
городской, Ростовской областях и в Петербурге. 

Чипирование позволит сократить расходы, связанные с лечени-
ем и гибелью животных. 

Маркировка соба-
ки в частной вете-
ринарной клинике 
сейчас стоит около 
тысячи рублей. 
Вживляют 
под кожу чип
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ПРОЕКТ Неаполь 
добивается автономии

Вулкан 
суверенитета

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Мэр Неаполя Луиджи Де Маджистрис намерен добивать-
ся проведения референдума о «дифференцированной ав-
тономии» города. На этот шаг его вдохновил процесс, ко-
торый «затеяли» три северные итальянские области: Ве-
нето, Ломбардия и Эмилия-Романья. За последние два 
года северянам не только удалось с успехом провести 
первые в истории Италии консультативные референду-
мы, но и подписать с правительством предварительные 
договоры о получении широкой автономии — особого 
статуса, предоставляющего им в первую очередь боль-
шую самостоятельность при использовании региональ-
ных финансов. В настоящий момент тексты соглашений, 
под которыми, как ожидают, в скором времени поставят 
подписи губернаторы трех северных областей, находят-
ся на рассмотрении Совета министров Италии.

Представители южных областей, которых в Италии 
принято упрекать в нахлебничестве из-за «прожигания» 
средств, заработанных жителями богатого индустриаль-
ного севера, еще не так давно видели в автономии лишь 
угрозу единству страны. Так, несколько дней назад пре-
зидент области Кампания, в которую, кстати, входит Не-
аполь, Винченцо Де Лука обещал «заблокировать этот 
процесс и обратиться в Конституционный суд, чтобы 
объявить общественную мобилизацию». А вот его неа-
польский коллега Луиджи Де Маджистрис решил пойти 
другим путем: доказать, что юг Италии вовсе не является 
«паразитом», «сосущим кровь» у севера.

«Вопреки распространенному мнению юг Италии во-
все не является «балластом» для всей остальной страны, 
напротив, он может стать «мотором» Италии более спло-
ченной и справедливой», — заявил мэр Неаполя. Он под-
черкнул, что независимый статус даст городу больше 
экономических ресурсов и сократит финансовые огра-
ничения. Упрощение проведения референдумов, как и 
расширение возможностей автономии регионов, входи-
ло в предвыборную программу правящей коалиции. Есть 
все основания полагать, что правительство сдержит свои 
обязательства по отношению к северянам, хотя бы пото-
му, что в двух из них заправляют представители правя-
щей партии «Лига», а вот распространится ли эта схема 
на Неаполь, пока говорить рано.  

ГЕОПОЛИТИКА Французский 
президент намеревается 
встряхнуть ЕС

Химчистка 
для Европы

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

О том, что Эмманюэль Макрон планирует выступить с 
программной  речью  на ранних подступах к выборам в Ев-
ропарламент, а они пройдут в конце мая, в Париже погова-
ривали давно, но без какой-либо конкретики. И вот кое-что 
прояснилось. Как сообщило информагентство  Reuters со 
ссылкой на источники в окружении французского прези-
дента, Макрон произнесет свой спич «в конце февраля — 
начале марта». Это будет своего рода «штурмовое преду-
преждение», которое должно заставить европейцев 
встряхнуться  и стать более решительными игроками в 
мире, где никто никому не делает подарков.

В своей речи глава Пятой республики  сделает особый  
акцент на «брекзите».  По словам анонимного источника, 
«президент характеризует его как тревожный сигнал и 
расскажет о том, что Европа должна продолжить евро-
строительство с тем, чтобы во всеоружии противостоять  
существующим угрозам и конкуренции мировых держав».  
По заявлению анонима, вхожего в администрацию Ели-
сейского дворца, нынешняя ситуация там расценивается 
как «критическая», поскольку выход Британии из Евросо-
юза может привести к эффекту домино. 

«Если мы, европейцы, не хотим, чтобы повторился 
«брекзит», а  также попасть в ловушку наивной защиты 
статус-кво, то должны проснуться», —  таков смысл посла-
ния Макрона.  Для  французского президента  вопрос брек-
зита закрыт, и он  не намерен делать какие-либо дополни-
тельные предложения по этому поводу.  В конце января на 
саммите семи южных стран ЕС в Никосии французский 
президент уже подвел черту под соглашением по «брекзи-
ту», назвав его нынешний вариант «наилучшим и не под-
лежащим пересмотру».

Речь Макрона предположительно должна, по задумке 
его составителей, мобилизовать  европейских коллег и по-
двигнуть  к солидарным действиям, чтобы вывести  ЕС из 
нынешнего кризиса. По мнению источника, близкого к 
французскому президенту, ее можно расценить как наибо-
лее «сильное выступление» после речи в Сорбонне в 2017 
году, в  которой французский лидер изложил свой план ре-
формирования Евросоюза. 

МИССИЯ «Российская газета» узнала подробности эвакуации детей, чьи матери — гражданки РФ — 
остаются в тюрьмах Ирака

Возвращение из Багдада
Константин Волков

В 
багдадской тюрьме «Рас-
афа», известной плохими 
условиями содержания из-

за переполненности, с лета—осени 
2017 года находились в заключе-
нии женщины — гражданки РФ, в 
основном с детьми, всего около 
130 человек. В результате дли-
тельных переговоров между Рос-
сией и Ираком в декабре 2018 — 
феврале 2019 года детей удалось 
освободить и доставить на роди-
ну. О том, как проходила гумани-
тарная операция, «РГ» рассказа-
ли в МИД России, который прини-
мал непосредственное участие в 
переговорах и вывозе женщин и 
детей.

Как сообщили в российском 

внешнеполитическом ведомстве, 
гуманитарная операция по эваку-
ации российских детей из Ирака 
началась осенью 2017 года. Тогда 
в посольство РФ в Багдаде, а также 
в генконсульство в Эрбиле стала 
поступать от иракских властей 
первая информация о задержан-
ных в ходе антитеррористиче-
ской операции в Мосуле россий-
ских гражданках с детьми. Речь 
шла о приблизительно 70 женщи-
нах с подтвержденным граждан-
ством России, в отношении кото-
рых в Ираке были выдвинуты об-
винения в незаконном пересече-
нии границы, пособничестве тер-
роризму и прямом участии в тер-
рористической деятельности. Все 
они вместе со своими детьми по-
сле ареста оказались в багдадской 

тюрьме «Расафа». В сентябре 
2017 года российская сторона со-
здала межведомственную Комис-
сию по вопросу оказания содейст-
вия возвращению детей, находив-
шихся в зоне боевых действий в 
Ираке и Сирии при детском ом-
будсмене РФ. В рабочую группу 
при этой комиссии вошли пред-
ставители всех профильных ве-
домств.

Вновь появившаяся структура 
занялась сбором сведений об аре-
стованных, чтобы оформить доку-
менты согласно российскому и 
иракскому законодательствам. 
Документы были необходимы в 
первую очередь чтобы позволить 
въехать в нашу страну детям гра-
жданок РФ, рожденным вне терри-
тории России. Для идентифика-
ции в сентябре—октябре 2018 года 
в тюрьме у детей и матерей взяли 
биоматериалы, которые отправи-
ли в Российский центр судебно-
медицинской экспертизы Мин-
здрава России. Там провели иссле-
дование ДНК на предмет родства.

Параллельно с этим аппарат 
омбудсмена и другие ведомства 
искали в России родственников — 
на них оформляли предваритель-
ную опеку с согласия матерей.

Впрочем, родственников даже 
искать особо не пришлось — в 
июле 2018 года порядка 50 жен-
щин из Дагестана, Чечни, Ингуше-
тии, Кабардино-Балкарии, Адыгеи 
и других регионов России обрати-
лись с письмом к президенту РФ, в 
котором просили помочь вернуть 
их дочерей и внуков из иракских 
тюрем. К концу декабря 2018 года, 
как рассказали в МИД России, уда-
лось подготовить документы на 30 
несовершеннолетних россиян.

Благодаря поддержке со сторо-
ны властей Ирака были оператив-
но получены постановления Цен-

трального суда Багдада на депор-
тацию указанных детей и оплаче-
ны предусмотренные иракским 
законодательством штрафы за их 
незаконное пребывание на терри-
тории страны. Были также согла-
сованы вопросы оформления вы-
ездных виз, передачи несовершен-
нолетних представителям россий-
ском дипмиссии и их безопасной 
доставки в аэропорт Багдада. В аэ-
ропорту детей уже ждал специаль-
но присланный самолет МЧС Рос-
сии.  В Национальном медицин-
ском исследовательском центре 
здоровья детей Минздрава России 
все дети прошли комплексное ме-

дицинское обследование, после 
чего их передали опекунам. Детей 
доставляют в Россию группами. 
Первая группа, в которой находи-
лись 30 несовершеннолетних, 
прибыла 30 декабря 2018 года, 
вторая (в ней 27 детей) — 10 февра-
ля.

Как сообщили в российском 
внешнеполитическом ведомстве, 
в настоящее время готовятся до-
кументы для отправки в Москву 
третьей партии несовершенно-
летних. Между тем матери про-
должают оставаться в тюрьме 
«Расафа», поскольку в их отноше-
нии ведется следствие. 

Две группы детей уже доставлены из Багдада в Москву бортом МЧС. Сейчас готовятся документы на третью группу.

А К Ц Е Н Т

Как рассказали в МИД России, 
удалось подготовить документы 
на 30 несовершеннолетних россиян

С МЕСТА СОБЫТИЯ Зажиточные жители Венесуэлы критикуют президента 
Мадуро, но в то же время боятся перемен 

Каракас переходит 
в средний класс
Сергей Новиков

П
ринято считать, что 
венесуэльский сред-
ний класс является 
заклятым врагом 
правительства Нико-
ласа Мадуро. Якобы 
еще со времен Уго 
Чавеса местную бур-
жуазию притесняют 

и фактически не дают поднять го-
лову. Но стоит приехать в, как пи-
шут в западных СМИ, «охвачен-
ную острейшим гуманитарным 
кризисом» Венесуэлу, сразу на-
чинаешь понимать, что такой 
подход, мягко говоря, неверный.

Начать стоит с того, что вене-
суэльскую экономику нельзя на-
звать социализмом в чистом 
виде. Да, государство развивает 
о г р о м н о е  к ол и ч е ст в о  с о ц -
программ, регулирует многие 
сферы хозяйственной жизни. Но 
при всем при этом большинство 
предприятий страны находятся в 
руках частного бизнеса. Причем 
совершенно разного масштаба — 
от крупных фабрик до чуть ли не 
домашних «свечных заводиков».

Отношения с бизнесом у госу-
дарства здесь и правда не всегда 
складывались лучшим образом. 
Многие бизнесмены помнят, как 
в то или иное время социализма в 
Венесуэле власти объявляли раз-
личные декреты, предписывав-
шие предпринимателям в обяза-
тельном порядке снижать цены 
на свой товар, приостанавливаю-
щие производство по тем или 
иным причинам, национализи-
рующие целые фирмы. Но сейчас 
такие отношения уже ушли в 
прошлое. За последние несколь-
ко лет власти поняли, что взаи-
модействие с предприниматель-
ским сообществом необходимо 
развивать. В самой Венесуэле ре-
гулярно организовывают про-
мышленные выставки, проводя 
которые правительство респу-
блики пытается наладить кон-
такты с бизнесменами.

Многие из нынешних крити-
ков властей в свое время получи-
ли от них же большие преферен-
ции. Для ряда промышленников 
был открыт доступ в систему об-
мена валюты по выгодному курсу 
— государство таким образом 
фактически субсидировало про-
изводство, выделяя промышлен-
никам «дешевые» доллары. Те же, 
в свою очередь, прежде чем заку-
пить необходимое сырье или обо-
рудование за рубежом, эти день-
ги попросту «прокручивали» на 
«черном» рынке, где валюта стои-
ла намного дороже. Отсюда и ко-

лоссальные доходы на ровном ме-
сте. Безусловно, не обходилось в 
этих схемах и без коррупции, на 
которую сейчас постоянно жалу-
ются зажиточные венесуэльцы.

Полученные ранее доходы 
вкладывались в покупку недви-
жимости за рубежом, прежде 
всего в Майами. Теперь многие из 
венесуэльцев являются рантье — 
сдают свои квартиры в США, а на 
получаемый таким образом до-
ход безбедно живут в Венесуэле, 
вовсю критикуя чавистов. Уез-
жать многие по понятным причи-
нам не хотят — в тех же США ог-
ромные налоги, а сама жизнь 
куда дороже.

Сейчас поездка по престиж-
ным районам Каракаса иной раз 
напоминает пир во время чумы. 
Проехать по отдельным улицам, 

на которых расположены доро-
гие рестораны, весьма проблема-
тично — из машин посетителей 
выстраиваются настоящие оче-
реди, а парковщики не всегда 
успевают быстро расставить ма-
шины по стоянке. При этом ма-
шины — совсем не старая рухлядь 
60-х годов, а современные доро-
гие джипы, преимущественно 
американские или японские. У 
многих их по два — в одном джипе 
едет сам владелец, а за ним — про-
фессиональная охрана на маши-
не классом ничуть не ниже.

Если послушать жалобы этих 
людей, то их основная суть сво-
дится к тому, что раньше они мо-
гли позволить себе больше. Мол, 
сейчас экономическая ситуация 
настолько плохая, что даже им 
приходится считать деньги. По-

чему тогда они выступают за сме-
ну режима и не хотят помочь дей-
ствующим властям исправить 
ситуацию, остается загадкой…

Пока же богатые венесуэльцы, 
недовольные властями, по-преж-
нему живут привычной им 
жизнью. Житель Каракаса Фаус-
то показывает мне свой неболь-
шой легкомоторный самолет 
Cessna-402. Заодно он рассказы-
вает, что у его компании есть еще 
несколько воздушных судов, 
вплоть до бизнес-джета, а зани-
маются они коммерческими ави-
аперевозками. Мы находимся на 
аэродроме Чаральяве, что неда-
леко от Каракаса. Это главный 
центр малой гражданской авиа-
ции в стране, отсюда вылетает 
большинство частных самолетов. 
За 20 минут, что готовят наш 
борт, взлетает 5 самолетов. «Се-
годня воскресенье, люди летят 
отдыхать на море», — говорит мне 
как о чем-то само собой разуме-
ющемся Фаусто. Он объясняет, 
что у многих самолеты в собст-
венности, а кто-то просто берет 
их в аренду.

Цены на частные полеты на-
много ниже, чем в тех же США. 

«Двухчасовой полет на 7-мест-
ном самолете обойдется прибли-
зительно в 1000 долларов, вместе 
со всеми необходимыми разре-
шениями на взлет и посадку», — 
говорит пилот и подсчитывает, 
что в Майами то же самое встанет 
в 5000 долларов. Причина — вы-
сокие налоги и стоимость топли-
ва, которое в Венесуэле ничего не 
стоит. Горючее для самолетов 
хоть и дороже автомобильного 
бензина в 5 раз, но все равно об-
ходится в символическую сумму 
— 0,000001 доллара за литр.

Пока мы летим, пилот жалует-
ся на то, что в страну не пускают 
гуманитарную помощь, Гуайдо 
не может наконец начать управ-
лять страной, а боливарианские 
власти окончательно узурпиро-
вали власть. Звучат эти заезжен-
ные штампы из уст владельца 
частного самолета весьма экзо-
тично. На вопрос, уверен ли он, 
что его жизнь станет лучше в слу-
чае прихода к власти столь люби-
мой им оппозиции, Фаусто отве-
чает уклончиво. Еще больше он 
грустнеет, когда я спрашиваю, 
кто будет арендовать его самоле-
ты за 5000 долларов вместо ны-

нешних 1000 — ведь цены обяза-
тельно «подтянутся» к мировым.

Вроде бы венесуэльский соци-
ализм ориентирован, прежде 
всего, на беднейшие слои населе-
ния. Но различными госсубсиди-
ями вовсю пользуются и предста-
вители среднего и высшего клас-
сов. Быть может, именно боязнь 
богачей лишиться своего ро-
скошного уровня жизни и стала 
причиной того, что ситуацию в 
стране «изнутри» на самом-то 
деле никто толком и не хочет ме-
нять, а попытки «раскачать» об-
становку предпринимаются 
лишь под диктовку Вашингтона? 
Ведь в случае смены режима в 
стране все станет еще дороже, по-
купательские возможности насе-
ления, в том числе его высших 
слоев, снизятся — пример сосед-
них с Венесуэлой стран нагляд-
ное тому подтверждение. 

О том, что бедные люди поддержива-
ют Мадуро, хорошо известно. Но и 
богачи боятся, что с его уходом жить 
в Венесуэле станет только труднее. 

А К Ц Е Н Т

Проехать по улицам Каракаса с дорогими 
ресторанами сложно — из машин посети-
телей выстраиваются очереди 

— За событиями в Венесуэле 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6130

МЕЖДУ ТЕМ

Страны ЕС сдержанно восприняли призыв президента США Дональда 

Трампа разобрать из тюрем в Сирии своих граждан, воевавших в рядах тер-

рористов. «Прежде чем говорить о возвращении этих людей в ФРГ, нужно 

изучить все обстоятельства и выяснить, какую угрозу они представляют и 

можно ли отдать их под суд», — заявил представитель немецкого правитель-

ства Штеффен Зайберт. Как пишет Spiegel Online, власти ФРГ всерьез опа-

саются, что многих боевиков придется отпустить на свободу за отсутстви-

ем прямых доказательств их причастности к преступлениям и, соответст-

венно, ордеров на их арест в ФРГ. По данным министерства внутренних 

дел, сейчас на севере Сирии, в руках курдских отрядов самообороны, на-

ходятся около 40 взятых в плен террористов с немецкими паспортами. 

Еще 50 были схвачены в провинции Идлиб, и около ста содержатся в тюрь-

мах, расположенных вдоль Евфрата на границе с Ираком. Всего с 2013 года 

1050 радикалов из Германии отправились в Ирак и Сирию воевать «за ха-

лифат». Среди них — 270 женщин с малолетними детьми. К слову, оставши-

еся в Германии родственники некоторых боевиков через своих адвокатов 

уже выразили возмущение тем, что «правительство бездействует» в этом 

вопросе, передает Spiegel Online. По данным издания, судьба заключенных 

остается предметом «закулисных обсуждений» по линии дипведомств ФРГ 

и США. При этом Берлин занимает двойственную позицию: «признает 

свою ответственность, но в то же время стремится затянуть переговоры», 

несмотря на давление Вашингтона. По данным Die Welt, еще в ноябре 

прошлого года МВД Германии разработало законопроект, позволяющий 

лишать немецкого паспорта тех лиц с двойным гражданством, которые 

были уличены в террористической активности за рубежом. Однако «до сих 

пор документ остается в замороженном состоянии».

Подготовила Екатерина Забродина
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ВЫСТАВКА Русский музей продолжает рассказывать сагу о Романовых

Зачем царю карусели
Ольга Штраус, 
Санкт- Петербург

В 
Русском музее открылась 
очередная выставка из ци-
кла «Сага о Романовых». 

На этот раз она посвящена эпохе 
Николая I.

Как только не честят этого са-
модержца в нашей истории! Ни-
колай Палкин, жандарм Европы, 
вешатель декабристов, реакцио-
нер, внедривший в общественное 
сознание идеологему: самодер-
жавие, православие, народность. 
Все эти определения небеспоч-
венны. Но вместе с тем именно 
эпоха Николая I подарила миру 
шедевры Брюллова, Венециано-
ва, Айвазовского, Александра 
Иванова. Именно в николаевскую 
эпоху в полную силу зазвучали 
голоса Гоголя, Пушкина, Жуков-
ского. Появились такие шедевры 
архитектуры, как Исаакиевский 
собор, Храм Христа Спасителя, 
Новый Эрмитаж и Большой 
Кремлевский дворец. Словом, с 
точки зрения художественных 
достижений эпоха была яркой и 
неоднозначной. Именно так пока-
зать эти достижения задумали 
организаторы выставки, развер-
нутой в Русском музее.

Она получилась огромная. Бо-

лее 500 экспонатов — от живопи-
сных полотен до тончайшей гра-
фики, от личных рисунков царя 
до огромных ваз и помпезных 
сервизов императорского фар-
форового завода. «Николаевская 
эпоха блистала избыточностью 
декора, пышностью и великоле-
пием, которые были призваны 

показать всему миру парадную 
сторону и мощь России», — гово-
рит куратор выставки Григорий 
Голдовский. Всматриваться в под-
робности этой изобильной пыш-
ности — занятие и трудоемкое, и 
весьма познавательное.

Один из самых больших разде-
лов посвящен парадам и так назы-

ваемым «каруселям» Николая I. 
Торжественные выезды, маскара-
ды, балы — они представлены здесь 
во всех документальных подроб-
ностях. Например, на полотне Гри-
гория Чернецова «Парад на Цари-
цынском лугу» (так называлось в 
николаевскую эпоху Марсово 
поле). На отдельной стене — десят-

ки портретов из «Романовской га-
лереи». Это тоже была идея Нико-
лая I — собрать все портреты цар-
ской фамилии в галерее Малого 
Эрмитажа. 

Известно, что сам Николай 
Павлович брал уроки живописи и 
довольно квалифицированно су-
дил о талантах живописцев. Кста-
ти, именно при Николае I участи-
лись поездки российских худож-
ников за рубеж, было основано 
училище живописи и ваяния Мо-
сковского художественного обще-
ства.

Несмотря на очевидную «па-
радность» экспозиции, вниматель-
ный зритель найдет в ней немало 
интимных подробностей. Напри-
мер, впервые выставлены рисунки 
из бювара императрицы Александ-
ры Федоровны, супруги Николая I. 
Тончайшие акварели собраны в 
альбом, который дети императора 
поднесли матери в подарок уже по-
сле смерти ее мужа, в 1858 году. 
Последний зал, пожалуй, наибо-
лее человечный из всех. Походная 
кровать Николая I, его подростко-
вые рисунки и записки показыва-
ют нам не солдафона, а живого че-
ловека, который, возможно, ис-
кренне хотел процветания и сла-
вы России, но достичь их так и не 
сумел. 

МУЗЫКА 

Лидеры 
Rammstein 
меняются 
на «миллион 
градусов»

НА ЛИРИКУ 
ПОТЯНУЛО
Александр Алексеев

Тилль Линдеманн — солист 
мэтров индустриального рока 
и пожирателей огня, в хитах ко-
торых взметены ураганы бру-
тальной энергии, грохочущих 
ритмов города и мелодий, будто 
бы выплавленных в рокочущих 
домнах искусными изобретате-
лями, — музыкант, особенно ува-
жаемый в России. 

Он приезжает сюда в гости к 
друзьям даже вне мировых ту-
ров. Издает свои стихи у нас, 
причем некоторые переписыва-
ет по пять-шесть раз. А когда 
в интервью подивишься этому, 
удивленно переспрашивает: «Ну 
а что? Ваш же Лев Толстой пере-
писывал свою прозу еще чаще...»

Уважают у нас Линдеманна 
и за недавний сольный тур по 
российским городам. А еще его 
всегда хотелось уважать за то, 
что помогает друзьям…

Так случилось и в этот раз, 
когда гитарист Рихард Круспе 
решил возобновить проект 
Emigrate, пока Rammstein отды-
хали. Он обратился за поддер-
жкой к Тиллю — человеку занято-
му, но неугомонному и готовому 
рисковать. Он и певцом стал так 
же: благодаря азарту и умению 
идти против правил. Играл в дру-
гой группе на ударных и уже 
в ходе концерта вскочил над ба-
рабанами и выдал свое грубова-
тое, но раскатистое вокальное 
соло. А вскоре, по приглашению 
Круспе, стал фронтменом 
в Rammstein. И теперь Линде-
манн не отказал давнему товари-
щу: помог в записи альбома 
A Million Degrees. Спел, в частно-
сти, на одном из лучших его тре-
ков, написал стихи… 

Диск, название которого пе-
реводится как «Миллион граду-
сов», получился необычным. 
То ли Рихард и Тилль порядком 
устали от производимого их ос-
новной группой шума и грохота, 
однако релиз Emigrate — совсем 
иной. В нем уже собраны мело-
дичные гимны, на которые 
Rammstein вряд ли бы осмели-
лись, дабы не потерять имидж 
крутых парней. 

Песня Hide And Seek — уже 
горделивый и бесшабашный поп-
панк в духе Fall Out Boy, а We Are 
Together — c вкрадчивым всту-
плением на гитаре и синтезато-
рах — мелодраматичная и мудрая 
баллада, которую вполне могли 
бы сделать новым хитом 
Scorpions или Metallica. Но осо-
бенно удивляет вполне танце-
вальный трек Lead You On в духе 
Cranberries или даже кудесников 
мрачноватой готики The Mission. 
Ну а в I’m Not Afraid — явственны 
уже отголоски поздних Depeche 
Mode и торжество аналоговых 
синтезаторов, на которых Кру-
спе, оказывается, тоже умеет иг-
рать. Да и поет теперь в самых 
разных стилях и исполнитель-
ских манерах. Эклектичный, 
вращающийся в сферах разных 
вкусов, стилевых пристрастий 
и регулярно меняющий свои 
предпочтения на 360, да даже 
на миллион градусов — A Million 
Degrees вполне уже романтиче-
ский альбом. Его можно слушать 
уже не как Rammstein — среди 
яростно пылающих огней, на ста-
дионе, а даже при свечах, в уют-
ной, лирической обстановке. 

Конечно, эта музыка уже не 
для огромных залов. Но для мно-
готысячной зрительской аудито-
рии совсем скоро выйдет очеред-
ной студийный альбом уже са-
мих Rammstein, записанный, 
кстати, с симфоническим орке-
стром в Минске… Ну а сольный 
проект Emigrate — это отличный 
пример того, как большим груп-
пам полезно делать паузы, пу-
скаясь на необычные экспери-
менты. И еще одно подтвержде-
ние того факта, что очень полез-
но обращаться к старым добрым 
и немного рисковым друзьям. 
Таким, как Тилль Линдеманн. 

ТЕАТР Главный режиссер Русского театра Эстонии 
поставил в Петербурге и Таллине «Олимпию»

Запрос 
на могучую родину

Елена Боброва

Т
еатр-фестиваль «Бал-
тийский дом» всегда 
был центром притяже-
ния русскоязычных теа-
тров: здесь была создана 
Ассоциация русскоя-
зычных театров, здесь 
проходит ежегодный 
фестиваль «Встречи в 

России». Он собирает театры раз-
ных стран, где спектакли играют на 
русском языке. Неудивительно, 
что совместно с ним сложился 
международный проект «Олим-
пия», премьерные показы которо-
го состоятся 22 и 23 февраля в Пе-
тербурге, а спустя 2 недели — в Тал-
лине. Мы встретились с главным 
режиссером таллинского Русского 
театра Филиппом Лосем и выясни-
ли, как живется в Эстонии театру 
«национального меньшинства». 

Филипп, как возникла идея 
«коллаборации» двух театров?

ФИЛИПП ЛОСЬ: Основной смысл про-
екта в том, что мы, как русский 
театр ближнего зарубежья, ну-
ждаемся в постоянном контакте 
с Россией. Спектакль, существу-
ющий на двух площадках, в труп-
пе которого половина актеров 
Русского театра, а половина — 
«Балтийского дома», дает воз-
можность взаимодействовать 
друг с другом. Но это требует 
большой организационной точ-
ности от обоих театров.

Почему выбрали именно 
«Олимпию»?

ФИЛИПП ЛОСЬ: Для меня пьеса Ольги 
Мухиной — это прежде всего раз-
говор о 1980-х и 1990-х, о гло-
бальных событиях времени. Это 
история семьи спортивной со-
ветской элиты.  Семья олимпий-
ских чемпионов-лыжников. Де-
вушка, в которую влюбляется ге-
рой, — балерина. Ее отец — гене-
рал, герой Афгана. Это все архе-
типические персонажи советско-
го времени. И Ольга так выстрои-
ла историю, что судьба героев не-
разрывно связана с тем, что про-
исходит за окном. 

Русский балет не самый оче-
видный символ Эстонии даже 
во времена СССР.

ФИЛИПП ЛОСЬ:  Основная наша пу-
блика — русскоязычное населе-
ние Эстонии. Те, кто приехал в 
страну после войны, или в 1960—
1970-е, их дети и внуки.

Их мировосприятие отлича-
ется от эстонского?

ФИЛИПП ЛОСЬ: Это практически два 
разных мира. Они по-разному 
воспринимают советское прош-
лое. С одной стороны — самоо-
щущение русскоязычного насе-
ления, которое помнит единый 
Советский Союз. С другой — 
эстонцы, которые воспринима-

ют этот период в основном нега-
тивно, называя его оккупацией. 
Именно потому, что события, 
тесно связанные с «Олимпией» 
повлияли на жизнь и тех и дру-
гих, думаю, спектакль вызовет 
интерес и русских зрителей, и 
эстонцев.

Русские в Эстонии чувствуют 
себя маргиналами? 

ФИЛИПП ЛОСЬ: Ближний круг театра 
— русскоязычная интеллигенция.  
Она толерантна к государствен-
ному языку, к эстонскому сооб-
ществу. Но если говорить о рус-
скоязычном обществе более ши-
роко, то очень многие люди ока-
зались не готовы осознавать 
себя национальным меньшинст-
вом. С этой ролью сложно сми-
риться.

Имперское мышление, свойст-
венный нам размах?

ФИЛИПП ЛОСЬ: Вы правы, есть в нас 
и размах, и определенные руди-
менты имперского мышления. 
Мы, русские, привыкли быть в 
авангарде, вести за собой. Хотят 
ли другие народы следовать на-
шим путем? Важнейший вопрос 
для эстонцев, живущих в сосед-
стве с большой русской диаспо-
рой, — сохранение не только 

эстонского языка, а вообще на-
циональной самобытности и 
идентичности.  Их же очень 
мало. В Эстонии довольно низ-
кая рождаемость, к тому же идет 
отток молодежи в более богатые 
страны Евросоюза. Поэтому 
проблема интеграции других 
национальностей в Эстонии 
очень болезненная.

Одной из претензий к прежне-
му главному режиссеру Русского 
театра была финансовая неу-
спешность. Но что делать, 
если круг зрителей ограничен?

ФИЛИПП ЛОСЬ: Играть по всей Эсто-
нии и за ее пределами. Привле-
кать все больше эстоноязычных 
зрителей. Уже сейчас они состав-
ляют 20—30 процентов зала. 
Старшее поколения восприни-
мают русский язык, молодежь 
берет наушники.  За последние 
полтора года вернулось внима-
ние эстонской прессы к нашим 
спектаклям. 

Но первой вашей постановкой 
в качестве главного режиссера 
стал документальный спектакль 
«Русские сны».
ФИЛИПП ЛОСЬ: Этот спектакль я де-
лал для русской аудитории. У 
него много благодарных зрите-
лей. Есть и немало людей, у кото-
рых эта тема вызывает отторже-
ние: у них запрос не на историче-
ские травмы или современные 
проблемы, а на демонстрацию 
сильной, могучей и безупречной 
Родины.  Это распространенная 
ментальная модель.  Хотя — мой 
спектакль совсем не об этом.

А что из вашего репертуара 
лучше всего приняли эстонцы?

ФИЛИПП ЛОСЬ: Очень любят «Ричар-
да III», которого поставил Сер-
гей Потапов. Ходят к нам на 
классику и современные произ-
ведения. Из последнего — «Омон 
Ра» по роману Пелевина в поста-
новке Никиты Бетехтина. Чем 
более современная театральная 
форма выбрана режиссером, 
тем более интересен спектакль 
театральному сообществу Эсто-
нии. 

По какому принципу вы создае-
те репертуар?

ФИЛИПП ЛОСЬ: Для меня важно, что-
бы сложилась широкая палитра, 
чтобы каждый зритель мог най-
ти истории, которые цепляют 
именно его. Кто-то познает мир 
через такие спектакли, как «Не 
удивляйся, когда придут поджи-
гать твой дом» Юрия Муравиц-
кого по пьесе Павла Демирско-
го. А кто-то открывает свои лич-
ные глубины через постановки 
более легкого жанра, как, на-
пример,  «Пришел мужчина 
к женщине». 

 В этот спектакль, кстати, при-
шел Rain Simmul (Linnateater), 
чему я лично очень рад. И это не 
единственный случай, когда в на-
шем театре играют ведущие 
эстонские актеры. 

Сцена из спектакля «Олимпия» 
Русского театра в Таллине.

Николай Сверчков «Николай I в санях» (1853). 

А К Ц Е Н Т

Важно, чтобы каждый зритель мог найти 
истории, которые цепляют именно его

Альбом A Million Degrees  с участием 
Тилля Линдеманна получился неожи-
данно романтическим.

— О театральных премьерах 
читайте на сайте
rg.ru/tema/kultura/teatr

ЭВКЛИДОВА ГЕОМЕТРИЯ?
«Мы должны сделать большой российско-американский 
музейный проект, и пусть кто-нибудь попробует аресто-
вать картины или скульптуры из России, которые прие-
дут в США!». Гленна Лори, который с 1995 года руково-
дит нью-йоркским Музеем современного искусства 
(МоМА), трудно заподозрить в незнании американских 
законов, а тем более в неуважении к ним. Я всегда восхи-
щался дерзостью его замыслов, он добивался воплоще-
ния невероятных выставочных идей. За время его дирек-
торства значительно укрепились связи с российскими 
музеями. Для него, как и для многих его американских 
коллег, прекращение межмузейных обменов с Россией, 
которое длится уже девятый год, непростительная пауза, 
прервавшая важную совместную созидательную работу.

Его позицию безусловно разделяет не только Михаил 
Пиотровский, генеральный директор Эрмитажа, но и их 
многочисленные коллеги. Неслучайно одним из органи-
заторов конференции «Пути выхода: мягкая сила худо-
жественных обменов между Россией и США» в Южном 
методистском университете в Далласе была Ассоциация 
директоров художе-
ственных музеев 
США. Именно эта 
Ассоциация обраща-
лась к Бараку Обаме 
в бытность его пре-
зидентом США с 
просьбой найти ре-
шение, которое по-
зволило бы возобно-
вить отношения 
между музеями на-
ших стран в полном 
объеме. В конце 
2016 года, за не-
сколько дней до 
истечения прези-
дентского срока Ба-
рак Обама подписал 
важный законода-
тельный акт, гаран-
тирующий защиту культурным ценностям, направляе-
мым в США на музейные выставки. Но некоторые исклю-
чения, которые в нем есть, могут быть интерпретирова-
ны не в пользу российских музеев, чьи коллекции в зна-
чительной степени сформировались в результате Ок-
тябрьской революции после национализации имущест-
ва элит. Именно поэтому так озабочено музейное сооб-
щество двух стран. Люди и институции, много лет рабо-
тавшие сообща, реализовавшие в высшей степени амби-
циозные проекты, стараются найти выход из почти тупи-
ковой ситуации. И как бы ни хотелось, что называется, 
взлететь поверх бюрократических барьеров, сегодня это 
явно невозможно. Даже малая вероятность ареста госу-
дарственных культурных ценностей из России в США, 
которая по сей день не покрывается существующими 
американскими законодательными и подзаконными ак-
тами, не позволяет идти на риск самым влиятельным 
смельчакам. 

Прошло два раунда рабочих консультаций между эк-
спертами российского МИДа и американского госдепа, 
которые обсуждали текст межправительственного со-
глашения. Оно должно обеспечить полную безопасность 
музейным экспонатам из России во время выставок 
в США. Мой собеседник в Государственном департамен-
те Рик Рут, старший советник Бюро по культурным 
и образовательным обменам, который много лет на раз-
ных дипломатических позициях курировал это направ-
ление внешней политики США, высказывался со сдер-
жанным оптимизмом. По мнению американцев, согласо-
вано девять десятых текста так ожидаемого музейными 
работниками наших стран документа. Но оставшаяся 
одна десятая содержит самые большие противоречия по-
зиций. И снять эти противоречия будет совсем непросто. 
Впрочем, похоже, никому не хочется, чтобы работа над 
этим соглашением затянулась на десятилетия. И у аме-
риканских партнеров, и у нас есть интересы в обменах 
в области культуры, образования, науки, в спорте и дру-
гих гуманитарных сферах. Понятно, что интересы у каж-
дого свои. Но нередко это помогает поиску взаимности.

 В истории наших отношений со времени создания 
США в 1776 году было немало примеров благорасполо-
женности друг другу. В изданной в 2011 переписке Алек-
сандра Второго и Авраама Линкольна царь и президент 
обращаются друг к другу не иначе как «Любезный брат 
мой…». По мнению академика А. Чубарьяна, не менее ин-
тересные открытия ожидают нас в переписке Александ-
ра Первого и Томаса 
Джефферсона. Ее пу-
бликация может 
стать совместным 
проектом россий-
ских и американ-
ских историков в 
ближайшем буду-
щем. Равно как и об-
суждение неизвест-
ных еще материалов 
по истории Второй 
мировой войны: об-
ращение к этому периоду порой сталкивает потомков 
бывших союзников в острых дискуссиях. Один из ярчай-
ших примеров сотрудничества — совместная космиче-
ская Одиссея. При всем соперничестве в освоении ближ-
него и дальнего космоса сообща мы добились много 
большего, чем в одиночку.

 Хочу уверить, что я исправно читаю газеты, смотрю 
российские телеканалы и даже заглядываю в интернет. 
Мои американские собеседники, как и я, понимали: 
наши мирные беседы протекают параллельно с тем, что 
и на Капитолийском холме, где заседают законодатели 
США, и в вашингтонском Белом доме запускают меха-
низм новых санкций против России, ее граждан и юриди-
ческих лиц. В таких условиях в высшей степени сложно 
надеяться на позитивное продвижение наших усилий 
в культурно-образовательной или научной сфере. Не то 
чтобы мы играли расписанные заранее роли... Просто 
иной раз интуитивные надежды оказываются сильнее 
рационального здравого смысла. 

В Далласе моим оппонентом во время дискуссии был 
директор российского отдела госдепа Николас Берлинер. 
У нас по существу не было дискуссии. Так же, как и у 
Гленна Лори с Михаилом Пиотровским. Мы просто в при-
сутствии широкой техасской публики пытались найти 
пути преодоления сложившейся ситуации. И вопросы 
нам задавали доброжелательно примиряющие — о рос-
сийской культуре, распространении русского языка 
в США, школьных обменах.

 И я подумал, неужели Эвклид был прав, когда утвер-
ждал, что две параллельные линии никогда не пересека-
ются. Может быть, политика и культура, действительно, 
обретают в разных мирах? И какой из них ближе людям, 
сразу и не скажешь. 

Даже малая веро-
ятность ареста 
государственных 
культурных ценно-
стей из России 
в США не позволяет 
идти на риск 
самым влиятель-
ным смельчакам

Иной раз интуитив-
ные надежды ока-
зываются сильнее 
рационального 
здравого смысла

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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РЕЙТИНГ Почему москвичи 
предпочитают фастфуд

Едим на ногах

Сергей Жуков

Больше всего любителей фастфуда в Москве, показал по-
следний соцопрос независимого агентства Zoom Market. 
Почему жители столицы предпочитают есть на бегу: ска-
зывается масса ресторанов быстрого питания или ритм 
жизни?

Социологи выбрали для исследования тридцать 
крупных городов страны. В общей сложности опросили 
3600 человек от 18 до 59 лет. Респондентам задали три 
вопроса: «Вы едите фастфуд?», «Как часто?», «Сегодня 
вы ели или собираетесь есть фастфуд?». Лидером ока-
залась Москва. На втором и третьем местах — южные 
города Краснодар и Сочи. Далее идет Челябинск, а за-
мыкает пятерку любителей быстрой еды Санкт-Петер-
бург. Жители столицы, как и Центральной России в це-
лом, часто покупают гамбургеры, блины, шаурму, че-
буреки и пиццу. Относительно недорого, а главное бы-
стро, учитывая, в каком бешеном ритме живут москви-
чи. Перекусы на бегу, в перерывах между делами, их не 
смущают. 

— В мегаполисах нет столько свободного времени, что-
бы готовить еду дома или ходить в кафе и рестораны, — 
говорит Инна Самсонова, представитель торгово-про-
мышленной компании, которая производит снеки и 
фастфуд. — Именно по этой причине в 2018 году стало 
больше заведений формата to go (еда с собой). Например, 
количество кулинарий выросло на 43%.

По мнению экспертов, «гамбургерное» лидерство 
Москвы обусловлено и массой «быстрых» ресторанов. 
По разным данным, в столице сейчас только около тыся-
чи сетевых точек. И это без учета небольших и малоиз-
вестных ресторанов и кафе. Особо продвинутые или осо-
бо ленивые москвичи, кому как нравится, часто заказы-
вают еду через интернет и мобильные приложения. Как 
рассказали «РГ» в пресс-службе Яндекс.Еды, популярно-
стью пользуются кофейни, суши-бары, пиццерии, ресто-
раны быстрого питания и формата fast casual (быстрый и 
повседневный). Последних все больше. Такая же тенден-
ция наблюдается и в Европе.

— Средний чек за фастфуд в Москве — до 300 рублей, а 
в ресторанах fast casual — от 600 до 1000 рублей, — рас-
сказала «РГ» директор Школы бизнеса для рестораторов 
Наталья Кулакова. — Дороже, но полезнее и атмосфернее. 
Правда, это могут позволить себе не все. А потому выби-
рают фастфуд, так как это недорого и быстро.

Однако некоторые сетевые рестораны потихоньку пе-
рестраиваются и вводят в меню элементы здорового пи-
тания, добавила Кулакова. Наряду с бургерами, напри-
мер, появляются овощи и фрукты в нарезке, свежевыжа-
тые соки. 

ЗАКОН Детские комнаты 
в ТЦ станут безопаснее

Это не игрушки 

Сергей Бабкин

Игровым комнатам в торговых центрах по всей стране 
нужны для работы единые правила. К такому выводу 
пришли столичные депутаты, которые сегодня обсудят 
на заседании Мосгордумы проект такой законодатель-
ной инициативы. 

«Пока работа игровых комнат в ТЦ не регламентиро-
вана на федеральном уровне, — объяснила глава комис-
сии Мосгордумы по безопасности Инна Святенко. — Поэ-
тому одни предприниматели нанимают на работу про-
фессионалов с высшим педагогическим образованием, а 
другие — случайных людей». Более того, сейчас с сотруд-
ника игровой комнаты никто не требует даже медкниж-
ки. А значит, нет гарантий, что ребенок не подхватит во 
время игры какую-то инфекцию. Теоретически в анима-
торы могут попасть даже ранее судимые, в том числе и 
педофилы. Поэтому в Мосгордуме и разработали ряд из-
менений в федеральные законы «Об основных гарантиях 
прав ребенка в РФ» и «О санитарно-эпидемиологиче-
ском благополучии населения».

Депутаты пред-
лагают установить 
ряд требований не 
только  к работни-
кам игровых ком-
нат, но и к родите-
лям, оставляющим 
детей на время шо-
пинга. В аниматоры 
они предлагают 
брать только тех, у 
кого есть медкниж-
ка и нет судимостей 
за преступления против личности и государства. А ро-
дителей, оставляющих малыша, хотят обязать остав-
лять на время отсутствия свой номер телефона. Удиви-
тельно, но многие мамы и папы так торопятся за покуп-
ками, что не считают нужным даже сообщить коорди-
наты («А зачем?», «Я заплатил», «Я и так скоро приду»). 
Взрослые также должны расписаться в том, что у ребен-
ка нет инфекционных заболеваний. «Мы должны защи-
тить бизнес от возможных претензий», — уверена депу-
тат Святенко. 

Инициативу парламентариев во вторник обсудили на 
комиссии по законодательству, регламенту, правилам и 
процедурам. Правоведы дали положительные заключе-
ния, поэтому документ будет рассмотрен сегодня на за-
седании столичного парламента. Если законопроект одо-
брит большинство депутатов, его внесут в Госдуму.

Отмечу, что в Москве игровые комнаты есть практи-
чески в каждом крупном ТЦ. В одних детей можно остав-
лять с аниматорами, в других хотя бы один из родителей 
обязан сам присматривать за малышом. От родителей 
также требуется письменное согласие со всеми правила-
ми. Причем в ряде случаев документ заполняется в элек-
тронной форме: на смартфон приходит SMS с кодом под-
тверждения, и вы просто сообщаете его администрато-
рам. 

РАКУРС Что лучше: арендовать паркинг у частника или у города? 

Машино-место напрокат 
Иван Пышечкин

С 
февраля 2019 года у мо-
сквичей появилась возмож-
ность поставить личные 

авто в паркинги неподалеку от 
дома, находящиеся в собственно-
сти города. Столичный департа-
мент имущества предложил им на 
выбор прокат 4,3 тысячи машино-
мест.  С кем же выгоднее иметь 
дело — с городом или с частником, 
разбирался обозреватель «РГ». 

В пресс-службе ведомства 
«РГ» объяснили, что машино-ме-
ста, предлагаемые в аренду, нахо-
дятся в домах, в строительстве ко-
торых город принимал участие 
по инвестиционным контрактам 
либо в рамках городских про-
грамм.  Власти и прежде разреша-
ли иногда их арендовать по прось-
бам местных жителей. Теперь же 
опубликован адресный перечень 

всех таких паркингов и предо-
ставлена возможность всем жела-
ющим взять их в аренду без тор-
гов на длительный срок. 

Паркинги эти либо подзем-
ные, расположенные в многок-
вартирных домах, либо в примы-
кающих к ним нежилых зданиях. 
Площадь машино-места в них ва-
рьируется от 8 кв. м до 20 кв. м, а 
арендная плата — от 2 до 7,3 тыся-
чи рублей за 1 кв. м в год. Цена за-
висит от удаленности парковок 
от МКАД — чем ближе к центру, 
тем дороже. Например, в Южном 
административном округе в од-
ном из домов на Нагатинском 
проезде машино-место можно 
взять на год за 46 тысяч рублей, а 
в Юго-Западном округе на улице 
Адмирала Лазарева — вдвое де-
шевле, в среднем за 23 тысячи ру-
блей в год. Частники в том же На-
гатинском проезде предлагают  

стандартные подземные маши-
но-места, собственники за 120—
180 тысяч рублей в год. А в райо-
не Преображенское, на улице 
Краснобогатырской,  примерно 
на таком же расстоянии  от Тре-
тьего транспортного кольца, у 
них можно найти стоянку под 
авто за 90—110 тысяч рублей. По-
лучается, что с городом иметь 
дело вдвое-втрое выгоднее для 
семейного бюджета. Может быть, 
это только поначалу, чтобы зама-
нить арендаторов, а потом цены 

тоже взлетят?  Но в департаменте 
успокоили: в ближайшее время 
увеличивать размер арендной 
платы не планируется.

Казалось бы,  на таких услови-
ях городские машино-места 
должны разлетаться как горячие 
пирожки, особенно если учесть, 
как трудно возле большинства до-
мов  в столице пристроить маши-
ну на ночь.  Но как выяснил кор-
респондент  «РГ»,  пока готов-
ность стать арендаторами выра-
зили всего чуть более 250 жите-

лей Москвы, а договоров на арен-
ду заключено еще меньше — 80. В 
чем же дело? Отправляюсь по од-
ному из адресов, где еще есть сво-
бодные места — улица Дыбенко, 
дом 38, к.1. Здесь расположен 
большой жилой комплекс с дву-
хэтажным подземным паркин-
гом, в котором  город как раз сда-
ет в аренду часть мест — в среднем 
по 41 тысяче рублей в год. Олег 
Николаенко доволен — он уже вос-
пользовался этим предложением.  
«Паркинг теплый, охраняется, 
есть система пожаротушения и 
даже своя автомойка. Въезд по 
магнитным пропускам», — пока-
зывает он журналистам взятое в 
аренду машино-место. По его сло-
вам, купить  место в собствен-
ность в этом паркинге он бы не 
смог — очень дорого, да и смысла 
нет, денег, которые пришлось бы 
выложить, хватит на 40 лет арен-
ды. Поэтому такую форму город-
ского проката москвич  считает 
выгодным и разумным выбором. 
Скорее всего, что и другие мо-
сквичи в ближайшее время  при-
дут к такому же выводу. 

ЖИЛЬЕ 
Москвичи 
помогли 
выявить тысячу 
самовольных 
переустройств 
квартир

НЕСНОСНЫЕ 
СТЕНЫ
Александр Мелешенко

В Мосжилинспекцию за послед-
ний год поступило больше 20 ты-
сяч обращений, связанных с пе-
репланировкой, но только 9 ты-
сяч из них были поданы, как и 
требует закон, до начала ремон-
тных работ. Гораздо чаще мо-
сквичи либо пытаются согласо-
вать перепланировку задним чи-
слом, либо жалуются на соседей, 
которые крушат стены так, что 
ходуном ходит весь дом. 

Как рассказали «РГ» в ведом-
стве, за год инспекторам удалось 
после жалоб жильцов выявить 
около тысячи случаев самоволь-
ных перепланировок. Далеко не 
все они были непоправимыми, 
но от штрафов не ушел никто. Их 
размер, напомню, от 2 до 2,5 ты-
сячи рублей для физлиц и от 300 
до 350 тысяч для организаций. А 
если во время перепланировки 
снесены несущие стены, перене-
сены коммуникации или сдела-
ны другие запрещенные работы, 
то к штрафу добавится и необхо-
димость нового ремонта, цель 
которого — восстановить в квар-
тире прежний вид. 

Видимо, поэтому многие го-
рожане, сделавшие глобальную 
перепланировку, предпочитают 
прятаться от жилищных инспек-
торов, не пуская их на порог и 
даже игнорируя решения судов, 
предписывающие вернуть поме-
щениям прежний вид. Но от про-
блем их это не избавляет — за по-

следнее время Мосжилинспек-
ция подала к таким горожанам 
сразу три иска с требованиями 
выставить перепланированные 
помещения на торги. По закону, 
если владелец недвижимости 
сделал перепланировку и отка-
зывается что-либо менять, ква-
дратные метры могут продать с 
условием, что покупатель прове-
дет восстановительный ремонт. 

Заседание по одному из таких 
случаев состоялось в Бабушкин-
ском суде Москвы 18 февраля, 
однако решение суд не вынес — 
затребовал дополнительные до-
казательства. Иск подан к вла-
дельцу трехкомнатной кварти-
ры в доме 1953 года постройки 
на улице Менжинского. «Распо-
ложенную на первом этаже, ее в 
ходе несогласованной перепла-
нировки поделили на две части — 
в одной расположили мини-от-
ель, а в другой — офис, — говорят в 
Мосжилинспекции. — Изменил 
собственник и фасад дома, само-
вольно устроив дополнительный 
вход прямо в несущей стене». 

Два других случая, дошедших 
до суда, похожи на первый и 
тоже касаются бизнеса в жилых 
домах. На Большой Филевской 
улице владелец «двушки» на 
первом этаже превратил ее в 
цветочный магазин — для этого в 
фасадной стене прорубили но-
вый вход, а туалет перенесли. А 
на Истринской улице проблем-
ной оказалась парикмахерская — 
для ее открытия в нежилом по-
мещении расширили окна и 
устроили большую антресоль. 

Интересно, что такие случаи 
не первые в московской практи-
ке. Единственное пока судебное 
решение о продаже переплани-
рованного помещения в столице 
принято еще в 2016 году — владе-
лец квартиры затеял такую пере-
планировку, после которой туа-
лет с ванной у него оказались над 
жилыми комнатами соседей, что 
запрещено санитарными норма-
ми. Ничего переделывать по тре-
бованию Мосжилинспекции он 
не захотел и суд принял решение 
продать квартиру. Впрочем, до 
торгов судебные приставы дело 
пока так и не довели.  

ТРАНСПОРТ Как москвичи добираются от дома до работы 
при пяти закрытых станциях подземки?

Метро из автобусов

Иван Пышечкин 

С
разу пять станций — 
«Красносельская», 
«Сокольники», «Пре-
ображенская пло-
щадь», «Черкизов-
ская» и «Бульвар Ро-
коссовского» закры-
лись с 16 по 25 февра-
ля на Сокольнической 

линии метро. «Комсомольская» 
на все это время стала для их пас-
сажиров конечной остановкой. 
Взамен москвичам предложили 
длинный компенсационный мар-
шрут (КМ) — дополнительные ав-
тобусы, курсирующие в режиме 
экспресса. Корреспондент «РГ» 
прокатился на одном из этих ав-
тобусов и посмотрел, как назем-
ный транспорт справляется с ро-
лью метро. 

Причина перекрытия — под 
«красной» веткой всего в шести 
метрах от действующих путей 
сейчас проходит тоннелепроход-
ческий щит. Он пробивает путь 
для будущего участка Большой 
кольцевой линии (БКЛ) подзем-
ки. Движение поездов пришлось 
остановить по технике безопа-
сности. Поэтому местным жите-
лям приходится выбирать, кому 
что подходит — МЦК, троллейбус, 
электробус, либо компенсацион-
ные автобусы, которые сейчас, 
по сути, стали наземной линией 
метро. 

В 9.00 утра у станции «Черки-
зовская» аншлаг — встречаются 
два гигантских потока людей. Но 
хаоса и неразберихи нет — десятки 
сотрудников «Мосгортранса» и 
Центра обеспечения мобильно-
сти пассажиров держат ситуацию 
под контролем. В очереди на подъ-

езд к остановке — около пяти авто-
бусов КМ. Двери открывают се-
кунд на 20, и сразу полный впе-
ред, чтобы не задерживать движе-
ние. Салон не успевает набиться 
— остаются даже свободные сидя-
чие места. В «Мосгортрансе» от-
читались об интервале в 1 минуту, 
но на практике, посчитали корре-
спонденты «РГ», еще меньше — 
30—40 секунд. 

Но на выезде на Большую Чер-
кизовскую автобусы стоят, хотя 
для них сейчас забрали у автомо-
билистов еще одну полосу, прев-
ратив ее во вторую «выделенку». 
Но ведь едут по спецполосам не 
только КМ (их, кстати, больше 
230 ежедневно), но и все осталь-
ные маршруты — 41-й и 32-й трол-

лейбусы, автобусы 34, 52, 171, 
230, 372, 716, а также электробус 
83. Чтобы вклиниваться в это «на-
земное метро», ушло 7—8 минут, 
зато потом автобус пошел быстро 
и уверенно — потоки больше не пе-
ресекаются до самой «Комсо-
мольской». И так больше 7 кило-

метров пути. Весь путь занял око-
ло 30 минут — на метро этот уча-
сток проезжали примерно вдвое 
быстрее. Ну что ж, выход в эти дни 
один: закладывать на дорогу ми-
нут на 15—20 больше. 

Тем же, кто решился из Преоб-
раженского все-таки выехать на 
своей машине, пришлось туго. 
Сказать, что для автомобилистов 
движение затруднено — вообще 
ничего не сказать. Поток лишь 
уныло процеживается на пару ме-
тров вперед и снова стоит. Водите-
ли с неприкрытой завистью по-
глядывают на пролетающие мимо 
автобусы. Для них путь в центр те-
перь в лучшем случае занимает 
час, а то два. Правда, если отпра-
виться на работу до 6.30 утра, как 

рекомендуют в Центре организа-
ц и и  д о р о ж н о г о  д в и ж е н и я 
(ЦОДД), можно проскочить без 
проблем. Главное, не забывать, 
что на Преображенскую улицу и 
дальше на Стромынку вообще не 
попасть — здесь действует полное 
перекрытие. Заехать не получит-
ся и с набережной Яузы. Так что 
придется свернуть на Преобра-
женской площади либо на Кра-
снобогатырскую улицу в сторону 
Богородского, либо на Преобра-
женский Вал, который выведет к 
Большой Семеновской. 

Неудобства придется потер-
петь до начала следующей недели. 
Но зато уже в 2021 году, когда от-
кроется станция «Стромынка» 
Большой кольцевой линии, жите-
лям этих районов не надо будет 
ехать до центра, чтобы пересесть 
на «Сокольники». Это сэкономит 
им до 15 минут времени. Да и сама 
красная ветка, сейчас вечно пере-

полненная, говорят эксперты, за-
метно станет свободнее. «А тем, 
кто живет здесь в Преображен-
ском или в Сокольниках, а рабо-
тает, например, на проспекте 
Мира недалеко от Рижского во-
кзала, можно будет вообще ездить 
по прямой», — говорит местный 
житель Андрей. Лично у него, по 
его расчетам, время поездки в ме-
тро сократится минут на 30. Раз-
ницу почувствуют даже те, кто об-
ычно едет в центр без пересадок и 
не собирается пользоваться но-
вым кольцом. Ведь новый участок 
разгрузит  и другие радиальные 
направления — Арбатско-Покров-
скую, Калужско-Рижскую, Кали-
нинскую, Люблинско-Дмитров-
скую и Серпуховско-Тимирязев-
скую линии. Свободнее поедет и 
«старое» кольцо. 

Компенсационные автобусы отходят от остановок в часы пик каждые 30–40 секунд. Разобраться с новой транспортной схемой москвичам помогают сотрудники Мосгортранса. 

В некоторых паркингах есть даже собственные автомойки. 

А К Ц Е Н Т

Под «красной» веткой всего в шести 
метрах от действующих путей сейчас 
проходит тоннелепроходческий щит

А К Ц Е Н Т

Цена зависит от удаленности 
парковок от МКАД — чем ближе к центру, 
тем дороже
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Мосжилинспекция 
подала три иска 
с требованиями 
выставить перепла-
нированные поме-
щения на торги

КСТАТИ

Не хотите оказаться в похожей си-

туации, платить штрафы и ходить по 

судам? Тогда согласуйте переплани-

ровку заранее — тем более что в 

Москве это можно сделать онлайн, 

на сайте мэрии mos.ru. Для типовых 

квартир в домах массовых серий не 

придется даже заказывать проект 

перепланировки — его можно бес-

платно взять из специального ката-

лога, доступного в Сети.

Кстати

К ограничениям движения из-за строительства Большой кольцевой 

линии надо приготовиться и жителям запада Москвы. С завтрашнего 

дня в районе Проспект Вернадского по 30 апреля круглосуточные ог-

раничения вводятся в районе дома 1А на ул. Удальцова. А до дома 92 на 

Ленинском проспекте движение ограничат даже по 30 мая. С 1 марта 

по 30 мая — от дома 92 до 94А. Часть круглосуточных ограничений бу-

дет действовать вплоть до 30 июня — от дома 94А до дома 102 (здесь 

движение ограничат на одной полосе с организацией приоритетного 

права проезда) с 11 марта и с 1 апреля в районе дома 99.

Кстати

Льготники могут арендовать ма-

шино-места у города по еще бо-

лее выгодному тарифу — 300 ру-

блей за 1 кв. м в год. Это относит-

ся к пенсионерам, ветеранам, 

инвалидам и одному из  родите-

лей ребенка-инвалида. Получе-

ние льготы возможно только при 

условии, что автомобиль или мо-

тоцикл находятся в собственно-

сти арендатора. В департаменте 

имущества говорят, что в тече-

ние года машино-мест у города 

станет еще больше. Их адре-

сный перечень обновляется 

ежеквартально, посмотреть его 

можно на портале mos.ru.

Сейчас с сотрудни-
ка игровой комна-
ты никто не требует 
даже медицинской 
книжки
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— Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

— Узнайте больше: Появился 
прибор, выводящий навигацию 
на лобовое стекло автомобиля
rg.ru/art/1654607
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Владимир Ресин: Новый храм в Сретенском монастыре как будто всегда там и стоял 

Купола над Москвой 
Любовь Проценко 

Т
акого «Делового за-
втрака» — в действую-
щем мужском мона-
стыре — у «Российской 
газеты» еще не было. 
Но именно сюда при-
гласил журналистов 
В л а д и м и р  Р е с и н . 
Строя Москву почти 

шесть десятков лет в самых раз-
ных должностях, от мастера до 
главы стройкомплекса, первого 
вице-мэра Москвы и до нынеш-
ней — депутата Государственной 
Думы, он всегда знает лучшие 
точки, откуда особенно хорошо 
видно: чем старше российская 
столица, тем краше она стано-
вится. Так с его легкой руки роди-
лась традиция выездных «Дело-
вых завтраков». Где они у нас уже 
только не проходили! В возро-
жденном Дворце царя Алексея 
Михайловича в Коломенском, 
обновленном Большом театре, в 
самый разгар реставрации в Но-
водевичьем монастыре, в родив-
шемся уже в наши дни Право-
славном Свято-Тихоновском бо-
гословском университете… 

В Сретенский ставропигиаль-
ный мужской монастырь, осно-
ванный в 1397 году, Владимир 
Иосифович пригласил показать 
новый храм, открывшийся в 
2017 году. Это удивительное сое-
динение древности с современ-
ностью. Разговор шел в прекра-
сной библиотеке Сретенской ду-
ховной семинарии накануне бо-
гослужения, которое Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл 
совершил здесь в честь 25-летия 
возрождения монашеской жизни 
в Сретенской обители. Вместе с 
Владимиром Ресиным на вопро-
сы журналистов отвечали и.о. на-
местника Московского Сретен-
ского монастыря иеромонах Ио-
анн (Лудищев) и иеромонах Афа-
насий (Дерюгин), и.о. благочин-
ного Сретенского монастыря. 

Храм на Крови 
Владимир Иосифович! Как вам 
новый храм? 

ВЛАДИМИР РЕСИН: Потрясающий! Как 
строитель скажу — удивительное 
архитектурное и сложнейшее ин-
женерное сооружение. Построен 
на небольшом кусочке земли в са-
мом центре плотно застроенной 
столицы, где технике ни войти, ни 
развернуться. Да еще и всего за 
три года! А какое тонкое сочета-
ние традиций русских православ-
ных храмов и новых материалов, 
инженерии… Это делает храм од-
новременно величественным и 
легким. И в то же время удобным 
для пользования — с современны-
ми скоростными лифтами, IT-тех-
нологиями. Думаю, возможно та-
кое стало во многом благодаря 
Его Святейшеству Патриарху Ки-
риллу и митрополиту Псковско-
му и Порховскому Тихону, на тот 
момент наместнику Сретенского 
монастыря и ректору Сретенской 
духовной семинарии. На время 
стройки он стал здесь прорабом, 
для которого не было мелочей. 
Весь мой жизненный и професси-
ональный опыт показывает: при 
строительстве храма главным на 
стройке должен быть настоятель, 
духовное лицо: ставь со стороны 
хоть десять отличнейших прора-
бов, ничего не получится. Я убе-
дился в этом, когда на месте бас-
сейна заново строили храм Хри-
ста Спасителя. Там главным про-

рабом был сам Патриарх Алексий. 
В почтенном возрасте он в строи-
тельной люльке, которую на ветру 
трясло как пушинку, поднимался 
наверх, чтобы посмотреть, как 
там идут работы.

Вопрос и к вам, Владимир Ио-
сифович, и к насельникам мо-
настыря: храм действительно 
великолепный. Но развейте 
наши сомнения: правильно ли 
было строить его в древней, ох-
раняемой части города? Мо-
жет быть, стоит возводить 
новые церкви там, где их нет? 

ВЛАДИМИР РЕСИН: Решение постро-
ить храм именно здесь я считаю 
абсолютно правильным даже чи-
сто с практической точки зрения. 
Прежде всего потому, что сюда 
тянется огромное количество на-

рода. Старый исторический храм 
просто не вмещал всех желаю-
щих. Нескольким тысячам при-
хожан в дождь, снег приходилось 
по три-четыре часа во время бо-
гослужений стоять на улице. Те-
перь же три тысячи человек спо-
койно молятся под сводами пре-
красного собора.
ОТЕЦ ИОАНН: Большая Лубянка в на-
чале прошлого века была местом 
страданий. На территории мона-
стыря проводились бесконечные 
допросы, издевательства и муче-
ния православных людей, рас-
стрелы. В древнем храме распо-
лагалось общежитие НКВД. Храм 
Воскресения Христова и Новому-
чеников и исповедников Церкви 
Русской на Лубянке увековечил 
память погибших за веру в годы 
гонений на церковь. 

В народе его еще называют хра-
мом на Крови, храмом прими-
рения…

ОТЕЦ АФАНАСИЙ: Так и есть, он стоит 
там, где проливалась кровь не-
винных людей. Конечно, мы не 
можем и сегодня, спустя время, 
примирить между собой жертв и 
палачей. Но постараться жить 
между собой в мире и согласии, 
не повторить тех ошибок просто 
обязаны. И новый храм нам в том 
числе напоминание об этом. 

Можно ли сказать, что люди 
приняли его? 

ВЛАДИМИР РЕСИН: Не то слово — сюда 
приходят не только москвичи, 
многие россияне и даже ино-
странцы, приезжающие в столи-
цу, обязательно приходят покло-
ниться сюда. Прошло всего чуть 
больше года, как храм освятили, 
а ощущение, что он стоял тут 
всегда, настолько органично впи-

сался в историческую среду. Сей-
час все уже забыли, что в начале 
стройки были противники его 
возведения. И это нормально. Ка-
ждое поколение оставляет свой 
след в городе. 

Приведу еще один пример. Он 
совершенно другой. Вот при Хру-
щеве построили в Кремле Дворец 
съездов. Критиковали его за то, 
что новодел, что вылез со своим 
банкетным залом за все допусти-
мые отметки памятника истории. 
Правильно ругали. Но тем не ме-
нее зал оказался полезным для 
практической жизни города, да и 
всей страны. Ну где у нас в центре 
Москвы есть второй такой зал, 
где могут собраться одновремен-
но 1000 человек? Понастроено 
много за последние годы, а тако-
го зала больше нет. 

Молимся об Украине 
Сейчас, наверное, самая глав-
ная тема в жизни церкви —  рас-

кол православия на Украине. 
Как видится он из монастыря? 
Каковы ваши прогнозы? 

ОТЕЦ АФАНАСИЙ: По благословению 
Святейшего Патриарха в каждом 
храме Русской церкви во время 
богослужения сейчас возносится 
молитва об Украине. И это, пожа-
луй, единственное, но и самое 
важное, что мы, православные 
христиане, можем сделать. 
ВЛАДИМИР РЕСИН: Добавлю от себя. 
Происходящее на Украине — чи-
сто политический акт, не имею-
щий к церкви никакого отноше-
ния. Ее сделали разменной моне-
той, прошлись по самому больно-
му месту. На мой взгляд, это на-
стоящее преступление, и без  
исторической оценки оно не 
пройдет. Но для нас, россиян, но-
вая, никем не признанная струк-
тура, пытающаяся поставить 
себя над православием на Украи-
не, ни в коем случае не повод от-
казаться от дружественного от-
ношения к украинскому народу. 
Была, например, Германия  фа-
шистской. А картины Гитлера — 
их выставляли недавно на вполне 
официальной выставке, никто 
уже не покупает. Все в жизни про-
ходит. Останутся в прошлом и се-
годняшние события на Украине. 

Шаг до церкви
Владимир Иосифович, вы стоя-
ли у истоков создания москов-
ской программы строитель-
ства 200 храмов, которая 
стартовала в 2011 году. Как она 
продвигается?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Патриарх Кирилл 
в своем выступлении на десяти-
летии его интронизации отметил 
важное обстоятельство, что госу-
дарство и Русская Православная 
Церковь в наше время выступа-
ют партнерами, чего не было 
даже в царской России. Вот и про-
грамма создания храмов в Мо-
скве именно партнерская. Стро-
ит их церковь, а столичные влас-
ти помогают ей. Мы же с влады-
кой Марком — митрополитом Ря-
занским и Михайловским — лишь 
возглавляем рабочую группу как 
сопредседатели. Главное, что Мо-
сква сделала, это предусмотрела 
в генеральном плане развития 
города, а затем выделила церкви 
безвозмездно 232 участка земли. 
Причем не где-нибудь, а в шаго-
вой доступности от жилья. Чтобы 
люди в любом возрасте могли без 
транспорта прийти в церковь по-
молиться. Знаю, как это важно 
особенно для людей пожилых. 
Ведь то, что я делал в 50 лет, в 60 
оказывалось уже не так просто, а 
то, что делал в 70, сложнее стало 
повторить в 80. Поэтому мы ста-
раемся разместить все храмы в 
шаговой доступности, чтобы по-
пасть в них могли легко и люди с 
ограниченными возможностями. 

За последние восемь лет в го-
роде возведено уже 85 храмовых 
комплексов. 61 из них введен в 
эксплуатацию, из которых 11 
только в 2018 году. Еще 12 гото-
вятся к вводу. Мы поставили пе-
ред собой цель — сдавать в год не 
менее 10 храмов и 10 начинать. 
Кроме того, установлены 140 
временных деревянных часовен. 
Еще раз подчеркну: в бюджете 
Москвы денег на это нет. 

На какие же средства тогда 
храмы строятся? 

ВЛАДИМИР РЕСИН: На пожертвования 
прихожан. Кто-то деньги дает, 
кто-то материалы, а кто-то сам 
работает на строительстве. Я 
прикидывал, получается, что в 
год примерно осваивается от по-
лутора до трех миллиардов ру-
блей. В итоге, если перевести в 
денежный эквивалент, с момента 
старта программы пожертвовано 
порядка 30 миллиардов рублей. 

Были примеры, когда москвичи 
покупали кирпичи на строи-

тельство храма, а потом вкла-
дывали их со своими именами, 
именами членов своей семьи в 
фундамент или стену нового 
храма. Такое бывает и сейчас? 

ВЛАДИМИР РЕСИН: Есть такая тради-
ция. Вот так и строятся церкви 
всем миром по кирпичику. Но я 
скажу: нет у нас случая, чтобы 
храм начали строить, а потом из-
за нехватки денег бросили строй-
ку. Задержки, да, бывают, но 
строительство всегда доводится 
до конца. 

В нашу прошлую встречу мы 
спрашивали вас о деревянной 
часовне возле станции метро 
«Щукинская»: будет ли там 
когда-нибудь кирпичный храм? 
Вы сказали, что будет, но как-
то не верилось, что произойдет 
это быстро. А тут смотрим — 
уже половина церкви подня-
лась…

ВЛАДИМИР РЕСИН: Наверняка под-
умали, что лукавлю, а я не лука-
вил. Просто 2—3—4 миллиона ру-
блей на деревянную часовню 
вместимостью человек на 150—
200 собрать легко, а вот на капи-
тальный храм денег надо уже зна-
чительно больше. Но и это не 
беда: вокруг часовен образуются 
приходы, увеличивается число 
прихожан, появляются спонсоры 
из местных жителей. Появляется 
сначала проект, а потом уже воз-
водится капитальный храм. 

А вас в Москве крестили, Вла-
димир Иосифович?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Да. В  78 лет. 

Хора уже два 
Кто  расписывал новый храм?

ОТЕЦ ИОАНН: Эти прекрасные ро-
списи — дело рук художников Да-
рьи Шабалиной и Михаила Леон-
тьева,  которые  написали и 
основную фреску для нашей се-
минарии — «Христос и его учени-
ки», сочиненную владыкой Тихо-
ном. Иконы расписывала для нас 
Юлия Белова — художница из 
Ярославля. Замечательные хоро-
сы и кадила — индивидуальное ху-
дожественное литье мастерской 
Юрия Евгеньевича Киреева. Все  
очень талантливые люди.

Еще вопрос, очевидно, вновь 
отцу Иоанну. Хор Сретенского 
монастыря - один из бриллиан-
тов нашей культуры. Но ка-
ким образом ему удается соче-
тать монастырскую жизнь с 
концертами? 

ОТЕЦ ИОАНН: Главное дело нашего 
хора — богослужение. По воскре-
сеньям и в праздники он поет в 
обители, где молятся тысячи лю-
дей. Состоит наш знаменитый 
хор  по большей части из мирян, 
с  музыкальным образованием, 
профессионалов в своем деле. 
Когда же они не задействованы в 
службах, могут выступать с кон-
цертами. Наш второй хор, хор 
студентов Сретенской семина-
рии, почти не уступает большо-
му хору в пении. Будущие свя-
щенники поступают в семина-
рию далеко не всегда с музыкаль-
ным образованием. Но здесь с 
ними работают, поднимают уро-
вень. Теперь праздничные служ-
бы в монастыре поются двумя 
хорами, да и выступать по стране 
и за границей приглашают не 
только профессионалов  большо-
го хора, но и учащихся  семина-
рии. 

Слово депутата 
Владимир Иосифович, теперь к 
вам несколько вопросов как к 
депутату Государственной 
Думы. Вы были одним из разра-
ботчиков программы ренова-
ции в Москве. Более 10 тысяч 
москвичей уже переехали в но-
вые квартиры. Сейчас в Госду-
ме идет работа над проектом 
реновации для всей страны. На-

сколько он реализуем? Ведь во 
многих регионах жилье в очень 
плохом состоянии. Можно 
услышать:  Москва сносит то , 
что у нас еще не построили…

ВЛАДИМИР РЕСИН: Вы помните, как 
много ветхих домов было в Мо-
скве в начале 90-х годов? И какой 
тогда была экономика Москвы? В 
отличие от войны разве что кар-
точек не было. И вообще ничего 
не было. Ни денег у города, ни 
стройматериалов на рынке. Но 
программу сноса домов первых 
серий панельного домостроения 
мы начали именно тогда. И сне-
сли за эти 15 лет почти 7 миллио-
нов кв м. Жители 1700 пятиэта-
жек переехали уже не в устарев-
шие дома, а в современные, кото-
рым стоять теперь свыше ста лет. 
Да, вслед за Москвой пока готовы 
к реновации пока лишь несколь-
ко субъектов: Башкортостан и 
Татарстан, Ярославская и Ленин-
градская области, города Уфа и 
Казань, Санкт-Петербург и Ярос-

лавль. В других сейчас есть толь-
ко земля, но ни дорог к ней, ни 
коммуникаций, ни тепла, ни 
воды. Да если и построят там жи-
лье, нет ни социалки, ни работы 
рядом. Кто туда поедет? Никто. 
Но если ничего не делать, все так 
и останется. А будет поставлена 
задача, более слабые регионы на-
чнут тянуться за сильными, гото-
виться к массовому строительст-
ву хорошего жилья для своих жи-
телей. Поэтому я поддерживаю 
законопроект, который готовит 
моя коллега депутат Галина Хо-
ванская. Думаю, его примут в 
этом году, или не  позднее  буду-
щего. 

С проблемой обманутых доль-
щиков вы сталкивались еще в 
бытность первым вице-мэром 
в правительстве Москвы. При-
нимали участие в разработке 
целого ряда законов на этот 
счет, уже будучи депутатом 
Госдумы. Но лишь за последние 

полгода в России появилось еще 
16 тысяч обманутых дольщи-
ков. Избавит ли людей, решив-
шихся улучшить свои квар-
тирные условия, финансирова-
ние строительства не через за-
стройщиков, как было до сих 
пор, а через эскроу-счета в бан-
ках, что с 1 июля 2019 года по 
закону станет обязательным? 
Пессимисты говорят, что ни к 
чему хорошему это не приве-
дет. Разве что повысит цену на 
жилье…

ВЛАДИМИР РЕСИН: Замещение бес-
процентных денег дольщиков на 
недешевые банковские кредиты, 
конечно, может отразиться на 
цене квадратного метра. Ведь 
гражданин свои деньги сейчас 
отнесет в банк, откуда девелопер 
возьмет их, только когда предо-
ставит человеку квартиру. Но за-
мечу: предоставит, а не сбежит с 
собранными деньгами, как быва-
ло сплошь и рядом, оставив чело-
века не просто без крыши над го-
ловой, но и без надежды, что она 
скоро появится. Может, стоит за-
платить за собственное спокой-
ствие? К тому же со временем ры-
нок очистится от недобросовест-
ных застройщиков, сделает стро-
ительство жилья прозрачным, а 
значит, и более привлекатель-
ным и для покупателей, и для 
предпринимателей. Появится 
конкуренция на рынке, а значит, 
и квартиры станут  дешевле. 

Старый храм просто не вмещал всех желающих, а в новом на 3 тысячи прихожан места хватает всем. Владимир Ресин: Стараемся разместить храмы в шаговой доступности, чтобы легко было попасть в них и пожилым, и людям с ограниченными возможностями.  

Такой библиотеке, какая в Сретенской духовной семинарии, любой университет может позавидовать. 

А К Ц Е Н Т

Удивительное архитектурное и сложней-
шее инженерное сооружение этот храм 
на Большой Лубянке

А К Ц Е Н Т

За последние восемь лет в Москве 
возведены 85 храмовых комплексов, 
61 из них введен в эксплуатацию, 
еще 12 готовятся к вводу

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

 В СМИ обсуждается ситуация во-
круг Троекуровских палат. Пишут, 
что Госдума рвется в памятнике 
истории и культуры организовать  
43 кабинета для депутатов. Архнад-
зор полагает, что  постройка XVII 
века заслуживает более бережного 
отношения. 
Владимир Ресин | Палаты давно 

не используются, так как нахо-

дятся в ужасном состоянии. Мо-

сква взялась их отреставриро-

вать. Проект прошел эксперти-

зу, получил все согласования, 

идет работа. Да, когда памятник 

восстановят, в нем будут сидеть 

несколько комитетов Госдумы. 

Что в этом плохого? Неужели 

лучше, если бы он продолжал 

разрушаться? 

В интернете ходит ролик, как вы 
вели в 90-е годы переговоры с До-
нальдом Трампом о строительстве 
торгового центра на Манежной 
площади...
Владимир Ресин | Видел я его. В 

90-е годы в Москву приезжала 

группа американских бизнесме-

нов. Правда, я не подозревал, 

что имею дело с будущим прези-

дентом США. Обсуждали мы 

действительно «Охотный ряд». 

Но не сошлись ни в подходах, ни 

в цене. Мы заложили в проект 

красивый дизайн, мрамор для от-

делки - все-таки первое крупное 

подземное сооружение. Они 

предлагали попроще и подешев-

ле, не понимали, зачем  красота 

под землей? В общем, разница 

такая же, как между метро мо-

сковским и нью-йоркским. Нам 

же красота везде нужна. Профессионалов поражает, что построили такой храм всего за три года.
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ПРИЛАВОК  Белые и красные вина российских торговых марок оказались
очень высокого качества 

Осадка в бутылке не оказалось
Марина Гусенко

С
реди российских вин на-
шлось немало образцов 
очень высокого качества. 

Это признал глава Роскачества 
Максим Протасов, подводя итоги 
масштабного исследования оте-
чественного вина, изготовленно-
го строго из российского виног-
рада. 

«Винный гид России» — сов-
местный ежегодный проект Ро-
скачества, минпромторга и мин-
сельхоза. Основываясь на миро-

вом опыте составления винных 
рейтингов, экспертная группа из 
ведущих отечественных и между-
народных экспертов, сомелье и 
дегустаторов оценила 320 образ-
цов вин из российского виногра-
да пяти основных категорий, до-
ступных по цене и широко пред-
ставленных в рознице.

 Было протестировано вино 24 
производителей из Крыма, Кра-
снодарского края и Ростовской 
области. Стоят исследованные  
вина  от 200 до 1000 рублей за бу-
тылку. Вино оценивалось по сто-

балльной системе в соответствии 
с международной шкалой все-
мирной организации винограда 
и вина. По российским ГОСТам 
хорошим считается вино, на-
бравшее не менее 71 балла. Две 
трети красного вина превзошло 
по качеству  действующий ГОСТ, 
набрав более 78 баллов. Этим мо-
жет похвастаться красное вино 
78 брендов из 114. 

Аналогичная ситуация с бе-
лым вином: 56 торговых марок 
из 104 оказались лучше, чем того 
требует ГОСТ. Среди розовых 

вин больше 78 баллов набрало 
девять из 19. Среди игристых — 
три четверти или 38 из 51. Из ли-
керных вин высокие баллы полу-
чили почти все образцы — 30 из 
32. Особым качеством могут по-
хвастаться белые полусухие 
вина: среди них высокую оценку 
получили вина 10 брендов из 11.

Как отметил Максим Прота-
сов, отечественное вино вполне 
может конкурировать с импор-
тным. А если сравнивать россий-
ское вино и зарубежное в низком 
ценовом сегменте, то вероят-

ность того, что импортное будет 
лучше, практически стремится к 
нулю, поскольку в его низкую 
стоимость помимо самого вина 
заложена транспортировка и та-
моженные платежи.

Исследования в очередной раз 
подтвердили: хорошее вино — не-
обязательно самое дорогое. Так, в 
каждой из исследованных кате-
горий были отмечены высокими 
оценками вина в ценовой группе 
от 200 до 500 рублей.  И находи-
лись вина с более высокой ценой, 
но куда худшего качества.  

Шибко умный

Но сегодня в России без-
работица на низком от-
н о с и т е л ь н о  д р у г и х 

стран уровне — 4,8 процента.

Вы упомянули 15-часовую рабо-
чую неделю. А российские 40 ча-
сов — это много или мало?

ДМИТРИЙ ПЛАТЫГИН: В России, если 
сравнивать со странами Европы, 
одна из самых продолжительных 
рабочих недель и достаточно 
большой объем рабочих часов в 
год. В среднем фонд рабочего вре-
мени одного работника в нашей 
стране (это 1978 часов в год) пре-
вышает аналогичный показатель 
стран ОЭСР (среднее значение 
там — 1766). В Германии, напри-
мер, среднее количество часов на 
одного работника — 1371, во 
Франции — 1482, в Великобрита-
нии — 1674, в Канаде — 1706, в 
США — 1790. Исключение состав-
ляет Чили — 1988 часов, Греция, 
Корея, Мексика, где количество 
часов превышает 2000.

Но для того, чтобы давать 
оценку — много это или мало, 
нужно понимать, какая добав-
ленная стоимость произведена 
за каждый отработанный час. А 

производительность труда у нас 
не самая высокая. Мы более чем в 
два раза отстаем от таких евро-
пейских стран, как Германия, 
Франция, Голландия, Бельгия. 
Изменить ситуацию должна го-
спрограмма по повышению про-
изводительности труда.

А кто больше всего перераба-
тывает и с чем это связано?

ДМИТРИЙ ПЛАТЫГИН: Это характерно 
для разных категорий работни-
ков. Но во многом переработки 
обусловлены тем, что работа все 
чаще оценивается не по часам, а 
по решенным задачам.

Особенно это касается интел-
лектуального труда. А значит, ра-
бочий день заканчивается не по 
звонку, а когда есть результат ра-
боты. Кроме того, широко рас-
пространяются платформенная 
занятость и дистанционная рабо-
та, когда люди самостоятельно 
регулируют свое рабочее время. 
Такую возможность для себя рас-
сматривают в целом треть опро-
шенных работников.

Готовы ли люди ко всем этим 
переменам на рынке труда?

ДМИТРИЙ ПЛАТЫГИН: Мы попросили 
работающих людей по пятибалль-
ной шкале оценить свои профес-
сиональные квалификации, циф-
ровую грамотность, владение 
языком, готовность обучаться. 
Профессиональную квалифика-
цию почти все категории работ-
ников, за исключением молодежи 
18—29 лет, оценили очень высоко. 
Средний балл составил 4,51. И 
чем старше население, тем выше 
оценка.

Что касается компьютерной 
грамотности, языка, то здесь, на-
оборот, с возрастом оценка сни-
жается. Пока «цифровые» компе-
тенции не стали частью профес-
сиональной квалификации. В це-
лом, выше остальных свои про-
фессиональные компетенции, 
включая навыки по профессии, 
деловое общение, компьютерную 
грамотность и владение ино-
странными языками, оценила 
возрастная группа 30—39 лет. 70 
процентов респондентов ответи-
ли, что готовы повышать уровень 
квалификации. Но — в меньшей 
степени за счет собственных 
средств (29 процентов), в боль-
шей — за счет государства или ра-
ботодателя (44 процента). У мо-
лодежи в возрасте 18—29 лет наи-

большая готовность к обучению 
(88 процентов) и самая высокая 
готовность к обучению за свой 
счет (41 процент).

А готовы ли россияне менять 
место жительства и ехать за 
работой?

ДМИТРИЙ ПЛАТЫГИН: Мы задавали и 
этот вопрос. Около трети респон-
дентов ответили, что готовы к раз-
личным изменениям и в равной 
степени допускают получение но-
вой профессии, переход на работу 
в другую отрасль или смену места 
жительства.

Мужчины готовы к переменам 
в большей степени, чем женщи-
ны, с разницей, достигающей 5—9 
процентов. Однако с возрастом 
готовность к любым переменам 
быстро снижается, и отличия в 
группе молодежи и лиц 50 лет и 
старше — в два раза.

Если в группе 18—29 лет готов-
ность к получению новой профес-
сии, переходу на работу в другую 
отрасль и смене места жительства 
наиболее высокая — 36 процен-
тов, 44 процента и 50 процентов 
соответственно, то, например, в 
группе 40—49 лет эти показатели 
ниже — 23 процента, 27 процентов 
и 28 процентов, а в группе 50—59 

лет — 14 процентов, 24 процента и 
21 процент.

Смена места жительства ради 
работы, прежде всего, возможна 
для лиц с высшим профессио-
нальным образованием (39 про-
центов). Это работники, получив-
шие образование в сфере оборо-
ны и безопасности (61 процент), 
сельского хозяйства (50 процен-
тов), гуманитарных наук (45 про-
центов). Сменить место житель-
ства ради работы готовы также 
работники сферы ИТ (48 процен-
тов).

Причины могут быть разные. 
Уезжают в другие регионы наибо-
лее активные, чаще всего моло-
дежь. Поэтому ошибаются те, кто 
считает, что наша молодежь пас-
сивна. Кстати, именно у молодых 
наиболее высокая готовность к 
самозанятости и фрилансу. Отча-
сти потому, что можно больше за-
работать. При этом они нередко 
совмещают самозанятость с хоб-
би, пытаются заниматься тем, что 
им нравится.

А для старшего возраста эти 
ценности не важны?

ДМИТРИЙ ПЛАТЫГИН: Если смотреть 
по роду занятий, то работа на себя 
приемлема для руководителей и 
квалифицированных работников 
сельского и лесного хозяйства (59 
процентов), рыбоводства и рыбо-
ловства (57 процентов), сферы ИТ 
(56 процентов), строителей (60 
процентов), работников сферы 
торговли (52 процента), гостиниц, 
ресторанов, общепита (59 про-
центов), сферы обслуживания (54 
процента).

Интересно, в каких отраслях 
работники чувствуют себя 
уверенно и не ощущают угрозы 
сокращения рабочих мест?

ДМИТРИЙ ПЛАТЫГИН: Стабильна со-
циальная сфера. И это понятно — 
социальную, коммуникативную 
составляющую ни роботы, ни 
машины в среднесрочной пер-
спективе заменить не смогут. Но 
и эти сегменты подвергаются 
трансформации, и там будет 
нужно постоянное повышение 
квалификации. Также уверенно 
себя чувствуют занятые во 
вновь возникающих видах дея-
тельности, связанных с инфор-
мационными технологиями — 
здесь большинство опрошенных 
довольны уровнем зарплаты, им 
нравится работа, и они в боль-
шей степени чувствуют свои 
перспективы. 

Роботы все чаще и все успешнее 
осваивают традиционно человече-
ские профессии.

А К Ц Е Н Т

Современный работник должен постоянно 
подстраиваться к новым требованиям, 
осваивать новые компетенции,
тогда он будет всегда востребован 

КАК НЕ ПОТЕРЯТЬ РАБОТУ

ВСЕГДА БЫТЬ В ТРЕНДЕ
Дмитрий Николаевич, исследование помо-
гло вам разобраться в чувствах и настрое-
ниях самих работников? Людей какого воз-
раста и профессий вы опрашивали?

ДМИТРИЙ ПЛАТЫГИН: В целевую группу вошли бо-

лее 1634 человек от 18 до 59 лет, разных уров-

ней образования, сфер деятельности и квалифи-

кации. 

По мнению 70 процентов респондентов, с вне-

дрением компьютерных технологий существен-

но изменятся требования к их умениям и навы-

кам. 59 процентов считают, что изменится со-

держание их труда. 40 процентов ожидают со-

кращения рабочих мест. 13 процентов опрошен-

ных видят риск исчезновения своей профессии.

Наиболее высоко оценили вероятность гряду-

щих изменений высококвалифицированные ра-

ботники и руководители, то есть те, кто занят ин-

теллектуальным трудом. Когда мы говорим об 

опасениях работников относительно сокраще-

ния числа рабочих мест или исчезновения про-

фессии, то предполагаем, что речь идет об их 

собственной оценке разрыва между тем, что 

требуется работодателю, и тем, что они умеют 

делать.

То есть компьютеризация не столько выте-
сняет профессии, сколько их трансформи-
рует?

ДМИТРИЙ ПЛАТЫГИН: Совершенно верно. Профес-

сия — это не некий конечный набор функций. 

Последнюю функцию автоматизировали, и про-

фессия исчезла. Так не происходит. 

Постоянно в рамках одной и той же профессии 

появляются новые задачи и новые функции. И 

автоматизация высвобождает работнику время, 

чтобы он мог приложить свои усилия для выпол-

нения каких-то других задач.

Возьмем администраторов офисов, бухгалте-

ров, которые и сегодня востребованы на рынке 

труда. Посмотрите, как изменилось содержание 

их труда. Главный бухгалтер должен уметь управ-

лять людьми, ставить задачи по автоматизации, 

работать в разных программных продуктах, ве-

сти электронный документооборот.

Современный офисный администратор должен 

владеть разными компьютерными программа-

ми, уметь вести документооборот, в большинст-

ве случаев — знать английский язык.

Так что современный работник должен постоян-

но подстраиваться к новым требованиям, осваи-

вать новые компетенции, тогда он будет всегда 

востребован.

НЕДВИЖИМОСТЬ 

В этом году 
откроется 
рекордное 
число аутлетов

СТРОЙКА
С ДИСКОНТОМ 
Елена Березина

Объем нового строительства 
торговой недвижимости в 2019 
году вырастет на 45 процентов 
по сравнению с прошлым годом, 
прогнозируется в отчете 
Marketbeat Cushman & 
Wakefield. По ожиданиям анали-
тиков, объем нового строитель-
ства составит 700 тысяч ква-
дратных метров.

В прошлом году было постро-
ено всего 483 тысячи квадрат-
ных метров торговой недвижи-
мости.  Из них чуть более 135 ты-
сяч в столице, уточняют в Knight 
Frank.  «Сокращение объема вво-
да торговых центров, низкая ак-
тивность на рынке инвестиций, 
падение интереса западных 
брендов к России — все это сти-
мулирует внутренний рынок, 
дает толчок для развития новых 
концепций и пересмотра подхо-
дов к девелопменту торговых 
центров и форматам арендато-
ров. Мы ожидаем уже в 2019 году 
увидеть новые и интересные 
концепции», — отмечает Евгения 
Хакбердиева, директор департа-
мента торговой недвижимости 
Knight Frank.

Почти двукратный рост в 
этом году обеспечит, главным 
образом, открытие крупномас-
штабных проектов на крупных 
московских транспортно-пере-
садочных узлах. Еще несколько 
подобных проектов запланиро-
ваны на 2020—2021годы.

На регионы придется менее 
половины заявленного ввода но-
вых площадей в 2019 году. Более 
половины (52 процента) заяв-

ленных к вводу торговых цен-
тров — в основном до 45 тысяч 
квадратных метров — располага-
ется в городах с населением ме-
нее 500 тысяч человек.

Уровень вакансии в 2019 году 
сохранится на уровне прошло 
года — 9—9,5 процента при усло-
вии, что новые крупные объекты 
будут выведены на рынок в заяв-
ленные сроки.

Одной из тенденций в бли-
жайшие 2—3 года станет разви-
тие формата аутлетов, прогнози-
руют аналитики. В 2018 году был 
открыт первый аутлет за преде-
лами Москвы и Санкт-Петербур-
га — Brands’ Stories в Екатерин-
бурге.  В 2019 году уже анонси-
ровано открытие нескольких та-
ких проектов.

Крупные торговые объекты 
на окраинах города и ключевые 
городские торговые центры по-
кажут наибольшую устойчи-
вость, отмечают аналитики, так 
как являются центрами притя-
жения. В категории риска не-
большие торговые центры в неу-
добных локациях, а также торго-
вые улицы в малых городах, ко-
торые будут испытывать конку-
ренцию со стороны торговых 
центров, особенно с учетом ро-
ста онлайн-торговли.

Активное развитие дисконт-
центров и аутлетов в 2018 году 
отмечают и эксперты CBRE, ко-
торые также ждут, что в 2019 
году будет введено рекордное 
количество аутлетов.

Этот сегмент меньше всего 
подвержен риску. Такие объекты 
являются точками притяжения, 
предлагают покупателям качест-
венные условия для проведения 
досуга выходного дня и, конечно 
же, привлекают потребителей 
более доступными ценами. Так-
же будут преуспевать магазины 
класса люкс, которые традици-
онно не подвержены негативно-
му влиянию онлайн-торговли, 
имеют низкую конкуренцию и 
среди ключевых факторов при-
влечения покупателей предлага-
ют высококачественное обслу-
живание и соответствующую ат-
мосферу в магазинах. 

ЦИФРА
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Читайте также: Чем руководствуются 
работодатели при выборе сотрудников
rg.ru/art/1652425

Уведомление  
о намечаемой деятельности  

АО «АНПЗ ВНК»
АО «АНПЗ ВНК» совместно с Администрацией Большеулуй-

ского района с целью обеспечения участия общественности в 
подготовке и обсуждении материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду (далее — ОВОС) намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности, информирует о начале общественных 
обсуждений по объектам государственной экологической экс-
пертизы на этапе уведомления, предварительной оценки и под-
готовки технического задания на проведение работ по ОВОС 
в рамках корректировки проектной документации:

1. «Комплекс гидрокрекинга на АО «АНПЗ ВНК»
Цель намечаемой деятельности: Увеличение глубины пе-

реработки нефти за счет переработки тяжелого исходного 
сырья в высококачественные средние дистилляты, гидрообла-
гораживание дизельных фракций для обеспечения качества в 
соответствии с требованиями технического регламента в ре-
зультате строительства и ввода в эксплуатацию объектов ком-
плекса гидрокрекинга в рамках действующего производства 
АО «АНПЗ ВНК».

2. «Комплекс производства нефтяного кокса  
на АО «АНПЗ ВНК»

Цель намечаемой деятельности: Совершенствование техно-
логической схемы предприятия для углубления процесса пере-
работки нефти в результате строительства и ввода в эксплуата-
цию объектов комплекса производства нефтяного кокса в рам-
ках действующего производства АО «АНПЗ ВНК».

Месторасположение объектов проектирования: Красно-
ярский край, Большеулуйский район, территория промзоны 
НПЗ.

Заказчик: Акционерное общество «Ачинский нефтепе-
рерабатывающий завод Восточной нефтяной компании»  
(АО «АНПЗ ВНК»)

662110, Красноярский край, Большеулуйский район, пром-
зона НПЗ, e-mail: sekr@achnpz.ru

Генеральный проектировщик (представитель Заказчика): 
Публичное акционерное общество «Самарский институт по 
проектированию предприятий нефтеперерабатывающей и не-
фтехимической промышленности» (ПАО «Самаранефтехим-
проект»), 443110, Самарская область, г. Самара, ул. Ново-Садо-
вая, 11, e-mail: sekr@snhp.ru

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль—сентябрь 
2019 года.

Орган ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Большеулуйского района Красноярско-
го края.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и пред-
ложений от заинтересованных лиц на этапах информирования 
посредством публикаций в СМИ, размещения предварительных 
материалов ОВОС для ознакомления в местах доступа, проведе-
ния общественных (публичных) слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: направля-
ются в письменном виде в свободной форме с указанием Ф.И.О. 
на указанные ниже адреса в контактной информации. Для учета 
мнений заинтересованных сторон на первом этапе ОВОС, ре-
гистрация замечаний и предложения будет осуществляться в 
течение 30 календарных дней со дня опубликования настояще-
го уведомления, и в дальнейшем будут учтены при составлении 
технического задания (ТЗ) по ОВОС.

Срок и место размещения ТЗ по ОВОС: ТЗ будет доступно 
для общественности после утверждения с апреля 2019 года и 
до окончания процесса ОВОС по адресу: Красноярский край, 
Большеулуйский район, с. Большой Улуй, ул. Революции, 11, 
каб. 1-1, с понедельника по пятницу с 9.00 до 17.00, перерыв на 
обед с 13.00 до 14.00.

Контактная информация:
АО «АНПЗ ВНК»
Адрес: 662110, Красноярский край, Большеулуйский район, 

промзона НПЗ;
тел.: (39159) 5-33-10, факс (39159) 5-03-00, 5-37-10,  

e-mail: sekr@achnpz.ru;
Контактное лицо: Андреева Елена Александровна, 

тел.: (39159) 5-35-92, e-mail: EAAndreeva2@anpz.rosneft.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение 
секретаря Общественной палаты 

Российской Федерации
В соответствии с Федеральным законом от 10 июня 2008 г.  

№ 76-ФЗ «Об общественном контроле за обеспечением прав 
человека в местах принудительного содержания и о содействии 
лицам, находящимся в местах принудительного содержания» 
с 1 июля 2018 г. по 31 декабря 2018 г.:

прекращены полномочия следующих членов обще-
ственных наблюдательных комиссий субъектов Рос-
сийской Федерации:

в соответствии с ч. 3 ст. 12 Федерального закона № 76-ФЗ
1) Лукина Кирилла Владимировича (ОНК Чувашской Рес-

публики, с 09.10.2018 г.);
2) Николаенко Татьяны Владимировны (ОНК Чувашской 

Республики, с 09.10.2018 г.);
в соответствии с п. 3 ч. 1 ст. 14 Федерального закона  

№ 76-ФЗ
3) Будникова Александра Серафимовича (ОНК Кировской 

области, с 01.10.2018 г.);
4) Долматова Сергея Васильевича (ОНК Воронежской  

области, с 03.09.2018 г.);
5) Думачевой Натальи Викторовны (ОНК Воронежской 

области, с 03.09.2018 г.);
6) Журавлевой Ирины Валентиновны (ОНК Кировской 

области, с 04.09.2018 г.);
7) Клепикова Александра Александровича (ОНК Респуб-

лики Хакасия, с 10.10.2018 г.);
8) Крыловой Марины Алексеевны (ОНК Оренбургской 

области, с 24.12.2018 г.);
9) Полякова Бориса Александровича (ОНК Ивановской 

области, с 14.12.2018 г.);
10) Поповой Натальи Михайловны (ОНК Краснодарского 

края, с 13.09.2018 г.);
11) Посунько Юлии Александровны (ОНК Республики 

Крым, с 24.09.2018 г.);
12) Сурковой Натальи Евгеньевны (ОНК Воронежской об-

ласти, с 03.09.2018 г.);
13) Ткаченко Александра Николаевича (ОНК Удмуртской 

Республики, с 17.08.2018 г.);
14) Хаматханова Вадима Фаатовича (ОНК Республики 

Башкортостан, с 28.09.2018 г.);
15) Шумейко Александра Александровича (ОНК Забай-

кальского края, с 15.10.2018 г.);
в соответствии с п. 8 ч. 1 ст. 14 Федерального закона  

№ 76-ФЗ
16) Жарова Андрея Альбертовича (ОНК Республики  

Северная Осетия — Алания, умер 16.12.2018 г.);
17) Шандыбина Виктора Дмитриевича (ОНК Омской  

области, умер 27.11.2018 г.).
в соответствии с ч. 3 ст. 14 Федерального зако-

на №76-ФЗ назначены следующие члены обществен-
ных наблюдательных комиссий субъектов Российской  
Федерации:

1) Быстров Сергей Сергеевич (ОНК Забайкальского края, 
решение совета ОП РФ от 07.12.2018 г. № 109-С);

2) Енин Владимир Евгеньевич (ОНК Краснодарского края, 
решение совета ОП РФ от 23.10.2018 г. № 90-С);

3) Иванова Луиза Анатольевна (ОНК Чувашской Респуб-
лики, решение совета ОП РФ от 28.11.2018 г. № 104-С);

4) Умерова Татьяна Олеговна (ОНК Республики Крым,  
решение совета ОП РФ от 02.11.2018 г. № 94-С);

5) Фомичев Михаил Викторович (ОНК Чувашской  
Республики, решение совета ОП РФ от 28.11.2018 г. № 104-С).

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб. 8029.

Cекретарь
Общественной палаты 
Российской Федерации  В.А. Фадеев
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ПРОЕКТ Чтобы победить дефицит воды на полуострове, не нужны миллиарды рублей 

Как напоить Крым 
Алексей Хадаев,
Новосибирск 

Д
ефицит пресной воды — сей-
час одна из самых болевых 
проблем Крыма. Хотя, по 

мнению специалистов, они здесь 
копились десятилетиями. Почти 
85 процентов воды использова-
лись для орошения полей. При-
чем тысячи скважин, откуда бра-
ли подземные воды, эксплуати-
ровались нещадно. Это привело к 
понижению уровней подземных 
вод, поэтому многие нередко ле-
том пересыхают. 

— Также неэффективно исполь-
зовался и открытый в 1963 году 
Северо-Крымский канал. Огром-
ные потери питали грунтовые 
воды, что из-за особенностей 
местного климата вызывало засо-
ление почв. Итог: ухудшение ка-
чества подземных вод, — сказал 
корреспонденту «РГ» кандидат 
геолого-минералогических наук 
Дмитрий Новиков, заведующий 
лабораторией гидрогеологии оса-
дочных бассейнов Сибири Инсти-
тута нефтегазовой геологии и гео-
физики имени А.А. Трофимука. Он 
возглавляет группу ученых, кото-
рые изучают варианты решения 
водной проблемы Крыма. 

По его словам, ситуация стала 
особенно острой после того, как 
Украина перекрыла в 2014 году 
Северо-Крымский канал, кото-
рый обеспечивал 85 процентов 
потребностей полуострова в 
воде. Основной источник влаги 
для сельского хозяйства.  Надо 
отметить, что за последние годы 
к маловодью в Крыму в значи-
тельной степени приспособи-

лись — расход воды в регионе 
уменьшился в пять раз! А глав-
ное, что изменилась структура 
посевных площадей — от полив-
ного земледелия практически от-
казались, вместо рисовых полей 
в регионе сажают виноградники. 
Кроме того, предприятия стали 
переходить на замкнутый цикл 
водопотребления, различные 
меры экономии внедряются и в 
коммунальном хозяйстве. 

Сейчас более половины потре-
бляемой в Крыму воды поступает 
из водохранилищ, более трети из 
подземных вод, которые качают 
влагу из артезианских скважин, 
несколько процентов — опреснен-
ная морская вода. Пока полуо-
стров сводит концы с концами, но 
одно засушливое лето может при-
вести к серьезному дефициту. 

Что делать? Сегодня рассма-
триваются разные варианты. В 
частности, предлагаются такие 
дорогостоящие мегапроекты, как 
прокладка в Крым водовода из 
реки Кубань или строительство 
опреснительного завода, кото-
рый будет получать энергию с 
плавучей АЭС. Однако Дмитрий 
Новиков считает, что прежде чем 
давать добро на такие мегапроек-
ты, надо изучить то, что лежит 
буквально под ногами — подзем-
ные воды.

— Анализ ситуации в районе 
Севастополя показал, что водо-
заборы подземных вод использу-
ются в лучшем случае на полови-
ну мощности, — говорит ученый. 
— Чтобы задействовать резервы, 
нужно заменить устаревшее обо-
рудование на работающих сква-
жинах и пробурить новые. Ко-

нечно, потребуются значитель-
ные средства, но это сотни мил-
лионов, а не десятки миллиардов 
рублей на создание водоводов 
или плавучей АЭС. 

Еще один резерв — крымские 
реки. И здесь нужно действовать 
по-хозяйски. Создавая водохра-
нилища, учитывать геологиче-
ские особенности региона. Ведь 
горные породы закарстованы, 
как губка поглощают воду. Поэ-
тому новые водохранилища 
должны строиться со специаль-
ной гидроизоляцией. Что же ка-
сается действующих водохрани-
лищ, например, Чернореченско-
го, то на нем можно уменьшить 
потери влаги. Например, бульдо-
зерами насыпать валы грунта на 
мелководье — так, чтобы водохра-
нилище стало глубже, а его по-
верхность уменьшилась — тогда 
испарение влаги значительно 
снизится.

По мнению сибирских уче-
ных, в Крыму достаточно собст-
венных ресурсов, чтобы обеспе-
чить жителей полуострова пи-
тьевой водой, но для этого необ-
ходимо навести порядок во всех 
сферах. Для каждого района по-
луострова можно найти свои 
источники снабжения влагой: 
где-то это будет артезианская 
скважина, откуда можно брать 
подземные воды, где-то водохра-
нилище, где-то опреснительная 
установка. Главное, чтобы реше-
ние о реализации проектов при-
нималось только после тщатель-
ного изучения ситуации, ведь за 
последние десятилетия внима-
ния водным ресурсам Крыма уде-
лялось явно недостаточно. 

На рельсах — болид 

Основные требования: 
время перевозки грузов 
по железной дороге с 

Дальнего Востока до западной 
границы России нужно сокра-
тить до семи дней, объем тран-
зитных перевозок увеличить в 
четыре раза, пропускную спо-
собность Байкало-Амурской и 
Транссибирской магистралей 
увеличить в полтора раза, до 180 
млн тонн. Это глобальный про-
ект, с которым в нашей истории 
трудно что-то сравнить. В итоге 
страна должна стать одним из 
мировых лидеров по транзиту 
грузов между Европой и Азией. 

Можно привести конкретный 
пример? 

АСКАР АКАЕВ: Мы сравнили транзит-
ные потоки товаров через желез-
нодорожную систему России с 
нынешними объемами морской 
торговли Китая, а также будущи-
ми из проектов китайской про-
граммы «Один пояс, один путь». 
Сегодня по морю перевозится 
99,5 процента китайского экспор-
та в Европу, а по железнодорож-
ной дороге — всего 0,5 процента. 
Причина? Высокая стоимость же-
лезнодорожной доставки: 3000—
6000 долларов за контейнер про-
тив 800—2000 долларов — по 
морю. Еще одна причина — низкая 
пропускная способность желез-
нодорожных магистралей. Это се-
годня не компенсирует даже ско-
рость доставки: 30—45 дней при 
перевозке по воде против 10—15 
дней по железной дороге.  

Трудно железнодорожникам с 
морем конкурировать… 

АСКАР АКАЕВ: Поэтому море всегда 
будет оставаться монополистом. 
И тем не менее у железной доро-
ги есть свой шанс. Наши расчеты 

показывают, что имеется ниша, 
где железная дорога может суще-
ственно потеснить морской ва-
риант. Это ассортимент товаров, 
для которых доставка за 3—5 дней 
по высокоскоростной магистра-
ли — а это 200 км/час и выше — 
вместо 30—45 дней по морю ока-
жется решающим преимущест-
вом в борьбе с конкурентами.  
Прежде всего это продукция вы-
соких технологий, и эта ниша бу-
дет стремительно расти. Согла-

сно математической модели, 
даже учитывая, что высокоско-
ростная Транссибирская маги-
страль наверняка повысит тари-
фы на перевозку грузов, быстрая 
доставка по железной дороге для 
многих компаний окажется бо-
лее выгодной, чем по воде. 

Очевидно, высокоскоростная 
магистраль, протянутая через 
всю страну, стоит огромных 
денег? 

АСКАР АКАЕВ: По предварительным 
оценкам, она обойдется в 18 трлн 
руб.  Вроде бы сумма огромная. 
Но уже через восемь лет эксплуа-
тации вложения себя окупят, а 
затем будут приносить сущест-
венную прибыль. Тут надо внести 
ясность, что речь идет не только о 
транспортировке товаров из Ки-
тая, хотя они будут составлять 

очень большую долю. Мы должны 
диверсифицировать объем пере-
возок. А значит, по этим маги-
стралям пойдут товары из Кореи, 
Японии, стран АСЕАН. Транспор-
тные возможности России еще 
более повысятся, если удастся 
вывести наши железнодорожные 
магистрали за пределы матери-
ковой суши: на остров Сахалин и 
далее — на остров Хоккайдо, а так-
же к Берингову проливу и далее 
— на полуостров Аляска. В этом 

случае Россия станет ключевым 
звеном глобальной транспор-
тной сети, соединяющей основ-
ные экономические центры 
мира. 

Почему эта давняя и заманчи-
вая идея только сейчас дозрела? 

АСКАР АКАЕВ: Во-первых, появилась 
высокоскоростная техника, что-
бы совершать столь стремитель-
ные перевозки. Во-вторых, со-
здана строительная индустрия, 
которая позволяет быстро и 
очень качественно сооружать 
тысячекилометровые магистра-
ли. Наконец, появились супер-
компьютеры, которые позволя-
ют моделировать сложнейшие 
задачи с множеством параме-
тров, нередко неопределенных. 
На таких моделях можно проиг-
рывать разные варианты проек-

та, выбирать самые оптималь-
ные, а значит, наименее затрат-
ные. 

В вашей модели надо учесть 
множество факторов, многие 
их которых довольно неопреде-
ленны. А еще важны их взаи-
мосвязи. Неужели это все мож-
но записать в формулах и не 
ошибиться? На авторов проек-
та лежит огромная ответст-
венность. Кстати, когда-то 
создатель моста во время его 
открытия вставал под кон-
струкцию, гарантируя безопа-
сность. А чем авторы столь 
грандиозного проекта гаран-
тируют его выполнимость? 
Ведь страна рискует огромны-
ми деньгами. 

АСКАР АКАЕВ: Хочу внести ясность. 
Понимаете, этот проект имеет 
две глобальные цели. Одна — 
транспортная, о которой мы уже 
говорили. Вторая, не менее важ-
ная, — это прорыв в экономиче-
ском развитии России, освоение 
огромных территорий Сибири и 
Дальнего Востока. Прежде всего 
надо учесть, что в проекте огром-
ную роль сыграет так называе-
мый мультипликативный эф-
фект. Он окажет огромное влия-
ние на экономику, геополитику, 
социальную сферу и т.д. К приме-
ру, мы показали, что проект се-
рьезно скажется на экономике 
минимум 23 регионов, а также на 
многих отраслях машинострое-
ния.   

Причем речь идет не просто о 
модернизации существующих 
предприятий, а о создании новых 
на основе цифровой экономики 
4.0, где будут внедрены самые пе-
редовые технологии. Скажем, в 
Сибири и на Дальнем Востоке  
новые магистрали дадут толчок 

появлению инновационной про-
мышленности, рождению новых 
городов.  И конечно, проект «по-
родит» огромное число новых ра-
бочих мест самой разной квали-
фикации. Например, общий штат 
высокоскоростной железной до-
роги может составить порядка 
600–700 тысяч человек. А если 
учесть, что на одного работаю-
щего в новой транспортно-логи-
стической системе может прихо-
диться до девяти рабочих мест в 
сопряженных сферах народного 
хозяйства, то общее количество 
новых рабочих мест составит до 
нескольких миллионов человек.

И еще принципиальный мо-
мент: математическая модель 
показывает, что при реализации 
проекта ВВП

ВВП страны будет расти в 
разы быстрее, чем это происхо-
дит сейчас, и может составить 
4—5 процентов в год, превышая 
среднемировые. 

То есть можно говорить о но-
вом этапе индустриализации 
страны, а проект станет ее 
локомотивом? 

АСКАР АКАЕВ: Конечно. Появятся 
стимулы для развития экономи-
чески слабых регионов, а значит, 
начнут преодолеваться регио-
нальные диспропорции, возник-
нет более тесная связанность 
территорий. Значение проекта 
для многих стран должно при-
влечь в Россию большие объемы 
иностранных инвестиций, им-
порт современных технологий. В 
конце концов,  речь может идти 
об укреплении геополитических 
позиций России в Азиатско-Тихо-
океанском регионе и достижении 
равновесия геополитических и 
геоэкономических амбиций КНР, 
Японии, Южной Кореи. 

Если без еды организм может прожить три недели, то без воды три дня. 

А К Ц Е Н Т

Проект супермоста должен привлечь 
в Россию большие объемы иностранных 
инвестиций, импорт современных 
технологий
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У пчел открыли 
удивительный 
дар

СИЛЬНЫ 
В МАТЕМАТИКЕ
Аркадий Симонов

Пчелы продолжают удивлять 
ученых. На этот раз австралий-
ские и французские биологи 
под руководством Адриана 
Дайера изучали, способны ли 
насекомые совершать арифме-
тические действия, складывать 
и вычитать. Напомним, что ра-
нее именно эти специалисты 
уже сообщали о сенсационных 
способностях пчел. Они разли-
чали количества от 1 до 4, а так-
же понятия «больше» и «мень-
ше». А в следующей серии эк-
спериментов тех же ученых вы-
яснилось, что пчелам доступна 
идея нуля. Это считается слож-
ной задачей, с которой не в пол-
ной мере справлялись даже не-
которые человеческие цивили-
зации. Пчела справилась. 

И вот теперь группа Дайера 
замахнулась почти на неверо-
ятное. Одно дело — различать 
числа, совсем другое — совер-
шать с ними арифметические 
действия. На подобное способ-
ны лишь очень избранные, на-
пример шимпанзе, макаки-ре-
зусы и попугаи-жако. Но чтобы 
насекомые?

Эксперимент был поставлен 
очень любопытно. Арифметиче-
ское действие осуществлялось 
через выбор цвета. Голубой оз-
начал, что надо осуществить 
сложение, желтый — вычитание. 
Ученые сконструировали лаби-
ринт с одним входом. Рядом с 
ним помещали картинку-сти-
мул, на которой были изобра-
жены одна, две или четыре гео-
метрические фигуры голубого 
цвета либо две, четыре или пять 
желтого. А внутри лабиринта 
пчелам нужно было выбрать из 
двух картинок с правильным 
или неправильным ответом. 
При сложении на «правильной» 
картинке число фигур должно 
быть на единицу больше, чем 
при входе. При вычитании — на 
единицу меньше. За правиль-
ный ответ пчелу поощряли са-
харным сиропом, за неправиль-
ный горьким хинином.

После тренировок начался 
основной эксперимент. Пчелам 
требовалось дважды провести 
сложение и дважды вычитание. 
Итог: в тестах на сложение пра-
вильных ответов было 72,1 и 
66,4 процента, в тестах на вы-
читание — 63,6 и 67,9 процента. 
Это существенно больше, чем 
при случайной выборке.

Как пишут авторы, пчелы 
способны использовать цвета 
как символы арифметических 
действий. «Вы должны удержи-
вать правила сложения и вычи-
тания в долговременной памя-
ти и одновременно манипули-
ровать набором заданных чисел 
в кратковременной памяти», — 
говорит Дайер. — Задача очень 
неординарная. И пчелы с ней 
справляются». 

Извещение о проведении  
конкурсного отбора организаций по номинации 

«Услуги по возврату проблемных активов»
Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-

дов» (далее –Агентство), в соответствии с решением Правления 
Агентства от 17 января 2019 г. (протокол № 2), проводит конкурс-
ный отбор специализированных организаций на право заключе-
ния с Агентством договора о взаимодействии в целях аккредитации 
при Агентстве для оказания услуг при ликвидации финансовых ор-
ганизаций в номинации «Услуги по возврату проблемных акти-
вов» (далее — конкурсный отбор). 

Условия проведения аккредитации размещены на официальном 
сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» (www.asv.org.ru) в разделе «Закупки». 

Справки по организационным вопросам проведения конкурсно-
го отбора предоставляются по телефону: (495) 725-31-15  
(доб. 20-53), e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru; о соответствии специ-
ализированной организации обязательным требованиям — по те-
лефону: (495) 725-31-27 (доб. 52-54), e-mail: malykea@asv.org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адресу 
Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2, в конверте 
с пометкой «Номинация: «Услуги по возврату проблемных акти-
вов», а также с указанием почтового адреса и наименования специ-
ализированной организации — отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с ра-
бочего дня, следующего за днем опубликования (21 февраля 2019 г.) 
в «Российской газете» указанного извещения, и завершается  
22 марта 2019 г. (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном отборе 
будет проведено на первом (с даты окончания приема заявок) засе-
дании Конкурсной комиссии по адресу Агентства: 109240, г. Моск-
ва, ул. Высоцкого, д. 4. Рассмотрение таких заявок и подведение 
итогов конкурсного отбора будут проведены не позднее 20 рабочих 
дней со дня вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на офи-
циальном сайте Агентства в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет» (www.asv.org.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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1. Предмет аукциона: Лот № 251 в составе МТР ООО 
« ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», находящиеся на складских 
площадках в Пермском крае: 

- 566 669,15 кг

2
2. Аукцион проводится 11.04.2019 в 15.30 по московс-

Регистрация участников аукциона 
11.04.2019 в 14.30 по московскому времени по адресу: г. Мос-

 ПАО «ЛУКОЙЛ», его адрес: 

ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсин-
тез», его адрес: 

6 110 000 
открытый аукцион с услови-

ями.
максимальная цена.

наличие у претендента Лицензии на 
осуществление деятельности по сбору, транспортирова-
нию, обработке, утилизации, обезвреживанию, размеще-
нию отходов I—IV классов опасности (коды ФККО в соот-
ветствии с типами реализуемых катализаторов).

9. Условия поставки: выборка МТР на местах складиро-
вания, самовывоз, выполнение погрузочно-разгрузочных 
работ силами победителя и за его счет. 

в срок 
до 16.00 14.03.2019
адресу: 101000, Москва, Сретенский бульвар, 11, Депар-
тамент закупок для прочих видов деятельности, Отдел по 
реализации длительно хранящихся и невостребованных 
остатков материально-технических ресурсов, следующие 

— -

— -
-
-

-

-

-
-

-

-

носителе.
11. Размер задатка: 1 832 000 руб. без учета НДС. -

-

в срок до 16.00 14.03.2019 
 лота подписанное и скреп-

обязан оплатить выигранный лот в руб-
лях не позднее 5 рабочих дней после подписания протокола 

. 
-

 Лященко Ви-
талий Владимирович, телефон: +7 (495) 9-803-081; факс: 
+7 (495)6-274-999, e-mail: Vitaly.V.Lyaschenko@lukoil.com. 

 
Новикова Марина Владимировна, телефон: +7 (342) 220-72-
72; e-mail: Marina.Novikova@pnos.lukoil.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных слушаний
Администрация города Жердевка Жердевского района Тамбов-

ской области (заказчик) извещает о проведении общественных 
слушаний по обсуждению материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) проекта «Рекультивация земельного 
участка по адресу: Тамбовская область, г. Жердевка, ул. Комисса-
рова, примерно 2500 м от д. 126 по направлению на юго-запад».

Общественные слушания состоятся 25 марта 2019 года в 10.00 
по адресу: Тамбовская область, Жердевский район, г. Жердевка, ул. 
Первомайская, д. 136, зал заседаний администрации города.

Материалы проекта размещены на странице администрации го-
рода официального сайта администрации Жердевского района 
(http://zherdevka.ru).

Замечания и предложения принимаются в срок до 25 марта 2019 
года по адресу: 393670, Тамбовская область, Жердевский район, 
г. Жердевка, ул. Первомайская, д. 136; по факсу: 8 (47535) 5-15-57 
или по электронному адресу: sovet@r35.tambov.gov.ru.
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1



14 Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 февраля 2019
среда № 37 (7795)

Документы FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности статьи 15.332 КоАП Российской 
Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданки У.М.Эркеновой. Основа-
нием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое в жалобе 
законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Н.С.Бондаря, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно статье 15.332 КоАП Россий-

ской Федерации непредставление в уста-
новленный законодательством Россий-
ской Федерации об индивидуальном (пер-
сонифицированном) учете в системе обя-
зательного пенсионного страхования срок 
либо отказ от представления в органы Пен-
сионного фонда Российской Федерации 
оформленных в установленном порядке 
сведений (документов), необходимых для 
ведения индивидуального (персонифици-
рованного) учета в системе обязательного 
пенсионного страхования, а равно пред-
ставление таких сведений в неполном объ-
еме или в искаженном виде влечет наложе-
ние административного штрафа на дол-
жностных лиц в размере от трехсот до 
пятисот рублей.

Конституционность приведенного 
законоположения оспаривает гражданка 
У.М.Эркенова, которая, будучи индивиду-
альным предпринимателем, решением 
Управления Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации в городе Черкесске от 17 
января 2018 года была привлечена к ответ-
ственности за нарушение закрепленной 
Федеральным законом от 1 апреля 1996 
года № 27-ФЗ «Об индивидуальном (пер-
сонифицированном) учете в системе обя-
зательного пенсионного страхования» 
обязанности страхователя представлять в 
установленный срок полные и достовер-
ные сведения о работающих у него застра-
хованных лицах: она представила сведения 
за сентябрь 2017 года в полном объеме 
лишь в ноябре того же года. Основанием 
привлечения к ответственности стала часть 
третья статьи 17 данного Федерального 
закона, и У.М.Эркеновой назначено предус-
мотренное этой нормой безальтернативное 
наказание в виде штрафа в размере пяти-
сот рублей.

Те же фактические обстоятельства 
нашли отражение в протоколе об админи-
стративном правонарушении, предусмо-
тренном статьей 15.332 КоАП Российской 
Федерации, который составлен 21 февра-
ля 2018 года должностным лицом назван-
н о г о  Уп р а в л е н и я  в  о т н о ш е н и и 
У.М.Эркеновой. Постановлением мирового 
судьи судебного участка № 8 судебного 
района города Черкесска от 8 мая 2018 

года, оставленным без изменения решени-
ем судьи Черкесского городского суда 
Карачаево-Черкесской Республики от 13 
июня 2018 года, ей назначено наказание в 
виде административного штрафа в разме-
ре трехсот рублей. В ходе судебного разби-
рательства У.М.Эркенова и ее защитник 
ссылались на недопустимость ее привлече-
ния к административной ответственности, 
поскольку ранее она уже была подвергнута 
наказанию за несвоевременное представ-
ление тех же сведений за тот же период. 
Суды, однако, не согласились с этим дово-
дом, указав, что У.М.Эркенова привлечена 
к ответственности по Федеральному зако-
ну «Об индивидуальном (персонифициро-
ванном) учете в системе обязательного 
пенсионного страхования» как страхова-
тель, а по статье 15.332 КоАП Российской 
Федерации подлежит наказанию как дол-
жностное лицо, ответственное за свое 
предприятие и наемных работников; в 
связи с этим, по мнению судов, нельзя 
говорить о наличии двойной ответственно-
сти за содеянное.

Заявительница полагает, что оспарива-
емая норма, позволяя дважды привлекать 
к ответственности за совершение одного и 
того же правонарушения, противоречит 
статье 50 (часть 1) Конституции Россий-
ской Федерации. Таким образом, с учетом 
требований статей 3, 36, 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции», статья 15.332 КоАП Российской 
Федерации является предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу в той мере, 
в какой на ее основании в системе действу-
ющего правового регулирования решается 
вопрос о привлечении к административной 
ответственности за нарушение установлен-
ных законодательством Российской Феде-
рации об индивидуальном (персонифици-
рованном) учете в системе обязательного 
пенсионного страхования порядка и сроков 
представления сведений (документов) в 
органы Пенсионного фонда Российской 
Федерации, если это нарушение соверше-
но индивидуальным предпринимателем, 
ранее уже привлеченным к ответственно-
сти по части третьей статьи 17 Федерально-
го закона «Об индивидуальном (персони-
фицированном) учете в системе обяза-
тельного пенсионного страхования» за 
непредставление в установленный срок 
либо представление неполных и (или) 
недостоверных сведений в органы Пенси-
онного фонда Российской Федерации за 
тот же отчетный период.

2. Конституция Российской Федерации 
— в соответствии с целями России как пра-
вового, демократического и социального 
государства — гарантирует каждому соци-
альное обеспечение по возрасту, в случае 
болезни, инвалидности, потери кормильца, 
для воспитания детей и в иных случаях, 
предусмотренных законом (статья 1, часть 
1; статья 7, часть 1; статья 39, часть 1).

Обеспечение надлежащего исполнения 
обязанности, вытекающей из социальной 
природы государства, по уплате страховых 
взносов в рамках пенсионного страхования 
предполагает установление федеральным 
законодателем необходимых и адекватных 
возникающим правоотношениям право-
вых форм отчетности и контроля за пове-
дением субъектов данной обязанности, а 
также мер государственного принуждения, 
которые, в свою очередь, могут быть как 
восстановительными, так и штрафными. 
Правовые средства, направленные на под-
держание правовой дисциплины в сфере 
обязательного социального страхования, 
могут носить комплексный, межотрасле-
вой характер, но при этом должны согласо-

вываться с целями, ради которых они при-
меняются, и быть пропорциональными, не 
порождать избыточных, чрезмерных огра-
ничений прав и свобод.

В целях защиты прав и свобод человека 
и гражданина, обеспечения законности, 
правопорядка, государственной и общест-
венной безопасности, обороны страны, а 
также в иных конституционно значимых 
целях федеральный законодатель не толь-
ко вправе, но и обязан использовать все 
доступные — в рамках своих дискрецион-
ных полномочий — средства, включая 
установление того или иного вида юриди-
ческой ответственности, руководствуясь 
общими ее принципами, которые имеют 
универсальное значение и по своей сути 
относятся к основам конституционного 
правопорядка. Одним из таких принципов 
является правило non bis in idem, которое 
получило закрепление в статье 50 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации; 
согласно выработанной Конституционным 
Судом Российской Федерации правовой 
позиции оно имеет общее значение и — в 
виде нормативной конкретизации обще-
признанного принципа справедливости, 
направленной на поддержание правовой 
безопасности, определенности и стабиль-
ности, — распространяется на законода-
тельство об административных правонару-
шениях. Вместе с тем, предусматривая 
административную ответственность за 
нарушение норм, содержащихся в феде-
ральных законах и других нормативных 
правовых актах, федеральный законода-
тель может по-разному, в зависимости от 
существа охраняемых общественных отно-
шений, конструировать составы админи-
стративных правонарушений и их отдель-
ные элементы (постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 25 
января 2001 года № 1-П, от 17 июля 2002 
года № 13-П, от 18 мая 2012 года № 12-П, от 
14 февраля 2013 года № 4-П, от 21 марта 
2013 года № 6-П, от 14 июня 2018 года 
№ 23-П; определения Конституционного 
Суда Российской Федерации от 17 февраля 
2015 года № 242-О, от 21 мая 2015 года 
№ 1161-О и др.).

3. Принятый в целях обеспечения орга-
низации и ведения учета сведений о 
каждом застрахованном лице, Федераль-
ный закон «Об индивидуальном (персони-
фицированном) учете в системе обяза-
тельного пенсионного страхования» закре-
пляет правовую основу и принципы орга-
низации индивидуального (персонифици-
рованного) учета сведений о гражданах, на 
которых распространяется действие зако-
нодательства Российской Федерации об 
обязательном пенсионном страховании, 
лицах, имеющих право на получение госу-
дарственной социальной помощи, лицах, 
имеющих право на дополнительные меры 
государственной поддержки, а также све-
дений о детях (преамбула).

Данный Федеральный закон опреде-
ляет в качестве страхователей, среди про-
чих, и индивидуальных предпринимате-
лей, осуществляющих прием на работу по 
трудовому договору, а также заключаю-
щих договоры гражданско-правового 
характера, на вознаграждения по которым 
в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации начисляются страхо-
вые взносы (абзац четвертый статьи 1); 
при этом для всех страхователей установ-
лена обязанность представлять предусмо-
тренные пунктами 2—22 статьи 11 данного 
Федерального закона сведения для инди-
видуального (персонифицированного) 
учета в органы Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации, а сведения, предус-
мотренные пунктом 23 той же статьи, — в 
налоговые органы (пункт 1 статьи 11). 

Пункт 22 статьи 11 данного Федерального 
закона помимо конкретного перечня све-
дений, подлежащих представлению стра-
хователем в уполномоченный орган (стра-
ховой номер индивидуального лицевого 
счета; фамилия, имя, отчество; идентифи-
кационный номер налогоплательщика), 
закрепляет порядок исполнения назван-
ной обязанности: ежемесячно не позднее 
15-го числа месяца, следующего за отчет-
ным периодом — месяцем, страхователь 
представляет сведения о каждом работаю-
щем у него застрахованном лице. Предус-
мотрена данным Федеральным законом и 
возможность привлечения страхователя к 
публичной ответственности за непред-
ставление им в установленный срок либо 
представление неполных и (или) недосто-
верных сведений — в виде финансовой 
санкции в размере пятисот рублей в отно-
шении каждого застрахованного лица 
(часть третья статьи 17), что, как ранее 
указывал Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, согласуется с конститу-
ционными принципами и требованиями 
публичной ответственности (определения 
от 18 октября 2012 года № 1862-О и от 
17 июля 2018 года № 1712-О).

Наряду с закрепленными в Федераль-
ном законе «Об индивидуальном (персони-
фицированном) учете в системе обяза-
тельного пенсионного страхования» мера-
ми государственного принуждения в отно-
шении страхователей, нацеленными на 
обеспечение исполнения обязанностей, 
связанных с осуществлением индивиду-
ального (персонифицированного) учета, 
статья 15.332 КоАП Российской Федерации 
предусматривает также административную 
ответственность должностных лиц за 
непредставление в установленный законо-
дательством Российской Федерации о 
таком учете срок либо отказ от представле-
ния в органы Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации оформленных в надлежа-
щем порядке сведений (документов), необ-
ходимых для такого учета, а равно их пред-
ставление в неполном объеме или в иска-
женном виде — в этих случаях налагается 
административный штраф в размере от 
трехсот до пятисот рублей.

Указанное правовое регулирование, 
предусматривающее меры ответственно-
сти за нарушение требований законода-
тельства в сфере организации индивиду-
ального (персонифицированного) учета в 
системе обязательного пенсионного стра-
хования как для страхователей, так и для 
должностных лиц, призванных непосред-
ственно осуществлять ведение такого 
учета на предприятии, своевременно пред-
ставлять необходимую информацию орга-
нам Пенсионного фонда Российской Феде-
рации, само по себе не может расценивать-
ся как отступление от вытекающих из Кон-
ституции Российской Федерации принци-
пов справедливости, равенства, стабиль-
ности юридического статуса субъектов 
социально-страховых отношений, на осно-
ве которых реализуется право на социаль-
ное обеспечение и осуществляется соци-
альное обеспечение в целом.

4. Поставленный заявительницей 
вопрос касается, однако, тех случаев, когда 
оспариваемое законоположение применя-
ется к индивидуальному предпринимате-
лю, который выступает страхователем в 
отношении наемных работников и однов-
ременно — по общему правилу, предусмо-
тренному примечанием к статье 2.4 КоАП 
Российской Федерации, — несет админи-
стративную ответственность как должност-
ное лицо, если данным Кодексом не уста-
новлено иное.

4.1. Статья 15.332 КоАП Российской 
Федерации, предусматривающая админи-

стративную ответственность только для 
должностных лиц, подлежит применению с 
учетом общих его положений, содержащих 
нормы, позволяющие привлекать к ответ-
ственности должностных лиц в связи с неи-
сполнением либо ненадлежащим исполне-
нием своих служебных обязанностей (ста-
тья 2.4), вне зависимости от того, привлека-
лось ли к административной ответственно-
сти соответствующее юридическое лицо 
(часть 3 статьи 2.1).

При этом данный Кодекс не определяет 
конкретно страхователя в качестве само-
стоятельного субъекта административной 
ответственности. Так, его статья 15.32 
(нарушение страхователями установлен-
ного законодательством Российской Феде-
рации об обязательном социальном стра-
ховании срока регистрации в органах госу-
дарственных внебюджетных фондов) 
предусматривает ответственность только 
для должностных лиц, а статья 15.34 
(сокрытие страхователем наступления 
страхового случая при обязательном соци-
альном страховании от несчастных случаев 
на производстве и профессиональных 
заболеваний) — для граждан, должност-
ных лиц и юридических лиц.

Инструкция о порядке ведения индиви-
дуального (персонифицированного) учета 
сведений о застрахованных лицах (утвер-
ждена приказом Министерства труда и 
социальной защиты Российской Федера-
ции от 21 декабря 2016 года № 766н), разъ-
ясняя порядок контроля за достоверно-
стью соответствующих сведений, по сути, 
воспроизводит в пунктах 39 и 41 положе-
ния части третьей статьи 17 Федерального 
закона «Об индивидуальном (персонифи-
цированном) учете в системе обязательно-
го пенсионного страхования» и статьи 
15.332 КоАП Российской Федерации, уточ-
няя при этом, что в обоих случаях ответст-
венность несет страхователь. Каких-либо 
критериев, позволяющих разделить поня-
тия «страхователь» и «должностное лицо» 
для целей привлечения к ответственности 
по данным статьям, названная Инструкция 
не содержит, равно как и указаний на то, 
что статья 15.332 КоАП Российской Феде-
рации предусматривает ответственность 
для должностных лиц.

Следовательно, если публично-право-
вую обязанность представить сведения для 
индивидуального (персонифицированно-
го) учета должным образом не выполнит 
юридическое лицо, имеется возможность 
привлечь к ответственности как само 
виновное юридическое лицо, являющееся 
в этом случае страхователем, по части тре-
тьей статьи 17 Федерального закона «Об 
индивидуальном (персонифицированном) 
учете в системе обязательного пенсионно-
го страхования», так и виновное должност-
ное лицо — по статье 15.332 КоАП Россий-
ской Федерации. Однако, если такая обя-
занность не исполнена индивидуальным 
предпринимателем, становится возмож-
ным истолкование, предполагающее, что 
для целей привлечения к публичной ответ-
ственности «страхователь» (понятие, 
используемое для целей названного Феде-
рального закона) и «должностное лицо» 
(термин, применяемый для целей данного 
Кодекса) фактически совпадают в одном 
лице (субъекте правонарушения).

4.2. Согласно части 5 статьи 4.1 КоАП 
Российской Федерации никто не может 
нести административную ответственность 
дважды за одно и то же административное 
правонарушение. Обеспечивая соблюде-
ние этого правила, данный Кодекс закре-
пляет, что производство по делу об адми-
нистративном правонарушении не может 
быть начато, а начатое производство под-
лежит прекращению при выявлении, в 

частности, наличия по одному и тому же 
факту совершения противоправных дейст-
вий (бездействия) лицом, в отношении 
которого ведется производство по делу об 
административном правонарушении, 
постановления о назначении администра-
тивного наказания, либо постановления о 
прекращении производства по делу об 
административном правонарушении, 
предусмотренном той же статьей или той 
же частью статьи данного Кодекса или 
закона субъекта Российской Федерации, 
либо постановления о возбуждении уго-
ловного дела (пункт 7 части 1 статьи 24.5).

Для целей недопущения привлечения к 
административной ответственности два-
жды за одно и то же правонарушение в 
главе 15 «Административные правонару-
шения в области финансов, налогов и сбо-
ров, страхования, рынка ценных бумаг» 
КоАП Российской Федерации, а именно в 
примечании к статье 15.3 «Нарушение 
срока постановки на учет в налоговом орга-
не», содержится положение, в силу которо-
го административная ответственность, 
установленная в отношении должностных 
лиц в этой статье, статьях 15.4—15.9 и 
15.11 данного Кодекса, применяется к 
лицам, указанным в его статье 2.4, за 
исключением граждан, осуществляющих 
предпринимательскую деятельность без 
образования юридического лица. Это при-
мечание действует без изменений с момен-
та введения в действие Кодекса Россий-
ской Федерации об административных 
правонарушениях.

Статьи, на которые распространяет 
свое действие примечание к статье 15.3 
КоАП Российской Федерации, устанавли-
вают административную ответственность 
только для должностных лиц (за исключе-
нием части 1 его статьи 15.6, предусматри-
вающей ответственность также и для гра-
ждан). С учетом того, что глава 16 Налого-
вого кодекса Российской Федерации 
содержит ряд схожих составов налоговых 
правонарушений, предполагается, что это 
примечание направлено на недопущение 
привлечения субъекта правонарушения к 
двойной ответственности за одно и то же 
деяние (в данном случае — в налоговой 
сфере).

Схожее исключение из общего правила 
в части привлечения к ответственности гра-
ждан, осуществляющих предприниматель-
скую деятельность без образования юри-
дического лица, наравне с должностными 
лицами закреплено и в примечании к ста-
тье 15.33  «Нарушение установленных зако-
нодательством Российской Федерации об 
обязательном социальном страховании 
порядка и сроков представления докумен-
тов и (или) иных сведений в территориаль-
ные органы Фонда социального страхова-
ния Российской Федерации» КоАП Россий-
ской Федерации. Вместе с тем каких-либо 
специальных исключений в том, что каса-
ется привлечения к ответственности за 
совершение индивидуальным предприни-
мателем правонарушения, предусмотрен-
ного статьей 15.332 данного Кодекса, не 
сделано.

4.3. Положение статьи 50 (часть 1) Кон-
ституции Российской Федерации, конкре-
тизированное федеральным законодате-
лем применительно к сфере действия 
Кодекса Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях посредст-
вом абсолютного запрета несения кем-
либо административной ответственности 
дважды за одно и то же административное 
правонарушение, распространяется и на 
случаи привлечения лица за содеянное 
одновременно к ответственности по статье 
данного Кодекса и к ответственности, хотя 
и предусмотренной отраслевыми феде-

ральными законами, но по своей правовой 
природе являющейся публично-правовой, 
носящей, по общему правилу, каратель-
ный, а не восстановительный характер.

Действующее правовое регулирование 
не содержит специальных норм, определя-
ющих соотношение мер ответственности, 
предусмотренных частью третьей статьи 
17 Федерального закона «Об индивидуаль-
ном (персонифицированном) учете в 
системе обязательного пенсионного стра-
хования» и статьей 15.332 КоАП Россий-
ской Федерации, применительно к ситуа-
циям, когда нарушение установленных 
законодательством Российской Федера-
ции требований, связанных с представле-
нием сведений индивидуального (персони-
фицированного) учета в системе обяза-
тельного пенсионного страхования в орга-
ны Пенсионного фонда Российской Феде-
рации, допущено индивидуальным пред-
принимателем. Как свидетельствует право-
применительная практика, в том числе 
материалы дела У.М. Эркеновой, не исклю-
чается привлечение к административной 
ответственности, установленной статьей 
15.332 КоАП Российской Федерации, инди-
видуального предпринимателя, ранее уже 
привлеченного к ответственности по части 
третьей статьи 17 данного Федерального 
закона за несвоевременное или неполное 
(недостоверное) представление указанных 
сведений за тот же отчетный период (а 
равно наоборот: привлечение к ответствен-
ности по части третьей статьи 17 данного 
Федерального закона такого лица, уже 
привлеченного к ответственности по статье 
15.332 КоАП Российской Федерации), —
несмотря на то что объективную сторону 
обоих составов правонарушений составля-
ет одно деяние, совершенное при одних и 
тех же фактических обстоятельствах.

Подобный подход не только ведет к 
нарушению статьи 50 (часть 1) Конститу-
ции Российской Федерации, но и противо-
речит принципу равенства, провозглашен-
ному в ее статье 19 (части 1 и 2), который 
выступает одним из конституционных кри-
териев оценки законодательного регулиро-
вания не только прав и свобод, закреплен-
ных непосредственно в Конституции Рос-
сийской Федерации, но и прав, приобрета-
емых на основании закона. Конституцион-
ный Суд Российской Федерации неодно-
кратно подчеркивал, что соблюдение этого 
принципа, гарантирующего защиту от всех 
форм дискриминации при осуществлении 
прав и свобод, означает, помимо прочего, 
запрет вводить такие различия в правах 
лиц, принадлежащих к одной и той же кате-
гории, которые не имеют объективного и 
разумного оправдания (постановления от 
16 июня 2006 года № 7-П, от 5 апреля 2007 
года № 5-П, от 16 июля 2007 года № 12-П, от 
26 февраля 2010 года № 4-П и др.). В кон-
кретном деле заявительницы нарушение 
этого принципа заключается в том, что 
индивидуальный предприниматель ставит-
ся в худшее положение по сравнению с 
другими категориями страхователей (юри-
дическими лицами и гражданами, осу-
ществляющими прием на работу по трудо-
вому договору, а также заключающими 
договоры гражданско-правового характе-
ра, на вознаграждения по которым в соот-
ветствии с законодательством Российской 
Федерации начисляются страховые взно-
сы), для которых в данном случае не возни-
кает риск быть подвергнутым наказанию 
дважды.

5. Таким образом, статья 15.332 КоАП 
Российской Федерации не соответствует 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 19 (части 1 и 2), 34 (часть 1), 35 
(часть 1), 50 (часть 1) и 55 (часть 3), в той 
мере, в какой данное законоположение по 

смыслу, придаваемому ему правопримени-
тельной практикой, позволяет привлекать 
к административной ответственности как 
должностных лиц граждан, осуществляю-
щих предпринимательскую деятельность 
без образования юридического лица, ранее 
привлеченных в связи с теми же обстоя-
тельствами за то же правонарушающее 
деяние к ответственности, установленной 
частью третьей статьи 17 Федерального 
закона «Об индивидуальном (персонифи-
цированном) учете в системе обязательно-
го пенсионного страхования».

Федеральному законодателю надле-
жит, руководствуясь Конституцией Рос-
сийской Федерации и с учетом правовых 
позиций Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, изложенных в настоящем 
Постановлении, внести необходимые 
изменения в действующее правовое регу-
лирование привлечения к административ-
ной ответственности за нарушение уста-
новленных законодательством Российской 
Федерации об индивидуальном (персони-
фицированном) учете в системе обяза-
тельного пенсионного страхования поряд-
ка и сроков представления сведений (доку-
ментов) в органы Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации, с тем чтобы обеспечи-
вались соразмерность и пропорциональ-
ность такой ответственности конкретному 
правонарушению.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 87 и 
100 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
1. Признать статью 15.332 КоАП Рос-

сийской Федерации не соответствующей 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 19 (части 1 и 2), 34 (часть 1), 35 
(часть 1), 50 (часть 1) и 55 (часть 3), в той 
мере, в какой данное законоположение по 
смыслу, придаваемому ему правопримени-
тельной практикой, позволяет привлекать 
к административной ответственности как 
должностных лиц граждан, осуществляю-
щих предпринимательскую деятельность 
без образования юридического лица, ранее 
привлеченных в связи с теми же обстоя-
тельствами за то же правонарушающее 
деяние к ответственности, установленной 
частью третьей статьи 17 Федерального 
закона «Об индивидуальном (персонифи-
цированном) учете в системе обязательно-
го пенсионного страхования».

2. Правоприменительные решения по 
делу гражданки Эркеновой Ульмесхан 
Мухаджировны, принятые на основании 
статьи 15.332 КоАП Российской Федера-
ции, признанной настоящим Постановле-
нием не соответствующей Конституции 
Российской Федерации, подлежат пере-
смотру в установленном порядке.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

4. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 8-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности статьи 15.332 Кодекса Российской Федерации  об административных правонарушениях в связи с жалобой гражданки У.М. Эркеновой

город Санкт-Петербург  4 февраля 2019 года

Федеральный список 
экстремистских материалов

«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экстремистских 
материалов, а также их производство или хранение в целях распространения. В случаях, 
предусмотренных законодательством Российской Федерации, производство, хранение 
или распространение экстремистских материалов является правонарушением и влечет 
за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона  № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности» 

с изменениями  на 29 апреля 2008 года).
4829. Музыкальное произведение группы «Ансамбль Христа Спасителя и мать сыра 

земля» под названием «И вновь загремит Бухенвальдский набат». Музыкальное произведение 
«И вновь загремит Бухенвальдский набат» начинается со слов: «Ну что, расслабились, да? 
Ну-ка, вставайте и танцуйте» и заканчивается словами: «Господи меня прости и сохрани. Пре-
зидент сдох», имеет общую продолжительность звучания 2 мин. 58 сек., размещенное в сети 
«Интернет» от имени поэта А.С. Пушкина по электронным адресам:

http://muz-соlоr.ru/?s=Бухенвальдский%20набат;
https://my.mail.ru/music/songs/ансамбль-христа-спасителя-и-мать-сыра-земля-и-вновь-

загремит-бухенвальдский-набат-с2081311a0bf4543e9abc3f28bd0e571;
https://songhouse.me/s/92010837-Рussy_riot_I_vnov_zagremit_Buhenvaldskij_nabat/;
https://mp345.ru/mp3/И%20вновь%20загремит%20«Бухенвальдский%20набат»;
https://get-tune.cc/song/4401055-ahs-i-msz/101305349-i-vnov-zagremit-buhenvaldskij- 

nabat/;
https://muzlishko.ru/mp/И%20вновь%20зarpeмит;
https://5music.ru/?song=И+внoвь+зaгpeмит+%27%27Бyxeнвaльдcкий+нaбaт%27%27;
https://inmuse.info/track/И+внoвь+зaгpeмит+%27%27Бyxенвaльдcкий+нaбaт%27%27.

html;
https://оzaudio.ru/music/Ансамбль%20Христа%20Спасителя%20И%20Мать%10 

Сыра%203емля%20%20И%20вновь%20загремит%20%27%27Бухенвальдский%20
набат%27%27;

https://gdeepmusic.com/choice/803002863/870037423-ahs-i-msz-i-vnov-zagremit-
buhenvaldskij-nabat (решение Советского районного суда г. Астрахани от 13.09.2018);

4830. Видеозапись под названием «О такфире конкретной личности Шейх Усеймин» и 
«Шейх Усаймин: Такфир определенной личности», содержащая текст, начинающийся со слов 
«Также как, если мы увидим неверующего», заканчивающийся «...и если он не сделает этого, 
то казним его» продолжительностью от 52 сек. до 1 мин. 00 сек. (решение Октябрьского район-
ного суда города Саратова от 03.12.2018);

4831. Стихотворения Л. Корнилова «Достали!», начинающегося словами «Считая землю 
русскую ничьей ...» и заканчивающегося словами «... пока себя еще в руках мы держим», раз-
мещенное на интернет-страницах:

https://vk.com/wall 350992425_923,
https://vk.com/wall-83256746_668,
https://vk.com/wall-34081605_694; https://www.stihi.ru/2014/05/19/7753;
http://slavyanskaya-kultura.ru/literature/poetry/leonid-kornilov-dostali.html;
www.dal.by/news/109/12-07-13-3/;
https://newsland.com/community/politic/content/leonid-kornilov-dostali/2150707 (решение 

Центрального районного суда г. Хабаровска от 24.04.2018 и определение Центрального район-
ного суда г. Хабаровска от 27.09.2018);

4832. Видеозапись «Уильям Пирс. Евреи Наша Беда _ The Jews Are Our Misfortune» продол-
жительностью 9 минут 23 секунды, начинающаяся со слов «Я Уильямс Пирс, председатель 
национального альянса...» и заканчивающаяся словами «...России — русскую власть» (реше-
ние Сыктывкарского городского суда Республики Коми от 06.12.2018);

4833. Видеозапись «ПОЧЕМУ В РОССИИ ПРАВЯТ ЖИДЫ» продолжительностью 33 минуты 
42 секунды, начинающаяся со слов «Референдум в Крыму провели в день еврейского праздни-
ка мести ...», заканчивающаяся словами «ПО ПАСПАРТУ они могут быть хоть чукчей потому 
что они криптоевреи» (решение Сыктывкарского городского суда Республики Коми от 
06.12.2018);

4834. Видеозапись «про путинских жидов разграбивших страну» продолжительностью 16 
минут 34 секунды, начинающаяся со слов «Народ!!! Ты готов узнать правду?!...» и заканчиваю-
щаяся словами «...Вот они как раз и мародерствуют... здесь. И трындец, просто-напросто» 
(решение Сыктывкарского городского суда Республики Коми от 06.12.2018);

4835. Информация-видеозапись, содержащаяся в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет»: «Почему девушки так торопятся дать?» продолжительностью 20 минут 
35 секунд, начинающаяся словами: «Меняйлов представляет. «Разумеется, иногда я привожу 
парней, но очень редко...», заканчивающаяся словами: «...Побудем минуточку наедине. С 
тобой весь вечер как птица буду кружиться я, моя лилипуточка, мечта моя!» (решение Суво-
ровского районного суда Тульской области от 11.12.2018);

4836. Информация-видеозапись, содержащаяся в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет»: «Что общего у матерей Гитлера и Порошенко?» продолжительностью 7 
минут 7 секунд, начинающаяся словами: «Интересная тема очень, Порошенко и Сталин. В чем 
разница?...», заканчивающаяся словами «...Кто постарше возрастом, тот помнит, насколько 
процветающей была страна и во что она превратилась при том, кто профессионально умеет 
обещать чудо» (решение Суворовского районного суда Тульской области от 11.12.2018);

4837. Информация-видеозапись, содержащаяся в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет»: «Почему тупая женщина считается сексуально предпочтительной», про-
должительностью 22 минуты 27 секунд, начинающаяся словами: «Рассмотрим три суперкоме-
дии: «Рыцарь дня» «Грузовик, грузовик, грузовик, грузовик. О, боже! «Мисс конгениаль-
ность...», заканчивающаяся словами: «...А ведь без этого знания в браке обязательно будешь 
обманутым дураком. Плюс еще чем-нибудь похуже. Вопросы есть?» (решение Суворовского 
районного суда Тульской области от 11.12.2018);

4838. Информация-видеозапись, содержащаяся в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет»: «Корни лютой ненависти Крупской к Сталину и героям вообще?» продол-
жительностью 27 минут 2 секунды, начинающаяся словами: «Корни лютой ненависти Круп-
ской к Сталину и героям вообще. Меняйлов представляет...», заканчивающаяся словами: «...
После удаления двух-трех травм состояние это прошло и семинар опять стал казаться ценным 
и интересным и нужным» (решение Суворовского районного суда Тульской области от 
11.12.2018).

Список предоставлен Минюстом России

Извещение
Оргкомитет политической партии с предполагаемым наименованием «ПАРТИЯ НАРОД-

НОЙ СПРАВЕДЛИВОСТИ» извещает, что учредительный съезд этой партии состоится 
15 марта 2019 г. по адресу: 129301, г.Москва, ул. Касаткина, 3, актовый зал. Начало работы 
съезда — 19.00. Регистрация делегатов — с 15.00.

Телефон для справок: +7 (926) 204-41-52.

Информация ПАО «Мосэнерго»
Публикуется на основании Постановления Правительства Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24  

«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии»

Информация о тарифах на электрическую энергию (мощность),  
поставляемую на оптовый рынок электрической энергии (мощности) 

Тарифы на электрическую энергию (мощность), поставляемую на оптовый рынок электрической энергии (мощности) от электростанций ПАО «Мосэнерго» на 2019 год, установлены:
1. Приказом ФАС России от 27.11.2018 № 1641/18 «Об утверждении цен на электрическую энергию и мощность, производимые с использованием генерирующих объектов, поставляющих мощность  

в вынужденном режиме, на 2019 год»: 
Субъект оптового рынка 
электрической энергии 

и мощности

Наименование 
генерирующих 

объектов

Блок/
ТГ

с 01.01.2019 г. по 30.06.2019 г. с 01.07.2019 г. по 31.12.2019 г.
Цена на электрическую энергию, 

руб./МВт·ч (без НДС)
Цена на мощность,  

руб./МВт в месяц (без НДС)
Цена на электрическую энергию, 

руб./МВт·ч (без НДС)
Цена на мощность,  

руб./МВт в месяц (без НДС)
ПАО «Мосэнерго» ТЭЦ-17 1,3,6 1 233,10 194 507,44 1 233,10 194 507,44 

2. Приказом ФАС России от 10.12.2018 № 1725/18 «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию (мощность), поставляемую в ценовых зонах оптового рынка субъектами оптового рынка — 
производителями электрической энергии (мощности) по договорам, заключенным в соответствии с законодательством Российской Федерации с гарантирующими поставщиками (энергоснабжающими 
организациями, энергосбытовыми организациями, к числу покупателей электрической энергии (мощности) которых относятся население и (или) приравненные к нему категории потребителей), в целях обеспечения 
потребления электрической энергии населением и (или) приравненными к нему категориями потребителей, а также с определенными Правительством Российской Федерации субъектами оптового рынка — 
покупателями электрической энергии (мощности), функционирующими в отдельных частях ценовых зон оптового рынка, для которых Правительством Российской Федерации установлены особенности 
функционирования оптового и розничных рынков, на 2019 год»: 

Субъект оптового рынка 
электрической энергии  

и мощности

Наименование генерирующих 
объектов

с 01.01.2019 г. по 30.06.2019 г. с 01.07.2019 г. по 31.12.2019 г.
Тарифная ставка 

на электрическую энергию, 
руб./(МВт·ч) (без НДС)

Тарифная ставка 
на мощность, 

руб./МВт в месяц (без НДС)

Тарифная ставка  
на электрическую энергию, 

руб./(МВт·ч) (без НДС)

Тарифная ставка  
на мощность,  

руб./МВт в месяц (без НДС)

ПАО «Мосэнерго»

ГРЭС-3 им. Р.Э. Классона 922,67 375 600,29 922,67 393 987,03
ГЭС-1 им. П.Г. Смидовича 813,37 396 079,28 824,48 414 188,30
ТЭЦ-8 922,49 172 738,60 933,70 183 847,58
ТЭЦ-9 без ДПМ/НВ 1 106,83 160 219,13 1 123,30 170 248,82
ТЭЦ-9 (ГТЭ- 65) ДПМ 791,15 x 798,80 x
ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 898,65 183 451,17 910,67 192 403,51
ТЭЦ-12 без ДПМ/НВ (ТГ 5-9) 908,55 175 398,25 921,20 183 969,10
ТЭЦ-12 ПГУ-220 (ГТ-1, ТГ-1) 1 113,25 x 1 127,72 x
ТЭЦ-16 без ДПМ/НВ 1 025,44 182 954,14 1 039,82 191 643,51
ТЭЦ-16 (ПГУ-420) ДПМ 976,75 x 989,91 x
ТЭЦ-17 (кроме ТГ-1,3,6) 837,11 x 851,36 x
ТЭЦ-17 (ТГ-1,3,6) 1 233,10 194 507,44 1 233,10 194 507,44
ТЭЦ-20 без ДПМ/НВ 960,98 206 807,12 973,73 216 905,77
ТЭЦ-20 (ПГУ-420) ДПМ 1 037,82 x 1 051,35 x
ТЭЦ-21 (блок 11) 814,73 110 992,55 824,63 115 765,23
ТЭЦ-21 без ДПМ/НВ 774,11 183 874,13 785,03 192 787,36
ТЭЦ-22 933,89 150 456,93 944,67 158 052,56
ТЭЦ-23 (ТГ-2) НВ 812,82 157 562,50 823,69 164 337,69
ТЭЦ-23 без ДПМ/НВ 859,87 182 959,22 871,95 191 909,32
ТЭЦ-25 920,29 175 667,84 932,87 184 441,24
ТЭЦ-26 (блок 8) ДПМ 789,30 x 799,51 x
ТЭЦ-26 без ДПМ 917,30 173 596,35 930,16 182 133,49
ТЭЦ-27 (блок 3) 813,78 110 992,55 824,66 115 765,23
ТЭЦ-27 (блок 4) ДПМ 813,76 110 451,22 824,11 110 451,22
ТЭЦ-27 без ДПМ/НВ 655,20 159 507,86 663,94 167 078,60

3. Приказом ФАС России от 21.12.2018 № 1826/18 «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию на 2019 год, поставляемую в условиях ограничения или отсутствия конкуренции при введении 
государственного регулирования»:

Субъект оптового 
рынка электрической 
энергии и мощности

Наименование 
генерирующих 

объектов

2019 год

январь февраль март апрель май июнь июль август сентябрь октябрь ноябрь декабрь

ПАО «Мосэнерго»

ГЭС-1 им. П.Г. Смидовича  841,61  841,61  841,61  824,07  824,07  841,61  853,11  853,11  853,11  835,33  835,33  853,11
ГРЭС-3 им. Р.Э. Классона 1 111,83 1 111,83 1 111,83 1 111,83 1 111,83 1 115,32 1 115,32 1 115,32 1 115,32 1 115,32 1 115,32 1 115,32
ТЭЦ-8  761,51  761,51  761,51  761,51  761,51  761,51  917,93  917,93  917,93  917,93  839,06  770,77
ТЭЦ-9 без ДПМ/НВ  798,16  798,16  798,16  798,16  798,16  798,16 1 026,97 1 026,97 1 026,97 1 026,97  896,05  810,03
ТЭЦ-9 (ГТЭ-65) ДПМ  775,74  775,74  775,74  775,74  775,74  775,74  851,30  851,30  851,30  851,30  801,03  783,24
ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева  773,76  773,76  773,76  773,76  769,04  773,76  784,11  784,11  784,11  784,11  779,32  784,11
ТЭЦ-12 без ДПМ/НВ  758,18  758,18  758,18  758,18  758,18  758,18  768,74  768,74  768,74  768,74  768,74  768,74
ТЭЦ-12 ПГУ-220 (ГТ-1, ТГ-1) 1 212,59 1 212,59 1 212,59 1 212,59 1 212,59 1 212,59 1 228,35 1 228,35 1 228,35 1 228,35 1 228,35 1 228,35
ТЭЦ-16 без ДПМ/НВ  868,82  868,82  868,82  868,82  868,82  868,82  881,00  881,00  881,00  881,00  881,00  881,00
ТЭЦ-16 (ПГУ-420) ДПМ 1 074,40 1 074,40 1 074,40 1 074,40 1 074,40 1 074,40 1 088,88 1 088,88 1 088,88 1 088,88 1 088,88 1 088,88
ТЭЦ-17 (кроме ТГ-1,3,6) 873,05  873,05 873,05 873,05 873,05 873,05 966,14 966,14 966,14 966,14 892,75 887,91
ТЭЦ-17 (ТГ-1,3,6) 1 233,10 1 233,10 1 233,10 1 233,10 1 233,10 1 233,10 1 233,10 1 233,10 1 233,10 1 233,10 1 233,10 1 233,10
ТЭЦ-20 без ДПМ/НВ 911,03 911,03 911,03 911,03 911,03 911,03 923,12 923,12 923,12 923,12 923,12 923,12
ТЭЦ-20 (ПГУ-420) ДПМ 1 145,71 1 145,71 1 145,71 1 145,71 1 145,71 1 145,71 1 160,64 1 160,64 1 160,64 1 160,64 1 160,64 1 160,64
ТЭЦ-21 без ДПМ/НВ 710,02 710,02 710,02 710,02 710,02 710,02 741,93 741,93 741,93 741,93 720,40 720,04
ТЭЦ-21 (блок 11) ДПМ 865,33 865,33 865,33 865,33 847,00 865,33 875,85 875,85 875,85 875,85 857,30 875,85
ТЭЦ-22 813,41 813,41 813,41 813,41 813,41 813,41 822,80 822,80 822,80 822,80 822,80 822,80
ТЭЦ-23 без ДПМ/НВ 772,69 772,69 772,69 772,69 770,28 772,69 783,55 783,55 783,55 783,55 781,10 783,55
ТЭЦ-23 (ТГ-2) 783,76 783,76 783,76 783,76 780,44 783,76 794,23 794,23 794,23 794,23 790,87 794,23
ТЭЦ-25 843,73 843,73 843,73 843,73 843,73 843,73 855,26 855,26 855,26 855,26 855,26 855,26
ТЭЦ-26 без ДПМ/НВ 789,28 789,28 789,28 789,28 788,76 789,28 800,35 800,35 800,35 800,35 799,82 800,35
ТЭЦ-26 (блок 8) ДПМ 879,30 879,30 879,30 879,30 879,30 879,30 890,67 890,67 890,67 890,67 890,67 890,67
ТЭЦ-27 без ДПМ/НВ 784,21 784,21 784,21 784,21 784,21 791,73 794,67 794,67 794,67 794,67 794,67 802,29
ТЭЦ-27 (блок 4) ДПМ 808,75 808,75 808,75 808,75 808,75 808,75 819,04 819,04 819,04 819,04 819,04 819,04
ТЭЦ-27 (блок 3) ДПМ 808,27 808,27 808,27 808,27 808,27 808,27 819,08 819,08 819,08 819,08 819,08 819,08
ГТУ ТЭЦ г. Павловский 
Посад ДПМ/НВ 1 190,46 1 190,46 1 190,46 1 190,46 1 190,46 1 190,46 1 207,13 1 207,13 1 207,13 1 207,13 1 207,13 1 207,13

Источник официального опубликования решения об установлении тарифов: http://fas.gov.ru/
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ХОККЕЙ Осталось всего три 
путевки в плей-офф КХЛ

В отпуск 
не спешат

Илья Зубко

Регулярный чемпионат Континентальной хоккейной 
лиги вырулил на финишную прямую. Всем командам 
осталось провести по два матча, и окончательная карти-
на станет понятна только поздно вечером 22 февраля, 
когда они завершатся.

В Восточной конференции, впрочем, интрига скорее 
номинальная. Семь команд забронировали себе место в 
плей-офф заранее, а восьмая может определиться уже се-
годня. Челябинский «Трактор» накануне одержал важней-
шую победу над московским «Динамо» с вполне футболь-
ным счетом 1:0 и теперь опережает идущую на девятом ме-
сте «Сибирь» на четыре очка. Таким образом, уральцам 
достаточно сегодня не проиграть в основное время ниже-
городскому «Торпедо», чтобы обезопасить себя от досроч-
ного отпуска. Хотя, возможно, не понадобится даже этого — 
несколькими часами 
ранее сибиряки при-
нимают лучшую ко-
манду Востока «Ав-
томобилист», и в слу-
чае поражения они 
точно лишатся всех 
шансов на восьмое 
место в конферен-
ции.

На Западе все куда 
сложнее, ведь здесь 
вакантными остают-
ся два места, а пре-
тендентов на них 
трое. Прошедший тур ясности в расстановку не внес, а, на-
против, увеличил плотность команд. «Виной» тому стал 
подмосковный «Витязь», который резко сдал на финише 
регулярного сезона. Место команды Валерия Белова в 
плей-офф еще недавно не вызывало сомнений, но шестое 
поражение подряд отбросило «витязей» на границу кубко-
вой восьмерки. Очередным обидчиком стал лидер сезона 
ЦСКА, не давший подмосковным оппонентам ни единого 
шанса — 6:1. Этот матч стал в каком-то смысле показатель-
ным — первый раунд плей-офф с участием московских ар-
мейцев, скорее всего, пройдет по аналогичному сценарию, 
слишком уж велико их превосходство над середняками 
конференции.

Этот результат был на руку «Сочи», чуть ранее обыг-
равшему минское «Динамо» — черноморский клуб теперь 
седьмой в таблице. Но от девятой строчки, где располагает-
ся «Динамо» из Риги, его отделяет всего два очка. Латвий-
ский коллектив в своем матче разгромил дома ни на что не 
претендующий «Слован» 5:0 и едет в гости к «Северста-
ли», которая также осталась без плей-офф. «Витязь» в этом 
туре принимает минское «Динамо», а «Сочи» дома играет 
со «Спартаком». Потеря очков любой из команд может 
резко изменить расклад сил.

Ну и, наконец. В Санкт-Петербурге мы увидели репети-
цию полуфинала Западной конференции. СКА принимал 
ярославский «Локомотив» — если команды пройдут пер-
вый раунд плей-офф, то затем встретятся как раз друг с 
другом. Пока «железнодорожникам» похвастаться на фоне 
армейцев нечем. Ярославцы проиграли 0:4, позволив Иго-
рю Шестеркину в 25-й раз отыграть на ноль в воротах СКА, 
повторив клубный рекорд Микко Коскинена. 

ФУТБОЛ «Ювентус» сыграет на выезде с «Атлетико» в Лиге чемпионов

Роналду вернется в Мадрид
Артур Нанян

В
чера в Лиге чемпионов со-
стоялись очередные матчи 
1/8 финала. «Лион» прини-

мал «Барселону», а «Бавария» 
сыграла в гостях с «Ливерпу-
лем». Результаты встреч стали 
известны после подписания но-
мера «РГ» в печать. 

Одна из самых любопытных 
встреч этой стадии пройдет се-
годня вечером в Мадриде: «Атле-
тико» будет противостоять 
«Ювентус» с Криштиану Ронал-
ду в составе. 

Португалец — злой гений «ма-
трасников». В период выступле-
ний за «Реал» он наколотил 22 
мяча в 31 встрече с «Атлетико». 

Криштиану забивал команде в 
двух победных для своего клуба 
финалах Лиги чемпионов, офор-
мил хет-трик в первом полуфина-
ле против команды Диего Симео-
не в 2017 году.

После нашумевшего перехода 
в «Ювентус» Роналду во второй 
раз вернется в Мадрид. Ранее он 
прилетел в столицу Испании в 
конце января, чтобы присутство-
вать на суде по делу о неуплате 
налогов. Португалец признал 
свою вину, заплатив 19 миллио-
нов евро и получив условный 
срок. 

Что касается непосредствен-
но игровой формы, то Криштиа-
ну в Турине продолжает заби-
вать. С 19 мячами он остается 

лучшим бомбардиром итальян-
ского первенства. Да и с голевы-
ми пасами у него полный поря-
док: в его активе десять результа-
тивных передач. 

— С приходом Криштиану мы 
прибавили в плане характера, — 
считает вице-президент «Ювен-
туса», обладатель «Золотого 
мяча-2003» Павел Недвед. — Он 
привнес что-то такое, что повли-
яло на всю команду. Получили ли 
мы от Роналду того, чего ждали? 
Нет, мы получили больше! Мы 
знали его как футболиста, но те-
перь мы имеем представление, 
какой он человек. Все впечатле-
ны его качествами и трудолюби-
ем. 

При всех плюсах от перехода 

Роналду стоит признать: «Ювен-
тус» слишком сильно зависит от 
своей главной звезды. Хотя глав-
ный тренер «Старой синьоры» 
Массимилиано Аллегри и распо-
лагает другими классными ис-
полнителями. Но Пауло Дибала 
по большей части находится в 
тени знаменитого португальца. 
Несколько выделяется на общем 
фоне Марио Манджукич, но и он 
не может похвастаться стабиль-
ностью.

Для «Атлетико» нынешний 
розыгрыш Лиги чемпионов — осо-
бенный, поскольку финал турни-
ра пройдет на новом стадионе 
«матрасников» — «Ванда Метро-
политано». 

Как и в предыдущие годы, эк-
сперты причисляют к фаворитам 
«Реал», «Барселону», «Манчес-
тер Сити», «Ювентус». Но не «Ат-
летико». Впрочем, это не поме-
шало мадридцам дважды за по-
следние пять лет дойти до финала 
Лиги чемпионов. Нельзя исклю-
чать, что и сейчас они сделают 
нечто подобное. 

Можно сколько угодно рассу-
ждать о стиле игры «Атлетико», 
но она дает результат. Бывают, 
конечно, спады, как это было в 
недавнем дерби с «Реалом» (1:3). 
Однако игроки Диего Симеоне 
остаются верными своим прин-
ципам. И не собираются от него 
отступать.

— Мне нравится наш стиль. Он 
принес нам успех. И поверьте, мы 
его ни на что не променяем, — 
уверяет форвард «Атлетико» Ан-
туан Гризманн. — У нас есть фут-
болисты, которые играли в фина-
лах Лиги чемпионов, Лиги Евро-
пы и чемпионата мира. Конечно, 
нам очень важно сыграть в реша-
ющей встрече с учетом того, что 
она пройдет на нашей арене. Сде-
лаем все возможное для достиже-
ния этой цели. А там посмотрим.

Того же мнения придержива-
ется и главный тренер «Атлети-
ко» Диего Симеоне. 

— Неважно, как ты играешь. 
Главное — победа, — считает ар-
гентинец. — Лучше с некрасивым 
футболом завоевать титул, чем 
остаться без него. 

К слову, относительно недав-
но в СМИ появилась информа-
ция, что «Ювентус» намерен 
пригласить Симеоне на пост 
главного тренера. Через пару 
дней специалист продлил кон-
тракт с «Атлетико» до 2022 года. 
При этом он подчеркнул, что ког-
да-нибудь обязательно поработа-
ет в Италии. Но не в «Ювентусе», 
а в «Интере», за который Симео-
не выступал с 1997 по 1999 годы 
и выиграл Кубок УЕФА. 

— Я продолжаю спокойно ра-
ботать с «Атлетико». Но я уже 
2000 раз говорил о своем жела-
нии стать тренером «Интера». 
Это обязательно произойдет, но 
не сейчас, — отметил Диего.

Во второй паре дня «Манчес-
тер Сити» встретится на выезде с 
«Шальке». В отличие от противо-
стояния «Атлетико» с «Ювенту-
сом» здесь фаворит очевиден. Ан-
глийский клуб с начала года на-
брал фантастическую форму: в 
12 матчах одержано 11 побед, с 
разницей мячей 46-5.

— У нас по-прежнему есть 
шансы завоевать все четыре ти-
тула. Это фантастика, — отметил 
лучший бомбардир «Сити» Сер-
хио Агуэро. — Конечно, мы все 
хотим, чтобы это случилось. 
Никто этого никогда раньше не 
делал, но мы в состоянии выиг-
рать все. 

БАСКЕТБОЛ Мужская сборная России готовится к решающим 
матчам квалификации ЧМ-2019, который пройдет в Китае

Шаги до Поднебесья
Илья Соболев 

М
ужская сборная 
России вчера на 
базе в подмосков-
ном Новогорске 
начала подготовку 
к двум решающим 
матчам квалифи-
кации чемпионата 
м и р а ,  к от о р ы й 

пройдет в этом году в Китае. 21 
февраля команде Сергея Базаре-
вича предстоит выездной матч 
против Болгарии, а 24-го наши в 
Перми примут финнов.

Победа в последней встрече га-
рантирует России участие в ЧМ-
2019. Путевку в Китай может 
обеспечить и положительный ре-
зультат в Болгарии, но только в 
случае поражения Финляндии от 
французов в параллельной игре.

На предыдущий ЧМ-2014 рос-
сияне не отобрались: пропуск вто-
рого первенства планеты подряд 
станет для отечественного баскет-
бола катастрофой, особенно если 
учесть тот факт, что на предстоя-
щем турнире будут разыгрывать-
ся путевки на Олимпиаду-2020. 

Важность момента понимают 
все. В том числе и министр спорта 
Павел Колобков, приехавший в 
Новогорск поддержать сборную. 
От команды почетный гость полу-
чил на память именную майку на-
циональной команды и мяч с ав-
тографами игроков. Подарками 
министр спорта сразу воспользо-
вался по назначению. Майку на-
дел вместо пиджака и направился 
к линии штрафных. Пару бросков 
Колобкову понадобилось для при-
стрелки, зато потом министр, как 
заправский снайпер, уже не про-
махивался.

— Для нас это очень важная 
встреча, и спасибо Павлу Анатоль-
евичу, что он нашел для нее время, 
— отметил глава Российской феде-
рации баскетбола (РФБ) Андрей 
Кириленко. — В сборной боевое на-
строение. Визит министра дает 
импульс: ребята чувствуют, что 
есть поддержка, есть интерес к 
ним и к виду спорта в целом. Уве-
рен, что это поможет в предстоя-
щих играх.

Министр общением со сборной 
тоже остался доволен: «Немнож-
ко команда нервничает: остались 
две самые важные игры. Надо со-
браться, настроиться. Конечно, 
много травмированных плюс на 
матчи сборных наложились игры 
Евролиги. Но команда у нас хоро-
шая. Много молодых ребят, впер-
вые получивших вызов в сборную. 
Думаю, это будущее нашего ба-
скетбола. Но я рад видеть здесь 
Фридзона, Воронцевича, Кулаги-
на».

Помимо моральной поддер-
жки, сборная получила и вполне 
осязаемую. Дело в том, что из-за 
наложения календарей квалифи-
кации ЧМ-2019 и Евролиги ЦСКА 
и «Химки» участвующие в клуб-
ном турнире некоторые матчи 
проводят в одни дни со сборной. 
Например, ЦСКА 21 февраля сыг-
рает с испанской «Гран-Кана-
рией», а «Химки» 22-го — с грече-
ским «Панатинаикосом». И, тем 
не менее, оба клуба, насколько это 
было возможно, пошли нацио-
нальной команде навстречу. Сбор-
ной поможет армеец Андрей Во-
ронцевич и центровой химчан 
Петр Губанов.  Ну а пока недоста-
ток ключевых фигур наставник 
сборной Сергей Базаревич вы-
нужден компенсировать большим 
количеством молодежи.

— Конечно, нам хотелось бы, 
чтобы состав оказался более 
опытным, сбалансированным, 
было больше игроков, которые 
уже имеют опыт игры за сборную. 
Но из-за большого количества 
травм мы многих недосчитались, 
— посетовал на ситуацию главный 
тренер национальной команды 
Сергей Базаревич. —  Плюс ЦСКА и 
«Химки» из-за Евролиги смогли 
отпустить только по одному игро-
ку. Так что есть легкий недоком-
плект. Но постараемся решить все 
вопросы теми, кто в обойме. Дав-
ление пока не ощущается, но, ду-
маю, ближе к играм мы его еще по-
чувствуем.

Вызвано 15 человек. Защитни-
ки: Евгений Бабурин, Иван Стреб-
ков (оба — «Нижний Новгород»), 
Дмитрий Кулагин, Виталий Фрид-
зон, Дмитрий Хвостов (все — «Ло-
ко-Кубань», Краснодар), Алек-
сандр Платунов («Парма, Пермь), 
Александр Хоменко (ЦСКА-2). 
Форварды: Никита Балашов («Не-
вежис», Литва), Андрей Воронце-
вич (ЦСКА), Петр Губанов («Хим-
ки»), Станислав Ильницкий («Ло-
ко-Кубань»), Никита Михайлов-
ский («Автодор»). Центровые: Ар-
тем Забелин («Автодор», Сара-
тов), Владимир Ивлев («Локо-Ку-
бань»), Артем Клименко (УНИКС, 
Казань). Сегодня вечером в Болга-
рию отправятся 12 игроков. 

Выступая за «Реал», Криштиану Роналду забил 22 мяча в 31 встрече с «Атлетико».

А К Ц Е Н Т

Перед важнейшими матчами поддержать сборную 
на учебно-тренировочную базу в подмосковном Новогорске 
приехал министр спорта РФ Павел Колобков

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 февраля, среда 
Матч ТВ
22.50. «Атлетико» — «Ювентус». 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол 1
22.50. «Шальке» — «Манчестер 

Сити». Прямая трансляция. 

Положение в группе «К»

И В П
1. Франция 10 9 1

2. Чехия 10 7 3

3. Россия 10 6 4

4. Финляндия 10 5 5

5. Болгария 10 4 6

6. Босния 10 2 8

Примечание: На ЧМ выступят три 
лучшие команды группы

НОВОСТИ 

«Спартак»
не может
выиграть
в пятой встрече
подряд

РАЗУЧИЛИСЬ
ПОБЕЖДАТЬ
Артур Нанян

Московский «Спартак» прово-
дит последние матчи перед воз-
обновлением сезона. На сборе 
в Турции «красно-белые» сыгра-
ли вничью с «Оренбургом» — 1:1. 

Разумеется, никто не собира-
ется делать выводов по контр-
ольным встречам. На то они и то-
варищеские, чтобы тренеры мо-
гли посмотреть на новичков, по-
пробовать различные схемы. Но 
болельщиков «Спартака» навер-
няка настораживает тот факт, 
что команда не может победить 
уже в пятом матче подряд. 

Ранее «красно-белые» не су-
мели одолеть словенские «Мари-
бор» (1:1) и «Муру» (1:1), казах-
станский «Актобе» (2:2), а также 
потерпели поражение от словац-
кого «Слована» (1:3). Заключи-
тельную контрольную встречу 
москвичи проведут 23 февраля. 
В соперниках у них молдавский 
«Шериф». 

К слову, вчера «Спартак» объ-
явил о расторжении контракта 
с нападающим Денисом Давыдо-
вым. 

Бой Харитонова
попал 
в историю
смешанных
единоборств

ПОСЧИТАЛИ
СЕКУНДЫ
Сергей Литвинов

Поединок между россиянином 
Сергеем Харитоновым и амери-
канцем Мэттом Митрионом на 
турнире Bellator 215 в Анкасвил-
ле (штат Коннектикут, США) во-
шел в историю смешанных еди-
ноборств (ММА). 

Специалисты рассмотрели 
бои, проходившие в различных 
соревнованиях и пришли к выво-
ду, что 15-секундное противо-
стояние между Харитоновым 
и Митрионом входит в тройку 
самых коротких поединков. 

В начале боя американец уда-
рил Сергея ногой в пах, после 
чего россиянин не смог продол-
жить схватку. Харитонов не су-
мел самостоятельно подняться 
и покинул октагон только при 
помощи медицинского персона-
ла. Затем он был госпитализиро-
ван, а Митриону пришлось изви-
няться перед оппонентом. 

Поединок между спортсмена-
ми был признан несостоявшим-
ся. Что касается статистики, 
то на счету Харитонова 28 побед 
и шесть поражений. Митрион 
праздновал успех в 14 поединках 
и шесть раз проигрывал. 

Александрова
и Звонарева
вышли в 1/4
финала турнира
в Венгрии 

В ПАРЕ
ХОРОШО
Артур Нанян

Российские теннисистки Екате-
рина Александрова и бывшая 
вторая ракетка мира Вера Звона-
рева пробились в четвертьфинал 
турнира в Будапеште в парном 
разряде.

На старте соревнований наши 
девушки одолели в упорной 
борьбе представительниц Чехии 
Барбору Штефкову и Маркету 
Вондроушову — 7:5, 2:6, 12:10. 
Продолжительность матча со-
ставила 1 час 28 минут. 

За выход в полуфинал Алек-
сандрова и Звонарева поспорят 
с победительницами встречи 
Кирстен Флипкенс (Бельгия) / 
Юханна Ларссон (Швеция) — На-
оми Броэди (Великобритания) / 
Сторм Сэндерс (Австралия).

Тем временем в четвертьфи-
нал турнира в ОАЭ в парном 
разряде вышла россиянка Ека-
терина Макарова. В Дубае она 
выступает вместе с чешкой Лю-
цией Градецкой. Их соперницы 
по матчу второго раунда — Онс 
Жабер (Тунис) и Элисон Риске 
(США) — снялись с соревнова-
ний. 

Голкипер Игорь 
Шестеркин в 25-й 
раз отыграл 
на ноль в воротах 
СКА и повторил 
клубный рекорд

Защитник «Локомотива-Кубани» Дмитрий Кулагин в этом сезоне стал одним из лидеров сборной страны.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Магаданского областного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Сверд-
ловской области;

—  заместителя председателя Тихоокеанского флотского 
военного суда;

—  судьи Благовещенского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45), 22 февраля,  
7 марта — с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45)  по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 25 марта 2019 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация города Канаш Чувашской Республики уведомляет 
о проведении общественных обсуждений по предварительному вари-
анту материалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
разработанных в соответствии с техническим заданием, и проектной 
документации по объекту «Рекультивация свалки твердых комму-
нальных отходов в г. Канаш Чувашской Республики», являющейся 
объектом государственной экологической экспертизы.

Наименование намечаемой деятельности: «Рекультивация свал-
ки твердых коммунальных отходов в г. Канаш Чувашской Республики».

Цель намечаемой деятельности: проведение работ по техничес-
кой и биологической рекультивации нарушенных земель в результате 
размещения свалки твердых коммунальных отходов, в том числе реа-
лизация комплекса мер по охране окружающей среды и обеспечению 
экологической безопасности на территории г. Канаш Чувашской Рес-
публики.

Местоположение намечаемой деятельности: Чувашская Рес-
публика, Чувашская Республика, город Канаш, Янтиковское шоссе. 

Наименование и адрес заказчика или его представителя: Ад-
министрация города Канаш Чувашской Республики, 429320, Чувашс-
кая Республика, г. Канаш, ул. 30 лет Победы, д. 24.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация города Канаш Чувашской Республики.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-
ные и электронные сообщения в адрес Администрации города Канаш 
Чувашской Республики в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного объявления. 

Срок доступности предварительного варианта материалов 
ОВОС и проектной документации: с момента публикации данного 
сообщения по 04.03.2019 г.

Место доступности предварительного варианта материалов 
ОВОС и проектной документации: на официальном сайте города 
Канаша www.gkan.cap.ru и по адресу: 429320, Чувашская Республика, 
г. Канаш, ул. 30 лет Победы, д.24, каб.207.

Иная информация: отсутствует.
Дата и место проведения общественных слушаний: 

05.03.2019 г., Чувашская Республика, г. Канаш, ул. 30 лет Победы, 
д. 24, каб. 206. Начало в 17.00 часов.

Другие формы общественного участия: не предусмотрены.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газ-
пром газораспределение» (далее — Об щество) разместило инфор-
мацию о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к 
регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспредели-
тельным сетям АО «Газпром газораспределение» на март 2019 года 
(плановые показатели) на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СТРОЙ МИНОБОРОНЫ В военном технополисе в Анапе создают киборгов с искусственным интеллектом

Наша ЭРА 
Игорь Елков 

П
одъем — 6.00, 6.10 — 
зарядка, 7.30 — за-
втрак, 9.00 — научная 
деятельность... Раз-
минка для ума — и что 
же это за организа-
ция? Впрочем, не те-
ряйте времени. Уга-
дать невозможно. 

Это распорядок дня личного со-
става самого невероятного про-
екта нашей армии: инновацион-
ного технополиса ЭРА.

ЭРА расшифровывается как 
«элита российской армии». Рас-
положен технополис на берегу 
Черного моря, в Анапе.

Есть много вариаций шуток 
на тему: если такие умные, то по-
чему строем не ходите? Здесь та-
кой юмор не встретит понима-
ния: как раз умные и ходят стро-
ем. В минобороны сегодня 16 на-
учных рот, четыре из которых в 
Анапе. В перспективе будет еще 
больше. И да, представьте, эти 
солдаты не просто умные, их ин-
теллект превышает среднестати-
стический уровень сверстников. 

Попасть сюда сложно. Мало 
быть одаренным выпускником 
гражданского вуза. В научные 
роты берут ребят с научными до-
стижениями и патентами в сфе-
рах, которые интересны воен-
ным.

А чтобы попасть в военный 
технополис, нужно еще раз прой-
ти отбор и доказать, что ты смо-
жешь создавать разработки, ко-
торые защитят страну от любых 
атак. Хоть реальных, хоть в вир-
туальном пространстве. 

«У меня за плечами бакалав-
риат и магистратура, в родном 
Калининграде занимался по про-
филю «проектирование судов и 
морских сооружений», — расска-
зывает Александр Кириченко. —    
Сначала служил в 1-й научной 
роте ВМФ в Санкт-Петербурге. 
Там узнал о технополисе ЭРА — 
выдержал еще один конкурс и в 
числе 20 солдат прибыл сюда».

Живут по распорядку дня об-
ычной в/ч.

«Наши новобранцы первое 
время даже пытались петь по 
пути в столовую, — улыбается ру-
ководитель пресс-службы ЭРА 
Светлана Рябова. — Но потом мы 
попросили от этого отказаться. 
Все-таки это технополис».

Солдаты живут в комнатах по 
два человека. Со всеми удобства-
ми: на двоих душ и туалет. С бал-
кона открывается потрясающий 
вид на песчаные дюны и на море. 
Если так можно выразиться, то 
это казарма в формате 3—4-зве-
здочного отеля.

На территории роботизиро-
ванные солнечные панели, ска-
мейки с зарядными устройства-
ми и Wi-Fi. Есть крытый бассейн, 
тренажерный зал, всесезонный 
Ледовый дворец. Ну и футуристи-
ческие электромобили дополня-
ют вид.

Сравнить ЭРА ни с чем нельзя. 
Аналогов нет. Эффект ирреально-
сти увиденного усиливает кон-
траст. Вот солдат бежит на заряд-
ку. А с 9.00 до 13.00 у него по рас-
порядку «научная деятель-
ность». Накидывает белоснеж-
ный халат и в научно-лаборатор-
ном корпусе разрабатывает 
искусственную кожу (правиль-
но: осваивает сферу тканевой ин-
женерии), тестирует роботов-
разведчиков, экспериментирует 
с техническим зрением. И еще де-
лает много вещей, которые даже 

выговорить сложно. С точки зре-
ния обывателя: занимаются на-
учной фантастикой. 18 специа-
лизированных лабораторий тех-
нополиса оборудованы по по-
следнему слову техники. 

...Рабочий день продолжается. 
На часах 13.00. Инновации инно-
вациями, а обед по распорядку. 
Руки здесь не моют, а опускают в 
футуристического вида дезин-
фектор. Питаются по системе 
«шведский стол». Сегодня у ре-
бят на выбор несколько салатов. 
На первое — борщ или суп. На вто-
рое тефтели из говядины, свини-
на тушеная, птица отварная. На 
гарнир можно взять плов с ово-
щами, кашу гречневую, капусту. 
Для любителей — сало-шпик или 
карамель (неожиданный десерт, 
но о вкусах не спорят). Запива-
ешь фруктово-ягодным соком, 
получаешь час на послеобеден-
ный отдых. И с 15.10 до 17.00 
опять идешь двигать науку: 3D-
модели, суперкомпьютеры, про-
граммы-щиты от кибератак.

Провоцирую парней: «Про-
рывные идеи в голову по распо-
рядку ведь не приходят?». Отве-
чают: «Если захватил какой-то 
проект, то можно работать над 
ним и после ужина. Обращаешь-
ся к начальнику лаборатории и к 
командиру роты. Они дадут до-
бро — в рамках распорядка».

Работать можно и не только в 
лабораториях. В жилом корпусе 
есть компьютерный класс с выхо-
дом в интернет. Прямо в помеще-
нии роты. Вышел из своей комна-
ты, несколько шагов по коридору 
— и ты уже в мире своих прорыв-
ных идей и грядущих открытий.

Конечно, хочется спросить: 
что конкретное вы сейчас разра-
батываете? Экзоскелет, который 
сделает солдата суперменом? Би-
ороботов?

Будем реалистами: оружие и 
технологии завтрашнего дня — се-
кретны. Завтра о них и узнаем. 

А может, не узнаем никогда.
У солдата, проходящего сроч-

ную в ЭРА, есть три пути. Можно 
продолжить службу в Вооружен-
ных силах с присвоением звания 
лейтенант. Могут позвать в обо-
ронку. И наконец, если хорошо 
себя зарекомендовал, есть шанс 
остаться в ЭРА.

Калининградец Александр Ки-
риченко так и поступил. 12 дека-
бря закончил срочную и сразу 
получил от начальника лабора-
тории майора Романа Коваленко 
предложение продолжить работу 
штатным специалистом.

Сейчас технополис работает 
по восьми направлениям: от раз-
работок в сфере искусственного 
интеллекта до биоинженерных 
технологий. В ближайшее время 
будет создано девятое: в интере-
сах ВМФ. Речь идет о новых авто-
номных беспилотных надводных 
и подводных аппаратах. А это 
совпадает со студенческой меч-
той Александра: придумать, со-
здать и воплотить в металле про-
рывной военно-морской проект. 

Проявляю осторожный скеп-

сис: «На это ведь можно и всю 
жизнь положить?» — «Совсем не-
обязательно, — уверен Александр. 
— Кто-то укладывается в два-три 
года. Есть примеры, я именно на 
них равняюсь. Главное — чтобы 
самому участвовать в полном ци-
кле: от идеи до реализации».

«Замысел создания технопо-
лиса обусловлен необходимо-
стью сокращения времени от по-
явления идеи до ее реализации в 
виде образцов вооружения и во-
енной техники, — рассказывает 
подполковник Андрей Башкир-
цев. — Чтобы на выходе мы могли 
получить готовый образец в сжа-
тые сроки. Сокращение времени 
достигается прежде всего за счет 
того, что у нас есть возможность 
реализовать все этапы жизненно-
го цикла создания вооружений: 
от идеи до образца. К нам прихо-
дят с идеей, мы проводим ее оцен-
ку и экспертизу, и в случае если 
они интересны минобороны, 
приступаем к реализации».

У Андрея Сергеевича сложная 
должность: он — начальник науч-
но-исследовательского отдела 
экспертизы инновационных про-
ектов и научно-исследователь-
ской деятельности. Среди задач — 
организация отбора и эксперти-
зы инновационных проектов. 
Предложить свое гениальное 
изобретение может каждый. За-

ходите на сайт технополиса 
(www. era-tehnopolis. ru/ideas/
work), заполняете форму, при-
крепляете необходимые файлы — 
и все, ваш проект в банке идей. 
Можно подать заявку и как оди-
нокий гений, и как юрлицо.

— Сколько проектов в работе?  
— спрашиваю у подполковника.

— С лета прошлого года взяли 
на экспертизу порядка 200.

— Много идей отсекаете?
— Примерно 80%. Если проект 

не относится к тематике техно-
полиса или носит слишком об-
щий характер, подан с нарушени-
ем требований, что не позволяет 
сделать заключение о целесоо-
бразности его проработки. Или 
если идеи не могут быть реализо-
ваны на текущем уровне разви-
тия технологий. 

— Например?
— Создание космического ко-

рабля на атомной тяге для полета 
на Венеру. Неактуально...

Совет изобретателям: сосре-
доточьтесь на роботах с элемен-
тами искусственного интеллек-
та. Вот это — актуальный проект.

И наконец материальный фак-
тор. Платить молодым ученым 
обещают от 60 000 до 80 000 ру-
блей в месяц в зависимости от 
должности. В перспективе от 110 
000 до 130 000 — по мере наращи-
вания научно-исследовательско-
го потенциала. Ну а чуть в более 
отдаленной перспективе, с уче-
том премий, доходы лучших умов 
составят от 150 000 до 167 000. 
Но это не фиксированная зарпла-
та. Финансовое благополучие бу-
дет прямо зависеть от эффектив-
ности разработок и от доходов 
технополиса. 

1. Приоритетные проекты — те, которые позволят солдату как можно меньше 
времени находиться в опасной для жизни зоне. А роботу там самое место.

2. Перспективы технополиса в цифрах: 17 га территории (7 освоено, еще 10 в 
состоянии освоения); 1400 квартир для молодых ученых; 2100 рабочих мест.

3. Чтобы попасть в команду создателей оружия и технологий будущего, нужно 
выдержать жесткий отбор. Конкурс в ЭРА достигает 15 человек на место.

4. Война войной, т.е. инновации инновациями, а обед у солдата по распорядку. 
Повара в технополисе тоже на высоте. 

5. В прорывных технологиях все должно быть прекрасно. Красивая ракета, 
по мнению молодых ученых, и полетит красиво: точно в цель.

А К Ц Е Н Т

На территории технополиса роботизиро-
ванные солнечные панели, скамейки с 
зарядными устройствами и Wi-Fi, бассейн 
и Ледовый дворец
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